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Этот старый, как сам наш мир, тост,
уверен, звучал за каждым празднич-
ным столом. Вступая в новый год, мы

традиционно желали своей семье, друзь-
ям, коллегам, всей стране мира, благопо-
лучия, здоровья, удачи, процветания - сло-
вом, добра!

Теперь самое время, не упуская ни дня,
ни часа, приступить к исполнению собст-
венных пожеланий. Именно приступить, а
не ждать, что они исполнятся по щучьему
велению или посыпятся на нас, как манна
небесная.

Я не верю утверждениям, будто особен-
ность нашего национального характера -
лень, упование на милость божью или
удачливое авось. Вся многострадальная
история страны говорит о другом: мы су-
мели выжить, с честью выйти из много-
численных битв и потрясений только бла-
годаря силе духа, помноженной на вели-
кий труд и веру в свое будущее. Возможно,
звучит сказанное излишне пафосно, но это
правда. Не будем нарушать традицию и в
новом, 2004 году. Если мы уж пожелали
себе и всем добра, то нам его и творить.

Как? А вы оглянитесь вокруг. Вот тетя
Маша, старшая по нашему подъезду, уст-
роила в нем что-то вроде зимнего сада. А
чудаковатая соседка Клавдия Евграфовна
берет с собой на прогулку в соседний скве-
рик не только внука, но и полиэтиленовый
пакет, куда складывает пустые пачки из-
под сигарет, брошенные кем-то бумажки.
Еще кто-то разбил перед домом цветник и
весь год ухаживает за ним. Или подросток
в футболке, на которой красуется надпись
«училка - нехороший человек», расписы-
вает стены подъезда красочными граффи-
ти. А муж той же «нехорошей училки» со-
брал ребятишек из соседних домов, при-
вел вместе с ними в порядок спортпло-
щадку и организовал дворовую футболь-
ную команду, для которой управа района
купила спортивную форму и мячи...

Мелочи? Но каждая такая мелочь под-
нимает настроение, делает нашу жизнь
светлее. Потому что мы вдруг понимаем:
рядом с нами живут добрые и бескорыст-
ные люди. И тогда самому хочется сделать
что-то доброе, нужное не только тебе, но и
ближнему.

Поэтому предложение читателям «МС»:
пишите нам, звоните, рассказывайте о лю-
дях, которые творят добро. А мы опубли-
куем ваши истории в специальной рубри-
ке, которую так и назовем: «Быть добру!»
И чем больше будет материалов для нашей
новой рубрики, тем светлее и краше станет
наша жизнь.
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Вил АСИРЯН,
начальник 
ГУП «Теплоремонтналадка»:
- Около трех лет мы вели установку теп-
лосчетчиков на центральных тепловых
пунктах столицы. И вот в прошлом году
эта работа была завершена. Освоили
также новую систему управления тепло-
выми пунктами - данные по радиоканалу
поступают в центральные диспетчер-
ские. Благодаря установке теплосчетчи-
ков и систем контроля на ЦТП мы теперь
не переплачиваем Мосэнерго, не берем
лишнего ни с жителей, ни с арендаторов.
А впереди еще более масштабная задача
- установка внутридомовых счетчиков. И
это еще один этап реформы ЖКХ.

Лев МАТЕРОВ,
председатель совета 
ассоциации ТСЖ «Центр»:
- Должен заметить, что информирова-
ние жителей о этапах реформы ЖКХ
значительно улучшилось. За последний
год появилось несколько новых газет,
отслеживающих ход реформы. Но все
же считаю, что наиболее глубоко и пос-

ледовательно, компетентно, с привлече-
нием ведущих специалистов отражает
ход реформы ЖКХ газета «Московская
среда», которая поднимает самые ост-
рые и злободневные ее вопросы. Жаль
только, что тираж «МС» остался на про-
шлогоднем уровне.

Алексей ХОМЕНКО,
заместитель директора
Московского центра малого
предпринимательства и ремесел:
- Малые предприятия с трудом внедря-
ются в сферу ЖКХ. Очень мешают
ДЕЗы и РЭПы, которые сохраняют мо-
нополию на обслуживание домов. Что-
бы согласовать проектную документа-
цию на ремонт сантехники или электри-
ки, нужно преодолеть множество бюро-
кратических барьеров. Это тормозит
реформу ЖКХ.

Евгения ЮНИСОВА,
руководитель некоммерческого
партнерства «Управдом»:
- Два года назад мы начали проведение
ежемесячных семинаров по пробле-

мам реформы ЖКХ. Слушатели гово-
рят, что семинары и консультации по-
могают им вести свою работу более
действенно и целенаправленно. Кстати,
очень помогают в нашей деятельности
материалы, опубликованные в «МС».

Зоя ДЕМЕШЕВА,
председатель территориальной
общины самоуправления 
«Онега», САО:
- Наша община занимается конкретны-
ми делами: организовали 9 спортивных
площадок, досуговый клуб для детей,
принимаем участие в планировании
благоустройства и приемке ремонтных
работ. Словом, жители убедились:
судьба реформы ЖКХ в наших руках.

Валентина ФИЛАТОВА,
главный инженер ДЕЗа 
района Зябликово:
- В прошедшем году мы сделали важ-
ный шаг в создании конкурентной сре-
ды в сфере ЖКХ - с 1 января 2004 года
весь жилищный фонд района передан
на обслуживание частным фирмам. В

соответствии с положениями реформы
ЖКХ все они прошли конкурсный от-
бор. Мы ощущаем растущую общест-
венную активность граждан - везде те-
перь есть старшие по домам и подъез-
дам, и выполняют они свои обязанно-
сти неформально.

Все это - плоды реформы в ЖКХ.

Николай ТОРМАГОВ,
первый заместитель главы 
управы района Тимирязевский:
- Во-первых, в полную силу заработали
созданные в 2002 году ЕИРЦ,  более
упорядочен стал сбор оплаты за комму-
нальные услуги не только с жильцов
муниципального жилищного фонда, но
и с  ЖСК, арендаторов нежилых поме-
щений.

Во-вторых, успешно решали вопрос
по внедрению малой техники для уборки
территории района - дворник с метлой и
лопатой уходит в прошлое.

В-третьих, активнее стали привле-
кать частные фирмы для оказания ком-
мунальных услуг, неконкурентоспособ-
ные РЭУ ликвидируются.

В ЧЕМ КОНКРЕТНО ДЛЯ ВАС ПРОЯВИЛАСЬ
ЗА МИНУВШИЙ ГОД РЕФОРМА ЖКХ?

БЛИЦОПРОС

КОММУНАЛЬЩИКИ ПОЛУЧИЛИ ПРИБАВ-
КУ. Зарплаты работников жилищно-комму-
нальной сферы в Москве повышены на 15
процентов. Об этом в пятницу, 9 января, со-
общил информационный центр правительст-
ва Москвы. Последний раз зарплаты комму-
нальщиков - на 30 процентов - повышались в
начале прошлого лета. Еще одно повышение
- на 15 процентов - было перед самым Новым
годом, но только для уборщиков дворовых
территорий. Теперь решено повысить зар-
платы и другим труженикам ЖКХ.

ПЕРВАЯ АВАРИЯ. Первая в наступившем
году авария на теплотрассах города случи-
лась в субботу, 10 января, в СВАО. В районе
дома № 64 по Алтуфьевскому шоссе ночью
прорвало трубопровод горячего водоснабже-
ния диаметром 800 миллиметров. Произо-
шел провал грунта. Хлынувшая из прорыва
вода залила проезжую часть шоссе на пло-
щади более 300 метров. Без тепла остались
24 дома, в том числе 13 жилых, расположен-
ные на Алтуфьевском шоссе, Костромской и
Бибиревской улицах. Работники коммуналь-
ных служб при 18 градусах мороза в авраль-
ном режиме устраняли последствия аварии.

ИСТОРИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ ОБНОВИЛСЯ. Госу-
дарственный исторический музей (ГИМ) в
четверг, 8 января, открыл свою основную
экспозицию - «От каменного века до XVII сто-
летия». Многолетняя реконструкция ГИМ, на-
чавшаяся в 1986 году, полностью завершена.

СТО ПРОЦЕНТОВ ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ. Инвали-
ды и участники Великой Отечественной вой-
ны, проживающие в столице, с января будут
получать 100-процентную компенсацию або-
нентской платы за телефон. Это предусмот-
рено Комплексной программой мер социаль-
ной защиты жителей Москвы на 2004 год.

Кроме того, половину стоимости за теле-
фон будут платить труженики тыла, которые к
участникам ВОВ не приравнены и льгот рань-
ше не имели. Ко всему прочему, для инвали-
дов и ветеранов войны на 100 рублей (с 200
до 300) увеличится ежемесячная выплата на
продукты питания из городского бюджета.
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БЫТЬ ДОБРУ!

Очень серьезный городовой и уморительный Дед Мо-
роз, клоун, восседающий на троне, и внушительного
размера русская красавица в стиле дымковской иг-

рушки, голова витязя из «Руслана и Людмилы» и замок
Снежной королевы... Все это - в снежном варианте - вы и
сейчас можете увидеть на Крымском Валу на площади Ис-
кусств у ЦДХ. Здесь проходит фестиваль снежной скульпту-
ры «Рождественская фантазия». А творцами ее стали про-
фессиональные скульпторы из Московского объединения
по музейной и выставочной работе «Музеон».

Генеральный директор объединения Михаил Пукемо по-
яснил:

- В течение недели здесь трудились три группы скульп-
торов по три человека в каждой. Все - члены Московско-
го объединения художников и скульпторов. А общее руко-
водство коллективом осуществлял Фахраддин Рзаев. По-
лучился своеобразный конкурс. Работа, кстати, продол-
жается.

Убедиться в этом могли все: на глазах зрителей споро
возводилась композиция «Снежная королева».

Задолго до назначенного времени открытия фестиваля на
площади стали собираться люди, влекомые чудесным коло-
кольным перезвоном: свое искусство демонстрировала ру-
ководитель ансамбля «Колокола Руси» Ольга Гурова.

Открывая торжество, заместитель председателя комитета
по культуре Москвы Олег Беликов отметил, что нынешний
фестиваль - продолжение давней русской традиции. И теат-
рально-сказочный городок, подаренный москвичам «Музео-
ном», будет пополняться новыми снежными шедеврами.

Как водится, была перерезана алая ленточка. Причем со-
вершилось это при непосредственном участии Деда Мороза.
Он добросовестно исполнял роль ведущего: общался с ре-
бятней, заводил взрослую публику на танцы - для разогрева,
естественно. Впрочем, согреться можно было горячим чаем,
блинами и пирогами - за ними быстро выстроилась очередь.

Петр ПОЛЫНОВ

НОВОСТИ

Петр АКСЕНОВ:
СУДЬБА РЕФОРМЫ -
СУДЬБА ЛЮДЕЙ 2, 8

Владимир ЯКОВЛЕВ:
МОСКВА ИДЕТ
СВОИМ ПУТЕМ... 10

Мастер - у Маргариты:
КОГДА АКТЕРЫ 
УЖЕ НЕ БОГИ... 19
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ТАРИФЫ ОПЛАТЫ ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ 
В МОСКВЕ СОИЗМЕРИМЫ 
С ДОХОДАМИ ГОРОЖАН

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (59), 14 - 20 января 2004

-Петр Николаевич, как вы
оцениваете итоги работы
комплекса городского

хозяйства в минувшем году?
- Комплекс работал вполне дос-

тойно. Судите сами: столичные про-
граммы, за которые ответственны
коммунальщики, выполнены в пол-
ном объеме. Более того, по ряду по-
зиций они перевыполнены - это ка-
сается ремонта дорог, посадки де-
ревьев и кустарников, оформления
города цветниками. Программа же
ремонта кровель выполнена на 150
процентов! При этом не было затра-
чено дополнительно ни копейки из
городского бюджета, не создано
кредиторской задолженности. Все
сверхплановые работы выполнили
исключительно за счет организаци-
онных мер, и прежде всего за счет
конкурсов подрядчиков.

Кстати, сегодня в корне измене-
ны условия проведения тендеров,
подготовки документации для уча-
стия в них. Конкурсы стали, как
принято говорить, более прозрач-
ными. Их результат зависит только
от эффективности деятельности
подрядчика, запрашиваемой цены
и качества работ. Серьезное значе-
ние здесь имеет и наличие оборот-
ных средств у подрядных организа-
ций - ведь чем их больше, тем боль-
ше финансовый маневр, тем боль-
ше объем работ, которые может
выполнить подрядчик.

Благодаря конкурсам уже в про-
шлом году были выбраны наиболее
достойные, добросовестные фирмы
для ЖКХ. Это тоже можно расцени-
вать как существенный сдвиг в ре-
форме жилищно-коммунального хо-
зяйства Москвы.

- Коль скоро речь зашла о ре-
форме столичного ЖКХ, как вы
оцениваете ее ход в прошедшем
году в целом?

- Конечно, хотелось бы, чтобы она
продвигалась быстрее. Тем более
что цели определены, программы
намечены, пути их достижения ясны.
Но реформа не безлюдное шоссе,
где включил нужную скорость - и
мчи вперед без проблем и ЧП. 

К примеру, в Москве сейчас вне-
дряются так называемые персони-
фицированные счета. Субсидийные
средства, которые раньше шли на-
прямую предприятиям, теперь будут
направляться непосредственно по-
требителям - малоимущим гражда-
нам. А они уже станут перечислять
эти средства поставщикам услуг. 

Московское правительство рас-
считывало, что со второй половины
2003 года в столице будет запущен
механизм работы со  счетами - хотя
бы на территории нескольких окру-
гов. Но потребовалось почти девять
месяцев переговоров с представите-
лями российского правительства,
чтобы Москву внесли в список реги-
онов, где проводится эксперимент с
введением персонифицированных
счетов. В результате постановление
об их внедрении было выпущено
только в конце декабря 2003 года. А
реализация программы по персони-
фицированным счетам начнется
только с нынешнего года. 

- Петр Николаевич, вы часто
отвечаете на вопросы москви-
чей, выслушиваете их мнения.
Как они оценивают ход реформы
в столице?

- Сошлюсь на опыт работы единых
информационно-расчетных центров.
В прошедшем году мы закончили
внедрение единых платежных доку-
ментов (ЕПД). И можно твердо ска-
зать: москвичами они приняты. Сужу
об этом не только по письмам и
звонкам жителей, но и по сугубо фи-
нансовым документам. К примеру,
сбор жилищно-коммунальных плате-
жей за декабрь 2003 года составил
113 процентов...

- Как такое возможно?!.
- За сто процентов мы вышли пре-

жде всего за счет авансовых плате-
жей и погашения долгов. О чем это
говорит? Да прежде всего о том, что
ставки и тарифы оплаты жилищно-
коммунальных услуг у нас не завы-
шенные, а реальные. И о том, что оп-
лата в этой сфере соизмерима с до-
ходами москвичей. Исправно платят
и те, кто вполне зарабатывает на
жизнь, и те, кому доплачивает сто-
личная казна.

Но это еще не все достоинства но-
вой системы. С введением ЕИРЦ мы
получили полную прозрачность про-
хождения финансовых средств: ви-

дим, как они поступают от населе-
ния и как распределяются постав-
щикам услуг. Деньги поступают ре-
гулярно. А это в свою очередь позво-
ляет уверенно вкладывать средства
в эксплуатацию жилого сектора, в
благоустройство, инженерные сети,
позволяет обновлять фонды. И это,

между прочим, тоже элемент
реформы ЖКХ...

- А есть ли, на ваш взгляд,
недостатки в работе ЕИРЦ?

- Есть. Но касаются они не
структуры и функций самих
ЕИРЦ. Основная проблема в
сотрудниках и руководителях
некоторых центров. Появи-
лась в их работе, скажем так,
некоторая успокоенность.
Вот, скажем, ввели мы в еди-
ный платежный документ гра-
фы, учитывающие излишки
жилой площади, оплату за
второе жилье и за регистри-
руемых приезжих. Нам это
очень важно - нововведения
позволяют выявить реальную
цифру сбора средств за ком-
мунальные услуги. Но мно-
гие, даже хорошо работаю-
щие ЕИРЦ, запаздывают,
скажем, с занесением штрих-
кода, который позволяет диф-
ференцировать виды плате-
жей. Иногда жильцы опере-
жают работников ЕИРЦ в ин-
формированности о тех нов-
шествах, которые вводятся в
городе. Таких моментов в ра-
боте ЕИРЦ немало. И они яв-
ляются своеобразным сигна-
лом для шлифовки качества
обслуживания населения. А
шлифовка идет. В частности,
мы начинали с того, что от-
крывали только ЕИРЦ. Потом
обнаружили, что хорошо бы
присоединить к ним отделы
жилищных субсидий. Теперь
пенсионерам не надо специ-
ально ездить, а для получе-
ния необходимых сведений
достаточно перейти от одного
окна к другому. В центрах
жильцы могут получить все
сведения, вплоть до инфор-
мации из ОВИРов, УВД и дру-
гих  организаций...

- Тем не менее, Петр Ни-
колаевич, нередко москви-
чи жалуются на недобросовест-
ность сотрудников ЕИРЦ, на слу-
чаи пренебрежения служебными
обязанностями...

- Вот точное слово: пренебреже-
ние! Но это прежде всего пренебре-
жение к самому себе. В ЕИРЦ еще
есть работники, которых надо учить
культуре общения с людьми. Не слу-
чайно в прошедшем году мы смени-
ли немало сотрудников центров. Бе-
рем на их место новых людей. В ос-
новном стараемся приглашать вы-
пускников юридических и экономи-
ческих факультетов университетов
и институтов Москвы. Приглашаем
в ЕИРЦ и студентов на преддиплом-
ную практику. Таким образом при-
влекаем высококвалифицирован-
ных специалистов, обновляем кад-
ры. Тем самым изменяем и взаимо-
отношения с клиентами, ведь сегод-
ня во многих вузах студентов обуча-
ют психологии и технологии работы
с людьми. Так что есть сдвиги в
этом деле: идет омоложение кад-
ров, меняется психология сотрудни-
ков ЕИРЦ...

- Поскольку речь зашла о проб-
лемах, упомянем и транспортную:
пущено третье кольцо, но тем не
менее количество пробок ради-
кально не уменьшилось...

- А никто и не говорил, что с пус-
ком третьего кольца решится проб-
лема пробок. Хотя, согласитесь, что

с его вводом ситуация на дорогах
изменилась к лучшему. Но количе-
ство транспорта в Москве огромно,
более того, оно продолжает увели-
чиваться. Сегодня число автомоби-
лей на дорогах столицы приближа-
ется уже к четырем миллионам! Это
серьезная проблема. Простым уве-

личением числа магистралей ее не
решить. Тем более что строительст-
во новых дорог в таком мегаполисе,
как Москва, требует не только гро-
мадных финансовых затрат, но и ин-
теллектуальных тоже. Надеюсь, но-
вый Дорожный кодекс, принятый
российским правительством, даст
нам возможность принимать необ-
ходимые меры для решения этой
проблемы...

- Продолжаются жалобы и на
реагенты. Есть еще сомневающи-
еся в их эффективности и без-
вредности...

- Говорят, сомнение - двигатель
прогресса. Поэтому мы предложили
Департаменту природопользования
провести всесторонние дополни-
тельные испытания и изыскания но-
вых реагентов силами разных инсти-
тутов. Пусть наши ученые еще раз
посмотрят, что происходит с землей
и растениями, с подошвами наших
башмаков и резиной автомобилей,
и, наконец, с лапами собак и кошек
при соприкосновении с новыми реа-
гентами. О результатах сообщим - в
том числе и через газету «Москов-
ская среда»...

- Петр Николаевич, говорят,
московское метро - лучшее в
мире. Но время и жизнь ставят
все новые и новые проблемы, и
метрополитен здесь не исклю-
чение. Есть ли какие-то идеи,

планы по его модернизации,
увеличению числа вновь вводи-
мых станций?

- Разумеется, есть. И не только
планы, но и конкретные шаги уже
сделаны по дальнейшему развитию
метрополитена, его модернизации,
внедрению новых технологий.

Жители Южного и Северного Бу-
това тому свидетели - недавно они
получили линию легкого метро, кото-
рое поможет им добираться до цент-
ра гораздо  быстрее.

Жители улицы Королева уже на-
блюдали испытательные рейсы мо-
норельсового поезда. Этот необыч-
ный вид транспорта соединит стан-
ции метро «ВДНХ» и «Тимирязев-
ская». Бесшумные, комфортабель-
ные вагоны отечественного произ-
водства за 15-20 минут доставят
пассажиров от одной конечной оста-
новки до другой. Думаем, что этот
экологически чистый вид транспорта
в дальнейшем имеет хорошие пер-
спективы развития.

Однако сколько появится новых
станций метро, пока твердо сказать
не могу - все зависит от финансиро-
вания, и не только из московского
бюджета, но и федерального. Моск-
ва - столица России, и метрополите-
ном пользуются миллионы наших
гостей, приезжающих со всех кон-
цов страны. И если правительство
Москвы вкладывает очень серьез-
ные средства в развитие и модерни-
зацию метро, то федеральные вла-
сти с этим не спешат.

- А какие новшества ждут моск-
вичей на наземном транспорте?

- И здесь сейчас испытываем но-
вые современные технологии. На-
пример, проводится эксперимент по

внедрению системы навигации, бла-
годаря которой диспетчерская служ-
ба автобусного или троллейбусного
парка в любой момент сможет опре-
делить, где находится то или иное
транспортное средство, предупре-
дить водителя о складывающейся
впереди дорожной ситуации. 

- Вернемся к жилищно-комму-
нальному хозяйству. Почему так
неохотно предприятия малого
бизнеса идут в эту систему?

- Малый бизнес в производящих
отраслях очень хорошо зарекомен-
довал себя - его налоговые отчисле-
ния в московский бюджет составля-
ют солидную долю от общих поступ-
лений. Потенциал малых предпри-
ятий и фирм в сфере ЖКХ, к сожа-
лению, пока еще мало используется.
Недостает опыта в отношении того,
чем и как можно заинтересовать
предпринимателей.

Сейчас на северо-востоке и юге
столицы проводятся эксперименты
по привлечению малых предприятий
к техническому обслуживанию и экс-
плуатации жилищного фонда. Пос-
мотрим, насколько это дело будет
выгодно фирмам, городу, а главное,
улучшится ли обслуживание населе-
ния. Все это надо детально просчи-
тать, проанализировать, выработать
рекомендации и методики.

В ближайшее время по линии
всех десяти префектур разработа-
ем планы привлечения предпри-
ятий малого бизнеса в систему
ЖКХ. Это будет своего рода аль-
тернатива ДЕЗам, реальное созда-
ние конкурентной среды. Малым
предприятиям могут быть переда-
ны в оперативное управление или в
эксплуатацию группы домов на ка-
кое-то время, чтобы убедиться в их
эффективности. Они также могут
взять на себя установку приборов
учета горячей и холодной воды, те-
плорегуляторов и т.д.

- А не взлетят ли цены на обслу-
живание, не обойдется ли слиш-
ком дорого жителям привлечение
коммерческих структур?

- Город ни в коем случае на это
не пойдет. Предприниматели полу-
чат только  то, что положено по су-
ществующим расценкам. Другое
дело, что умный и дальновидный
предприниматель, получивший на
обслуживание и эксплуатацию жи-
лой дом, не должен ограничивать-
ся только этой задачей. Да, нужно
качественно убирать, ремонтиро-
вать подъезд, содержать в порядке
придомовую территорию. Но нель-
зя ограничиваться только этим.
Здесь большую прибыль он не по-
лучит по определению. А вот если
ты настоящий хозяин, то обяза-
тельно предложишь жителям мас-
су других услуг. Это и будет допол-
нительным финансовым источни-
ком для дальнейшего развития его
фирмы, привлечения специали-
стов высокой квалификации, при-
менения новых технологий  и сов-
ременных материалов.

Кроме того, не надо забывать, что
город предоставляет малым пред-
приятиям определенные льготы на
землю, нежилые помещения и т.д.
Если все это добавить к бюджетным
суммам, полагающимся на содержа-
ние и эксплуатацию дома, то получа-
ются вполне солидные средства,
чтобы достойно и не без выгоды для
себя заботиться о жителях.

Развитие новых услуг для жиль-
цов - одно из самых перспективных
направлений, точка приложения
сил для деятельности малых пред-
приятий в сфере ЖКХ. Так будут
внедряться рыночные отношения,
возникать здоровая конкуренция в
области жилищно-коммунальных
услуг. 

- В редакцию «Московской сре-
ды» поступает немало жалоб на
чиновников разных уровней, на их
равнодушие, бездеятельность,
безответственность. Что с этим
делать?

- Тут надо разбираться с каждым
конкретным случаем. Откровенно
говоря, мне не нравится, что слово
«чиновник» звучит иногда едва ли
не презрительно. Чиновник - это
служебный чин, которому государ-
ство поручило выполнять опреде-
ленный круг обязанностей. Вот за
них он и должен отвечать, а в слу-
чае неисполнения - наказываться.
Только так.

СУДЬБА РЕФОРМЫ -
СУДЬБА ЛЮДЕЙ
На вопросы «МС» отвечает первый заместитель мэра Москвы 
в правительстве Москвы, руководитель комплекса городского
хозяйства столицы Петр АКСЕНОВ
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что нас волнует...
В ЭТОМ ГОДУ 43 ПРОЦЕНТА

ДОХОДОВ СТОЛИЧНОГО
БЮДЖЕТА БУДУТ НАПРАВЛЕНЫ

В СОЦИАЛЬНУЮ СФЕРУ
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Вопреки ожиданиям в
Маастрихте (Нидерлан-
ды) на недавней встрече

в рамках Совета министров
иностранных дел ОБСЕ так и
не было принято ни одного
мало-мальски серьезного до-
кумента по приднестровской
проблематике. Хотя тема эта
была в центре обсуждения. 

На самом деле все законо-
мерно. После того как Киши-
нев в последний момент, ко-
гда лайнер российского пре-
зидента был уже почти на
взлетной полосе, отклонил
предложенный Москвой ме-
морандум по урегулированию
приднестровского конфликта,
отправив его на «экспертизу в
европейские структуры», воз-
никла тупиковая ситуация:
принимать и подписывать
стало нечего. Специалистам
запомнилось тогда резкое вы-
ступление министра ино-
странных дел России Игоря
Иванова, подчеркнувшего, что

«подписание меморандума не
состоялось в результате дав-
ления на Кишинев со стороны
отдельных государств и орга-
низаций».

Вряд ли надо расшифровы-
вать эту дипломатическую
формулировку. Ни для кого
не секрет: ОБСЕ медленно, но
уверенно превращается в ин-
струмент лоббирования инте-
ресов западных государств. И
если уж эту мысль в Мааст-
рихте открыто озвучил глава
нашего МИДа, значит, пробле-
ма усугубляется. Ведь наме-
тились признаки срыва важ-
нейшего для интересов евро-
пейской безопасности перего-
ворного процесса.

Правда, затем последовало
«примирительное» заявление
президента РМ Владимира
Воронина о том, что Кишинев
вскоре представит свой пакет
предложений по урегулирова-
нию отношений с Приднест-
ровьем. Дабы подсластить пи-

люлю Москве, он сказал, что
за основу этого документа
взят отвергнутый меморан-
дум, просто в него будут ин-
тегрированы некоторые реко-
мендации ОБСЕ и новые пред-
ложения по внутригосударст-
венному устройству будущей
федерации. Но фактически
это означает, что Кишинев
предпочел не российский, а
западный сценарий приднест-
ровского урегулирования. 

Предложения эти навеяны
массовыми выступлениями
оппозиции, требующей от Во-
ронина «не идти у Москвы на
поводу» и жестче разговари-
вать с мятежными автономи-
ями. В противном случае оп-
позиция будет добиваться от-
ставки президента-коммуни-
ста. Так что на «скорректиро-
ванной» позиции кишинев-
ских властей наверняка ска-
залось не только внешнее, но
и внутреннее воздействие.
Ничего нового в этом опять-
таки нет. Под напором нацио-
нал-радикалов, ратующих за
объединение с Румынией и
дистанцирование от России,
молдавское руководство гну-
лось и раньше. Касалось ли
это изучения русского языка
местными ребятишками или
введения в школьный курс
«Истории Молдовы». Эти мо-
лодые люди считают, что

лучше изучать... «Историю
румын».

Вряд ли с ними согласятся
по левую сторону Днестра или
в той же Гагаузии, руководст-
во которой поддержало мос-
ковский меморандум. Больше
того, демонстративное попра-
ние российской инициативы
может стать для властей
Приднестровья поводом к пе-
ресмотру того зыбкого кон-
сенсуса, который уже наме-
чался. Наверняка и в Тираспо-
ле возьмутся за подготовку
своего, альтернативного ки-
шиневскому, документа, кото-
рый в свою очередь чем-то не
устроит Правобережье. И что
тогда - начинай сначала? 

Все это стороны уже прохо-
дили, неизменно убеждаясь,
что без серьезного, автори-
тетного посредника им не до-
говориться. Но на роль такого
посредника претендует не
только Россия. Те, кого не
устраивает урегулирование
конфликта по сценарию Мо-
сквы, намекнули, что не прочь
обеспечить себе лавры «ми-
ротворцев». 

Собственно, идея некоей
военно-гарантийной операции
под эгидой ОБСЕ и Евросоюза
была озвучена еще год назад.
А недавно Нидерланды в каче-
стве председательствующего
в ОБСЕ настояли на обсужде-

нии в Брюсселе вопроса об
отправке в Приднестровье ты-
сячи военнослужащих из
стран, входящих в ЕС, - после
сворачивания там миссии сов-
местных миротворческих сил,
костяк которых составляют
россияне. И вот эта идея про-
звучала из уст того же Воро-
нина. 

Между тем в Тирасполе до-
веряют именно нашим «голу-
бым каскам», доказавшим за
эти годы свою эффектив-
ность и беспристрастность.
Войти в объединенное мол-
давское государство придне-
стровцы готовы только под
гарантии Москвы. Они настаи-
вают на сохранении миро-
творческой миссии минимум
на 30 лет, но главную роль в
этой миссии отводят России. 

К тому же в ПМР опасаются
возвращения к власти мол-
давских реваншистов, кото-
рым ничего не стоит, как в на-
чале 90-х, развязать межна-
циональную бойню. Отпугива-
ет их и нежелание правобе-
режных радикалов идти на
компромисс даже в таком во-
просе, как статус русского
языка. Лидер ПМР Игорь
Смирнов заявил, что поставит
свою подпись под меморанду-
мом лишь в том случае, если
русский язык получит статус
государственного на всей тер-
ритории федерации, а не
только в Приднестровье. Од-
нако прислушаться к нему на

правом берегу опять-таки не
хотят. Похоже, восстановле-
ние территориальной целост-
ности страны там не считают
главным политическим при-
оритетом.

Все это не слишком вяжет-
ся с прежними пророссийски-
ми декларациями молдавских
властей. А тбилисские собы-
тия показали, что искусное
манипулирование толпой спо-
собно подчас принести более
осязаемые сиюминутные ди-
виденды, чем последователь-
ный и внятный внутри- и
внешнеполитический курс. 

Грузинский сценарий с ме-
стными вариациями вполне
возможен в Молдове и пото-
му, что правительство РМ не
сумело договориться с МВФ.
Наступивший год обещает
стать для республики весьма
трудным. Отсутствие запад-
ных кредитов может обру-
шить и без того слабую наци-
ональную валюту - лей. Де-
фолт наверняка произошел
бы раньше, если бы не... гаст-
арбайтеры. Десятки и сотни
тысяч молдаван, выехавших
на заработки за рубеж, в том
числе в Москву, пересылают
на родину немалые деньги,
поддерживая курс лея. 

Чем кончилось для демо-
крата Шеварднадзе бесконеч-
ное заигрывание с заокеан-
скими партнерами, хорошо
известно. Чем кончится оно
для коммуниста Воронина?

Владимир МОХОВ,
военный эксперт

МОЛДАВСКИЙ ЛАБИРИНТ

Мой хороший знакомый, Олег
Петрович - врач отоларинго-
лог, рассказал случай из лич-

ной практики. Его коллега, стомато-
лог, решив покинуть свое рабочее ме-
сто несколько раньше обычного, по-
просил  в случае чего себя подменить.
Олег Петрович особо не сопротивлял-
ся, во-первых,  потому что действие
происходило в заводской медсанча-
сти, где оба трудились в свободное от
основной работы время. А во-вторых,
оставалось всего ничего до окончания
смены, и врачи в отсутствие пациентов
откровенно скучали.

Гром грянул, когда Олег Петрович
засобирался уходить сам. Явился па-
циент с острой зубной болью. Знаний
моего знакомого по части стоматоло-
гии хватило ровно настолько, чтобы
понять: зуб - уже труп, и его надо уда-
лять. Разрываясь между жалостью к
корчившемуся от боли работяге и вер-
ностью  клятве, которую он давал на
заре своей медицинской юности Гип-
пократу, Олег Петрович тем не менее
принял мужественное решение. Схва-
тив клещи и проклиная обстоятельст-
ва,  вынудившие его коллегу покинуть
рабочее место, он таки сотворил чудо.
Стресс, пережитый честным врачом во
время незапланированной экзекуции,
при одном лишь воспоминании и сего-
дня бросает его в холодный пот. С тех
пор его трудно уговорить подойти к
стоматологическому креслу, разве что
самому приспичит.

К чему это я? А к тому, что настоя-
щих профессионалов (к коим, безус-
ловно, относится и мой знакомый,
проведший за годы служения здраво-
охранению сотни ювелирных опера-
ций на ухе, горле и носе) всегда будут
мучить угрызения совести, если судь-
ба заставит их браться не за свое дело.
А ненастоящих, каких  сегодня рас-
плодилось немереное количество? Ко-
торые ставят эксперименты на нас, на-
ших близких и знакомых, в медицин-
ских кабинетах  и в строительных
фирмах, в парламентах и в банковских
конторах, за рулем и за штурвалом, на
земле, на воде и в небесах, в мини-
стерствах и ведомствах, в армейских
штабах и гражданских судах, в искус-
стве и литературе, на работе и дома.
Да мало ли еще где!

Миллионы россиян в 90-е годы соб-
ственным благополучием расплати-
лись за безрассудство посредствен-

ных вчерашних лаборантов, возом-
нивших себя экономическими гуру,
захватившими начальственные каби-
неты и навязавшими великому народу
реформы, которые обернулись катаст-
рофой.

Но посредственность, как известно,
имеет склонность навязывать себя лю-
дям. Кое-кто из тех же самых с треском
провалившихся реформаторов теперь
вознамерились «проявить себя» на ни-
ве... жилищно-коммунального хозяйст-
ва в ряде регионов страны. Твердят, что
научат еще остающихся в этой сфере
профессионалов работать, дадут лю-
дям тепло, снизят тарифы и т. д. Одна-
ко из тех регионов, где в очередной раз
поверили горе-коммунальщикам, уже
слышны глухие стоны нашего много-
страдального населения. Троечники
снова на грани полного фиаско...

А возьмем радио и телевидение, где
недоучившиеся школьники, сбиваясь

на подростковый стеб, учат нас жить,
в лучшем случае расставляя  невпопад
ударения, а в худшем демонстрируют
высшее образование в низкой  облас-
ти ненормативной лексики. Или на
концертной эстраде, где, путая вокал с
бокалом, исполняют песни не знако-
мых с нотной грамотой композиторов
на  так называемые стихи не знакомых
с ямбом и хореем так называемых ав-
торов слов.

Можно вспомнить еще о многих и
многих не менее ярких представите-
лях растущего как на дрожжах класса
дилетантов, стройными рядами мар-
ширующего мимо жалкой кучки про-
фессионалов, оставшихся верными
избранному делу. Они все время в
движении: обычная звездность их не
устраивает, к ней непременно добав-
ляют суффиксы «супер», «мега», а то
и «гипер». Иные разыгрывают между
собой звания академиков (причем не-
важно, в каких областях). От этих в по-
следнее время стало  даже пестрить в
глазах.  Несчастные Ландау и Вавилов,
Капица и Лихачев! В их времена акаде-
миков было по пальцам перечесть, ка-
ждого мы знали в лицо.

Довелось однажды задать извест-
ному в нашей стране и за рубежом

дирижеру вопрос: почему появление
на оперной сцене поющей нечелове-
ческим голосом, а на балетной пло-
щадке - спотыкающейся «звезды»
раньше в отличие от нынешних вре-
мен рассматривалось чуть ли не как
катастрофа? Маэстро ненадолго за-
думался: «Понимаете, мне кажется,
мы живем во времена троечников. И
не только в культуре. В политике, в
экономике, в спорте...» И рассказал
анекдот. Встречаются два бывших
однокурсника. Один -  «новый рус-
ский», другой влачит жалкое сущест-
вование. Диалог между ними такой.
«Не понимаю, как ты, неисправимый
двоечник, мог достичь такого жиз-
ненного благополучия...» - «Нет ни-
чего проще: поехал за бугор, привез
оттуда на тысячу баксов пива. Здесь
продал за три тысячи. На эти три
процента и живу»... Вот такой мате-
матик!

А вообще, надо ли сегодня учить-
ся профессии?  Привычная москов-
ская картина: в метро плечистые мо-
лодые люди мозолят глаза табличка-
ми «дипломы», «аттестаты», «трудо-
вые книжки». Это значит, что... Нет,
прав классик главного отечественно-
го кинобоевика - так жить нельзя!
Бойких коробейников, торгующих
образованиями и профессиями, ста-
рательно обходят, наблюдая за по-
рядком, люди в синих шинелях. Мо-
жет, они и сами купили свои служеб-
ные удостоверения?

Анатолий ЖУРИН,
заместитель главного редактора 
газеты «Южные горизонты»

ДОЛГО ЛИ НАМ ЖИТЬ 
В ЭПОХУ ТРОЕЧНИКОВ?

Скаждым днем, уважае-
мые москвичи, удаляется
в прошлое год, который

мы с вами прожили. Всякое в
нем было: и хорошее, и неудач-
ное, и даже трагичное. Но в це-
лом Москва продолжает посту-
пательное движение вперед -
строится, благоустраивается,
хорошеет. 

Надежды москвичей на завт-
рашний день подкрепило то,
что в новый, 2004 год город
вступил с прежним мэром Юри-
ем Лужковым, которому изби-
ратели в третий раз оказали до-
верие. У меня, председателя
Московской городской думы, с

мэром как руководителем ис-
полнительной власти города
самые деловые, конструктив-
ные отношения. Нет и намеков
на то, кто для Москвы важнее и
главнее: обе ветви власти - и
исполнительная, и представи-
тельная - занимаются своим де-
лом, преследуя общий интерес
- улучшение жизни москвичей.

В 2003 году нашей город-
ской Думе исполнилось десять
лет, в течение которых она
прочно заняла свою законо-
творческую нишу, заложила и
продолжает совершенствовать
законодательную базу в раз-
личных сферах городской

жизни. Не стану перечислять
все законы города, принятые
за последнее время, останов-
люсь лишь на двух базисных,
от которых напрямую зависит
жизнь миллионов москвичей.
Это законы о бюджете города
на 2003 и 2004 годы. 

Именно законами о бюджете
закладывается финансовая ба-
за, без которой все планы со-
циально-экономического раз-
вития города повисли бы в
воздухе. При активной работе
депутатов МГД и поддержке
органов исполнительной вла-
сти городской бюджет за пос-
ледние годы приобрел ярко
выраженный социальный хара-
ктер. К примеру, в году уходя-
щем за счет бюджета города
москвичам дважды увеличива-
лись пенсии, прибавилась зар-
плата бюджетников, предоста-
влялись все льготы тем катего-
риям москвичей, кому они по-
ложены. Депутаты добились,
что в Москве в полной мере ра-
ботает Закон «О ветеранах».

В общем, обе ветви власти -
и исполнительная, и предста-
вительная - вправе доложить:
все, что мы обещали в 2003 го-
ду, исполнено. И бюджет горо-
да на 2004 год, который мы
тщательно прорабатывали вме-
сте с органами исполнительной
власти, направлен к тому, что-
бы ни один пункт наших планов
не оказался без финансового
обеспечения.

43 процента средств в этом
году будут направлены в соци-
альную сферу, то есть непо-
средственно на поддержку ну-
ждающихся москвичей. В бюд-
жете заложены средства для
увеличения пенсий, а также по-
вышения минимального уровня
оплаты труда: с 1 мая - до двух
тысяч и с 1 октября - до 2500
рублей. Безусловно, это мало-
вато, но в целом по России ми-
нимальная зарплата в три раза
ниже, чем в Москве. 

Выделяя деньги под жилищ-
ное строительство, планы кото-
рого приблизились к 5 миллио-

нам квадратных метров в год,
мы сохраним и возможность
получения очередниками бес-
платного муниципального жи-
лья. Будет продолжаться реа-
лизация целевой городской
программы «Молодой семье -
доступное жилье», по которой
квартиры для молодых семей
обходятся в 2,5 раза дешевле,
чем на рынке. В истекшем году
новоселье справили уже более
трех тысяч молодых семей, в
нынешнем новоселов станет
значительно больше.

В Москве началась реализа-
ция программы сноса отслу-
живших срок пятиэтажек, вет-
хого и аварийного жилья с пе-
реселением жильцов в новые
квартиры. С учетом накоплен-
ного опыта это переселение
обязательно будет согласовы-
ваться с жителями сносимых
домов.

Бюджет-2004 направлен и
на дальнейшее развитие про-
мышленности, транспорта,
здравоохранения, образова-

ния. На исходе 2003 года мэр
столицы Юрий Лужков, пред-
седатель Федерации москов-
ских профсоюзов Михаил На-
гайцев и председатель Конфе-
дерации промышленников и
предпринимателей (работода-
телей) Елена Панина подписа-
ли трехстороннее соглашение
о социальном партнерстве, в
разработке которого активное
участие принимали и депутаты
городской Думы. Это соглаше-
ние позволяет гарантировать
москвичам рабочие места,
рост уровня заработной платы,
охрану труда и многое другое,
что нужно рабочему человеку.
А значит, дальнейший рост
экономики города обеспечен
самой надежной базой - заин-
тересованностью и поддерж-
кой самих тружеников.

В общем, две ветви город-
ской власти - исполнительная
и законодательная - работают
в самом тесном контакте и
при поддержке москвичей. А
это - главная гарантия того,
что в 2004 году Москва шаг-
нет еще дальше по пути сво-
его развития.

Владимир ПЛАТОНОВ,
председатель Московской 
городской думы

ЯНВАРЬ ОТКРЫВАЕТ КАЛЕНДАРЬ
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НАСТУПАЕТ ЭПОХА, 
КОГДА И С ГОЛОЛЕДОМ 
МЫ СМОЖЕМ УПРАВЛЯТЬСЯ
С ПОМОЩЬЮ КНОПКИ

день за днем:

На первом в наступившем году
рабочем совещании в комплексе го-
родского хозяйства в пятницу, 9 ян-
варя, подведены итоги праздничной
недели. По словам первого замести-
теля мэра в правительстве Москвы,
руководителя комплекса Петра Аксе-
нова, несмотря на переменчивую по-
году и обильные снегопады, эта не-
деля для коммунальных служб про-
шла удачно. Особых нареканий со
стороны населения на их работу нет.

Обеспечение цивилизованного бы-
та и комфортных условий прожива-
ния горожан остается для комплекса
городского хозяйства приоритетным
направлением, отмечено на совеща-
нии. Безаварийные тепло- и электро-
снабжение в домах, бесперебойная
работа транспорта и т.д. - по-прежне-
му головная боль коммунальщиков. В
эти зимние дни особое внимание они
уделяют удалению наледи с дорог и
тротуаров, а также чистке от снега
кровель. Еще один приоритет - по-
жарная безопасность жилого фонда.
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Стоимость минимального набора
продуктов питания в среднем по
России за декабрь выросла на 2,4
процента, а в целом за год - на 7,6
процента, составив 1081 рубль 20
копеек в расчете на месяц. Об этом
сообщил в среду, 7 декабря, Госком-
стат РФ. По его сводке, наиболее
дорогим минимальный продукто-
вый набор был в Чукотском авто-
номном округе - 3154,9 рубля, Мага-
данской области - 1759,9 рубля и в
Камчатской области - 1745 рублей.
Что касается Москвы, то стоимость
минимального набора продуктов
для мужчины составила 1373 рубля
75 копеек, увеличившись по сравне-
нию с ноябрем на 1,7 процента.

Одновременно Мосгоркомстат
сообщил, что рост цен на продукты
питания в столице составил в дека-
бре - по сравнению с ноябрем - 1,2
процента. Правда, подешевели
гречневая крупа и сахар - от 0,1 до
1,3 процента. Но в целом, по срав-
нению даже с Подмосковьем, цены
на продукты в Москве, как раньше,
так и теперь, выше. Так, за говяди-
ну москвич платит в среднем 87,02
рубля за килограмм, а житель Под-
московья - 85,51 рубля, за вареную
колбасу - соответственно 91,77 и
82,22 рубля.

За прошедший год жители столи-
цы немало волновались по поводу
фактов нарушения законодательства
об охране окружающей среды при
строительстве объектов так называе-
мой точечной застройки. Подобные
факты, в частности, зафиксированы
в Сокольниках на Егерской улице
(ВАО) и в ряде других районов.

Самый распространенный случай
нарушения законодательства - воз-
ведение объектов без положитель-
ного заключения государственной
экологической экспертизы проектов
точечной застройки. На это поступа-
ет самое большое число жалоб про-
живающих рядом граждан. По фир-
мам-застройщикам, которые нару-
шают экологическое законодатель-
ство, в 2003 году юристами Главного
управления Министерства природ-
ных ресурсов РФ по Москве возбуж-
дено 17 исков. Как сообщила в чет-
верг, 8 января, пресс-секретарь этого
ведомства Наталья Кондратьева, в
пользу природоохранного ведомства
уже вынесены восемь решений.
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«МС» - Интерфакс 

«ТОЧЕЧНАЯ»
ЗАСТРОЙКА

НА КОНТРОЛЕ

«МС» писала накануне Нового
года о том, что на ВВЦ прошла
международная выставка-ярмар-
ка «Золотые руки мастеров». Се-
годня – продолжение разговора.

Смотришь – и диву даешься! Какие же надо иметь
золотые руки, чтобы сплетенная ими кружевная
шаль могла легко пройти сквозь обручальное

кольцо! А в какой еще стране мира можно увидеть пла-
ток размером полтора на полтора метра, да с такими
узорами и цветами, о каких ни в сказке сказать, ни пе-
ром описать? Ну а где вы еще увидите диво-дивное – бе-
рестяной самовар? Свидетелями всех этих чудес были
не только гости и участники ярмарки, но и молчаливые
персонажи в национальных костюмах – представители
разных народов и сословий. Почему – молчаливые? По-
тому, что они тоже творение человеческих рук.

Вот коробейник с Павловопосадской платочной ма-
нуфактуры предлагает купить его товар. Еще в 1795 го-
ду крестьянин Иван Лабзин открыл фабрику по выпус-
ку шелковых платков. А в середине XIX века его пра-
внук Яков Лабзин со своим компаньоном Василием
Грязновым начали производство шерстяных платков с
красочным набивным рисунком. Ими был основан тор-
говый дом, который был известен по всей России и за
рубежом. А в наше время, в 1999 году, Василий Гряз-
нов был канонизирован Русской православной церко-
вью как праведный Василий Павловопосадский.

Да, много воды утекло с тех пор, как впервые жен-
щина покрыла голову нарядным павловопосадским
платком, но и сегодня он остается одним из самых лю-
бимых украшений. Не потому ли, что над созданием
его рисунка трудятся художники, сохраняя традиции
промысла? Каждый год павловопосадские золотые
руки выпускают двести видов шалей, платков, шар-
фов из шерсти, хлопка и шелка.

Если уж зашла речь о платках, то как не вспомнить
оренбургский пуховый платок. Помню время, когда по
радио очень часто передавали одноименную песню в
исполнении Людмилы Зыкиной. Там были слова:
«Пусть тебя, моя мама, согреет оренбургский пуховый
платок». И у моей мамы на глазах в этот момент поя-
влялись слезы. Она вспоминала свою маму. Теперь
уже я прижимаю к груди тот платок, который когда-то
грел и мою маму.

Эти платки носятся долго, лет двадцать. Они часто
передаются по наследству. Ведь вяжутся они вручную,
а значит, и передают добрую энергетику. Кстати, толь-
ко оренбургский пух обладает такими свойствами, как
лечение остеохондроза, ангины и любых воспалитель-
ных процессов. Оказывается, эти нежные изделия из
козьего пуха начали появляться еще в конце XVIII века,
когда русские, закрепившиеся на Урале, вступили в
торговые отношения с местным населением. Суровый
климат здешних мест, постоянно дующий резкий ветер
побудили переселенцев заинтересоваться предметами

одежды кочующих скотоводов. Дело дошло до того,
что английская фирма «Липнер», узнав о превосход-
ных качествах козьего пуха из Оренбурга, организова-
ла крупное предприятие по выпуску пуховых платков.
Но заготовка и перевозка пуха за тысячи километров
обходились заморским бизнесменам дороговато. И
они нашли выход: зачем возить пух, когда можно при-
везти коз, то есть приблизить к себе сырьевую базу.

За новоселами на туманном Альбионе был налажен
самый заботливый уход. Но, несмотря ни на что, козы
стали безнадежно терять свои чудесные пуховые каче-
ства. И за несколько лет превратились в обычных.
Оказывается, для создания хорошего природного пуха
нужна всего-то родина – благодатные горные луга,
особые климатические условия, которые есть только в
одной точке земного шара – в Оренбуржье!

Ну вот мы пришли с морозца, сняли пуховый пла-
ток, и рука потянулась к самовару. Вот он, берестяной
красавец с горячим чайком. Нет, я не оговорилась –

именно самовар из бересты. Он долго может хранить
чай горячим, как термос, да к тому же работает по со-
вместительству антисептиком. В наше-то гриппозное
время лучшего средства не найти. А если вы любитель
бани, то как не обзавестись берестяным бочонком, в
котором вас будет всегда ждать холодное пиво? Если
налить его в берестяную кружку...

Берестяное «барокко» Владимира Махнюка давно
прославилось на весь мир. Он эту берестяную красоту
показывает на многих выставках - что-то разошлось
по музеям, что-то раздарил, что-то ушло в частные
коллекции. Говорят, берестяные самовары не раз слу-
жили престижным подарком на правительственном
уровне для разных заморских гостей.

Только я представила, какая красота поселилась на
кухне у самого мастера, как услышала: «Нет, себе я
ничего не оставляю. Я тот сапожник, который всегда
без сапог».

Елена ВОЛКОВА

Работы эти ведет ОАО «Московские
дороги» по поручению правитель-
ства Москвы. В перспективе же - в

период 2004-2007 годов - такими систе-
мами предполагается оборудовать все
развязки МКАД, а также ряд других уча-
стков, где образование гололеда наибо-
лее вероятно. Но начнется все в Северо-
Восточном административном округе.
До конца текущего года система долж-
на заработать здесь на всех четырех
развязках - Ярославской, Дмитровской,
Осташковской и Алтуфьевской.

Секретами новой системы поделился
с «Московской средой» заместитель ге-

нерального директора ОАО «Москов-
ские дороги» Андрей Авдеев:

- Сейчас пусковые работы ведутся
на экспериментальном участке. Сама
система включает в себя три сегмента.
Первый из них - управляющий. Это
компьютер, связанный с датчиками,
фиксирующими метеорологическую
обстановку и состояние дорожного по-
крытия. ЭВМ в соответствии с показа-
ниями датчиков самостоятельно дела-
ет прогноз на ближайший час и реша-
ет, есть ли опасность образования го-
лоледа и достаточно ли реагента на до-
рожном полотне. Второй сегмент - гид-

равлический. Сюда входят емкости с
реагентом, насосная станция, трубо-
проводы и форсунки с электроклапа-
нами, которые по командам компьюте-
ра разбрызгивают реагент. И, наконец,
третья часть системы - электрообеспе-
чение.

Все это хозяйство действует вполне
безопасно для водителей: форсунки ус-
тановлены под бордюрами и подают ре-
агент буквально в течение одной-двух
секунд на уровне колес движущегося
транспорта. Дальность разбрызгивания
- до 11 метров.

Эксплуатировать систему предстоит
ГУП «Кольцевые магистрали». И надо
сказать, что эксплуатационщики полу-
чат двойной выигрыш, когда кольцо на-
ших своеобразных компьютерных ме-
теостанций замкнется.  У них появится
возможность иметь четкую информа-
цию о состоянии всей МКАД. Соответст-
венно, более оперативно и рационально
они смогут применять и обычную тех-
нику для предотвращения образования
гололеда.

...Лучше раз увидеть, чем сто раз
услышать. Смонтированную систему
мы с редакционным водителем обна-
ружили на съезде с внутренней сто-
роны МКАД в сторону Москвы. Она
не бросается в глаза, заметить ее до-
вольно сложно. Внимательный води-
тель, пожалуй, увидит подходящие к
бордюру шланги и сопла форсунок.
Остальное же разместилось на не-
большом огороженном участке: сере-
бристый модуль формата обычного
контейнера и несколько металличе-
ских шкафов. Начинку модуля соста-
вляют синие емкости с реагентом, на-
сосы, контрольный щит и другое муд-
реное оборудование. Увидеть в дей-
ствии систему нам не удалось, но ре-
зультат был налицо: дорожное полот-
но на спуске оставалось чистым и су-
хим.

Что ж, может быть, действительно
наступает эпоха, когда и с гололедом
мы будем управляться с помощью
кнопки? Вполне возможно: новый
век несет с собой новые технологии.
Уже сейчас специалисты просчитали,
что автоматизированные системы бо-
лее экономичны и эффективны, чем
применение подвижных комплексов
по разбрызгиванию реагента.

Петр ПОЛЫНОВ

ГОЛОЛЕД ОТМЕНЯЕТСЯ
Пока, правда, не везде, а на части развязки МКАД
и Ярославского шоссе. Именно здесь в настоя-
щее время проходят испытания системы, которая
самостоятельно прогнозирует возможность обра-
зования гололеда на дорожном покрытии и обес-
печивает в соответствии с этим автоматическое
распыление антигололедного реагента.

НЕ ОСКУДЕЕТ РУКА
ТВОРЯЩАЯ

Завершается подготовка первого
общественного форума, посвя-
щенного проблемам здоровья

жителей столицы под названием «Мо-
сква - здоровый город». Он пройдет 22
и 23 января в здании мэрии и прави-
тельства Москвы на Новом Арбате, 36.
В рамках форума состоятся научно-
практическая конференция специали-
стов в области оздоровления и профи-
лактики заболеваний, конференция
общественных организаций, действу-
ющих в сфере здоровья, здорового
образа жизни и развития массовой
физической культуры, семинары, пре-
зентации, выставка.

Любой мегаполис, в особенности та-
кой, как Москва, - это миллионы авто-
мобилей, промышленное производст-
во, вредные выбросы, шумы, излуче-
ния, плотная застройка, скученность на-
селения. Не слишком благоприятная
среда для здоровья человека. А если
еще вдобавок к этому человек испыты-
вает постоянные стрессы, мало двига-
ется, плохо питается, курит?.. В резуль-
тате всего этого в столице наблюдаются
высокая заболеваемость и смертность,
низкая рождаемость. Эта тенденция
очень неприятна и практически не из-
меняется с середины 90-х годов минув-
шего века.

Что надо делать, чтобы исправить это
положение? Что должна предпринимать
власть? Что могут сделать политики? Как
решать эти проблемы сообща - власти и
обществу? Может ли Москва стать участ-
ником всемирного проекта ВОЗ «Здоро-
вые города»? Что предлагают ученые,
медики, специалисты для профилактики
недугов, для укрепления здоровья горо-
жан? Нужно ли вообще думать о здоро-
вье здоровых?

Все эти и другие подобные вопросы
будут рассматриваться на форуме «Мо-
сква - здоровый город». На нем также
подведут итоги конкурса проектов, про-
грамм, систем, средств, товаров, которые

способствуют проведению массовой ди-
агностики, профилактики заболеваний,
укреплению здоровья человека, пропа-
ганде здорового образа жизни и т.д. На-
зывается этот конкурс «Социальная ини-
циатива - здоровая столица». Это назва-
ние появилось не случайно. Оно не толь-
ко отражает смысл и содержание конкур-
са, но и включает в себя наименование
основного его учредителя - финансовую
корпорацию «Социальная инициатива».

Оргкомитет приглашает всех заинте-
ресованных граждан, специалистов, ме-
диков, авторов идей, программ и проек-
тов, производителей товаров и прибо-
ров, способствующих оздоровлению
населения, к участию в форуме.

Справки по телефонам - 783-76-03,
173-11-26, подробная информация - на
сайте движения: www.zgzm.ru.

КОНСИЛИУМ ДЛЯ МЕГАПОЛИСА
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ТРУДОВЫЕ КНИЖКИ НОВОГО

ОБРАЗЦА НАДО БУДЕТ...
ПОКУПАТЬ - ПРИ ПЕРВОМ

ОФОРМЛЕНИИ НА РАБОТУ

С субботы, 10 января, начала рабо-
тать новая общегородская служба -
психологической помощи населению.
Учредителем ее выступил комитет по
делам семьи и молодежи города.

Специалисты службы, сообщили
«МС» в этом комитете, бесплатно
предоставляют горожанам консульта-
ции по вопросам семьи и брака, ока-
зывают помощь при чрезвычайных
ситуациях пострадавшим и их родст-
венникам, проводят медико-психоло-
гическую реабилитацию последствий
перенесенного стресса и негативных
эмоциональных переживаний в слу-
чае сложных жизненных ситуаций.
Адрес службы психологической по-
мощи населению: 2-й Саратовский
проезд, дом 8, корпус 2, подъезд 4,
телефоны: 960-81-75, 173-09-09.

В воскресенье, 11 января, в Зеле-
нограде начался заключительный тур
международной олимпиады школь-
ников стран СНГ и Балтии по русско-
му языку и литературе. Инициатор
олимпиады - МИД РФ. Конкурс про-
водится при поддержке правительст-
ва Москвы.

Как сообщили в Департаменте
образования Москвы, олимпиада
преследует цель усилить интерес к
изучению и совершенствованию
русского языка в странах ближнего
зарубежья.

Союз российских пивоваров (СРП)
в понедельник, 12 января, спрогнози-
ровал недалекий рост цен на «самый
народный» напиток - пиво. Ожидается
рост не менее 10 процентов.

Произойти это должно в конце пер-
вого квартала - ближе к сезону актив-
ных продаж. Причина - повышение
ставки акцизов на этот «всенародный
напиток». 

СУББОТА,10.01

ИНФОРМ
БЮРО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ
«СКОРАЯ»

НЕДЕЛЯ РУССКОЙ
СЛОВЕСНОСТИ
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«САМОМУ
НАРОДНОМУ»
ДОРОЖАТЬ?

ПОНЕДЕЛЬНИК,12.01

В минувшем году в Москве про-
изошло более тысячи пожаров, на ко-
торых более пятисот человек погибли
и столько же получили различные
травмы. Материальный ущерб от мо-
сковских пожаров составил около 10
миллиардов рублей. Эти данные были
приведены на очередном заседании
столичного правительства при обсуж-
дении вопроса о городской долго-
срочной целевой программе «Пожар-
ная безопасность города Москвы на
2005-2009 годы» и плана комплекс-
ных мероприятий на 2004 год, напра-
вленных на повышение уровня по-
жарной безопасности города.

На заседании отмечалось, что ос-
новное число пожаров (75 процен-
тов), на которых гибнут и получают
травмы 85 процентов всех постра-
давших, происходит в жилищном се-
кторе в результате безобразий в
квартирах-притонах, пьянства, воз-
гораний мусоропроводов, коротких
замыканий...

А в целом, как показало обсужде-
ние, противопожарное хозяйство Мо-
сквы сильно подызношено, не хвата-
ет пожарных машин, экипажей, по-
жарных депо, высоких лестниц, за-
щитных средств для самих пожар-
ных. Столичное правительство реши-
ло направить представленный проект
программы на капитальную доработ-
ку с четкой конкретизацией мер и
сроков.

Правительство Москвы также
одобрило представленный проект
Закона города Москвы «О комп-
лексном природопользовании» и
направило его в городскую Думу.

«КРАСНЫЙ ПЕТУХ»
КЛЮЕТ ДО СМЕРТИ
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МОСЭНЕРГО
ОБЕЩАЕТ
РОСТ... ТАРИФОВ
Реформа компании обрела более или менее

осязаемые очертания, после того как не-
сколько месяцев назад было подписано со-

ответствующее соглашение между правительст-
вами Москвы и Московской области, с одной сто-
роны, Мосэнерго и РАО «ЕЭС России» - с другой.

Какой же она видится, эта реформа? Как сооб-
щил на недавней пресс-конференции первый за-
меститель генерального директора Мосэнерго
Дмитрий Васильев, план, одобренный правлени-
ем РАО, предполагает разделение Мосэнерго на
14 новых компаний - сетевых, генерирующих и
торговых. «Они будут конкурировать между со-
бой, что поможет общей структуре энергетики
развиваться более успешно», - убежден Васильев.

Одновременно он подчеркнул, что главная
часть активов войдет во вновь создаваемую Мо-
сковскую генерирующую компанию. Нынешнему
основному акционеру Мосэнерго - РАО «ЕЭС
России» - принадлежат 50,87 процента акций.
Одновременно Мосэнерго предполагает выку-
пить до 10 процентов акций так называемых ми-
норитарных акционеров. К их числу, по логике,
относится и правительство Москвы, располага-
ющее 2,94 процента акций.

В ответ на вопрос «МС» Дмитрий Васильев
сообщил, что реформу ОАО «Мосэнерго» плани-
руется завершить к концу 2005 года. По его
оценке, общая сумма затрат на эти цели может
достичь 150-200 миллионов долларов. А что она
даст москвичам? Дмитрий Васильев признал,
что «реформа неизбежно приведет к повыше-
нию тарифов на электроэнергию». Напомним, в
новом году тарифы на электроэнергию для бы-
товых потребителей уже предполагается под-
нять в среднем на 16,2 процента. Такой рост
Мосэнерго считает явно недостаточным. Как
убежден, в частности, заместитель ее гендирек-
тора по экономике Владислав Назин, рост дол-
жен составлять не менее 28 процентов.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

С нового года, очевидно, мо-
сквичей в очередной раз
ожидают энергетические по-
трясения. На сей раз речь
идет о реформировании
ОАО «Мосэнерго».

В Государственном музее-запо-
веднике «Царицыно» заверше-
на восьмилетняя реставрация

Третьего кавалерского корпуса - ше-
девра великого русского зодчего XVIII
века Василия Баженова.

Драматична судьба царицынского
архитектурного ансамбля - несосто-
явшейся подмосковной дворцовой
резиденции Екатерины Великой. Как
известно, грандиозное творение Ба-
женова настолько ей не понравилось,
что зодчий был отправлен в отставку,
а его главные дворцы и корпуса для
размещения придворной свиты сне-
сены. Сменившему его другому ге-
нию, Матвею Казакову, также не суж-
дено было увидеть завершенным
свое детище - Большой дворец: в
1787 году Павел I, взошедший на
престол, остановил 22-летнее строи-
тельство.

В последние годы ряд баженов-
ских построек были восстановлены и
ныне служат музейным целям. Сей-
час к ним присоединилась еще одна -
Третий кавалерский корпус, собст-
венноручно спроектированный Баже-
новым и в 1776-1778 годах построен-
ный под его непосредственным руко-
водством. Шедевр архитектуры избе-
жал превращения в руины, поскольку
на протяжении веков, к счастью, так
или иначе использовался (в XIX веке -
как гостиница, дача, в советские вре-
мена - как краеведческий музей, дом
культуры с кружками и танцплощад-
кой неподалеку). Однако процесс ре-
ставрации, проходившей в 1995-2003
годах, осложняло то, что чертежи
внутренних пространств здания, ка-

кими их задумал и осуществил архи-
тектор, не сохранились, и не осталось
свидетельств о предназначении по-
стройки. Перед нами - современная
реставрационная версия, основанная
на анализе сохранившихся конструк-
ций здания и характерных архитек-
турных приемов зодчего.

Отныне имущественный комп-
лекс царицынского музея-заповед-
ника передан из федерального под-
чинения в государственную собст-
венность Москвы, и Юрий Лужков
намерен всячески поддерживать
его дальнейшее развитие.

Елена АГАШИНА

СМОТРИНЫ В ЦАРИЦЫНЕ
...Причудливое, изящное краснокирпичное
строение - словно старинная шкатулочка, па-
ру столетий назад брошенная за ненадобно-
стью в царицынские снега вздорной монар-
шей рукой и - счастливо найденная, трепетно
прижатая к сердцу россиянами XXI века.  
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Московский городской фонд молодежи, Москов-
ский городской штаб молодежно-студенческих от-
рядов при поддержке Комитета по делам семьи и
молодежи города Москвы, Комитета общественных
связей города Москвы, Департамента поддержки и
развития малого предпринимательства, Московско-
го центра развития предпринимательства при мэре
и правительстве Москвы, Московской федерации
профсоюзов, префектур и общественных организа-

ций проводят ежегодный Московский молодежный
конкурс «Виктория» - «Лучший в профессии, луч-
ший в бизнесе 2003 г.» по номинациям: «Молодой
предприниматель года», «Молодой профессионал
года», «Молодой менеджер года», «Молодой
брэнд», «Юный умелец года», «Лидер студенческо-
го отряда 2003 года».

Прием заявок на участие в конкурсе с января по
март 2004 года по тел.: 288-17-01, 288-30-12.

В начале 90-х годов
число авиакомпаний
в воздушном флоте

России доходило до полу-
тысячи. Сегодня их оста-
лось 218. Основная причи-
на - повышение требова-
ний по безопасности поле-
тов, из-за чего многим
предприятиям пришлось
покинуть рынок авиапере-
возок. Об этом сообщил на
недавней встрече с журна-
листами руководитель уп-
равления государственного
надзора за безопасностью
полетов Государственной
службы гражданской авиа-
ции (ГСГА) Минтранса РФ
Владимир Рудаков. Встре-
ча прошла в рамках дейст-
вующего в Центральном
доме работников искусств
пресс-клуба. В ней также
приняли участие председа-
тель комиссии по расследованию
авиационных происшествий на
воздушном транспорте Межгосу-
дарственного авиационного коми-
тета Владимир Кофман, прези-
дент страховой компании «Ави-
кос» Николай Устименко, другие
ответственные работники авиа-
компаний и страховых фирм, за-
нимающиеся расследованием
авиационных  инцидентов и ката-
строф. Они обратились к журна-
листам с просьбой при освещении
этих событий быть предельно
корректными. Представители
СМИ в свою очередь попросили
авиаторов быть более открытыми.

Участники встречи были посвя-
щены в детали наиболее нашумев-
ших в последние годы происшест-
вий на авиатранспорте. Среди них -
катастрофы с Ил-86 и Як-40 (с Ар-
темом Боровиком) в Шереметьеве,

украинским Ил-78 в Африке и дру-
гие. 75-80 процентов подобных
случаев, отмечали специалисты,
происходят по вине человеческого
фактора.

Журналистов познакомили с
новой уникальной системой, поз-
воляющей предупреждать авиа-
происшествия. Ее создатель - ин-
женер Юрий Финк рассказал, что
в ГСГА уже оборудована ситуаци-
онная система, которая  может
осуществлять контроль за состо-
янием всех российских самоле-
тов, находящихся в полете. В слу-
чае возникновения проблемы
датчики, установленные на борту
судна, передают сигнал на землю.
Легко с их помощью определить
и местонахождение летательного
аппарата при его аварийной по-
садке. Точность - до 100 метров.

Евгений НИКИТИН

На этот вопрос отвечает
Татьяна СУКОНКИНА, ве-
дущий инженер-техно-

лог управления полиграфиче-
ского и бумажного производ-
ства объединения «Гознак»:

- По формату новая трудо-
вая книжка приближена к пас-
порту. Как и теперь, она будет
существовать в виде двух до-
кументов - собственно трудо-
вой книжки и вкладыша в нее.
Книжка состоит из 44 страниц.
Изменен цвет обложки - с зе-
леного на серый. На обложке -
тиснение фольгой герба Рос-
сии и названия - «Трудовая
книжка». При изготовлении
книжки использованы самые
современные полиграфиче-
ские технологии и специаль-
ное оборудование, что позво-
лило максимально усилить за-
щищенность документа. В ча-
стности, специально для
книжки разработана новая бу-
мага с химзащитой и эксклю-
зивным водяным знаком, со-
стоящим из аббревиатуры ТК,
в печати применены сложные
графические сетки, а также
использовано шитье специ-
альным швом с защищенны-
ми нитями, что исключает воз-
можность замены листов.
Вкладыш нового образца в бу-
мажной обложке  серого цвета
имеет 36 листов и исполнен
так же, как и трудовая книжка.
Все графы обоих документов
изготовлены в строгом соот-

ветствии с формой, утвер-
жденной постановлением пра-
вительства «О замене трудо-
вых книжек».

- Чем вообще вызвана необ-
ходимость замены трудовых
книжек?

- Во-первых, полным обнов-
лением государственной сим-
волики. Во-вторых, необходи-
мостью как можно более эф-
фективно защитить документ,
на основании которого гражда-
нину впоследствии начисляет-
ся пенсия. Наши производст-
венные возможности сегодня
позволяют сделать и то, и дру-
гое достаточно быстро.

- Но, чтобы обеспечить свое-
временную замену паспортов,
Московской печатной фабрике
Гознака пришлось работать в
три смены. Подозреваю, так же
напряженно будут печататься
и трудовые книжки...

- Ваши подозрения безосно-
вательны. Хотя еще не все до-
кументы по введению новой
трудовой книжки утверждены,
ее образец готов, и мы уже по-
ставили ее изготовление на
поток.

- Как будет происходить за-
мена?

- Сейчас на утверждении в
Минюсте РФ находится пакет
документов, который включает
положение об обеспечении
трудовыми книжками работо-
дателей и соответствующие
технические требования.

- А кто должен платить за
бланк новой трудовой книжки?
До сих пор, знаю по собствен-
ному опыту, расходы несло со-
ответствующее предприятие...

- Вы правы, стоимость тру-
довых книжек по постановле-
нию Совета министров СССР от
6 сентября 1973 года была за-
ложена в бюджет и производи-
лась в порядке, разработанном
союзным Минфином. И люди,
поступая на работу, получали
трудовые книжки бесплатно.
Теперь трудовые книжки долж-
ны покупаться самим работни-
ком при первом оформлении
на работу. Согласно постанов-
лению Правительства РФ тру-
довые книжки старого образца
действительны и обмену не
подлежат.

- В последнее время нема-
ло разговоров о том, что на-
ши трудовые книжки станут
электронными или пластико-
выми. Как скоро это может
произойти?

- Если речь о возможно-
стях Гознака, то мы уже сего-
дня в состоянии обеспечить
изготовление пластиковых
документов со всеми необхо-
димыми защитными атрибу-
тами. Но решение о переходе
к пластиковой электронной
книжке принимаем не мы, а
Министерство труда и соци-
ального развития.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КОНКУРС «ВИКТОРИЯ»
Участвуйте и побеждайте!

С 1 января 2004 года вводятся новые трудовые книжки -
соответствующее постановление принято Правительст-
вом РФ еще в середине прошлого года. Какими они будут?

ТРУДОВАЯ КНИЖКА 
С ДВУГЛАВЫМ ОРЛОМ

ЧТОБЫ ЧИСЛО ВЗЛЕТОВ 
РАВНЯЛОСЬ ЧИСЛУ ПОСАДОК
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РАСЦЕНКИ
на публикацию предвыборных материалов

Жилищно-коммунальная
компания «Реформа» ра-
ботает в районе Беговой

САО чуть больше года. Привлечение
частного капитала к оказанию ком-
мунальных услуг населению - один
из возможных путей реформирова-
ния ЖКХ. Насколько он эффекти-
вен? Окончательные выводы делать
рано, но первые результаты, о кото-
рых рассказывает генеральный ди-
ректор фирмы Олег Максимов, вну-
шают оптимизм.

- Наша компания, - говорит он, -
заменила на территории района два
РЭУ после их ликвидации по причи-
не недееспособности. С самого на-
чала мы поставили перед собой
цель создать комплексную эксплуа-
тационную службу в районе, где на-
ходятся 130 жилых домов муници-
пального фонда и проживают 40
тысяч человек. Около трети этого
фонда - дома, построенные по ин-
дивидуальным проектам с 1900 по
1950 год.

В течение трех первых месяцев
мы укомплектовали коллектив, обу-
чили специалистов, закупили техни-
ку - трактора, автомашины, средст-
ва малой механизации. С минималь-
ным персоналом и за счет собствен-
ных средств мы подготовили жи-

лищный фонд к прошлой зиме, а
летом 2003 года капитально отре-
монтировали инженерные системы.
При этом нам удалось не только
уложиться в смету, но и получить
небольшую прибыль.

Тесно взаимодействуя с управой
района и ДЕЗом, - продолжает
О. Максимов, - мы этим летом в
сжатые сроки в рамках программы
«Мой двор, мой подъезд» выполни-
ли работы по комплексному благо-
устройству в 11 дворах на 2,5 мил-
лиона рублей. Восстановили 50 ты-
сяч кв. метров газонов. Это карди-
нально улучшило внешний вид рай-
она, что и было отмечено окружной
комиссией.

После того как нашей компании
передали коммунальное обслужи-
вание населения, нам удалось улуч-
шить ситуацию по сборам платежей
за вывоз бытового мусора с аренда-
торов нежилых помещений и их
собственников.

Противники создания полноцен-
ного рынка услуг в сфере ЖКХ го-
ворят о том, что основной целью ча-
стных фирм является получение
прибыли. Мы и получаем ее, но из
дополнительных источников. Зак-
лючаем договоры на различные ви-
ды услуг с коммерческими органи-

зациями в районе, в городе, в Мос-
ковской области. Ремонтируем кро-
вли, занимаемся механической
уборкой предприятий, выполняем
улучшенный ремонт по рыночным
ценам, занимаемся аварийным об-
служиванием арендаторов и собст-
венников нежилых помещений.

Сегодня в компании создана хо-
рошая техническая база: десять бун-
керовозов, контейнеровоз, пять убо-

рочных тракторов, два аварийных
автомобиля, самоходные мотоблоки
с прицепами, другой инвентарь для
уборки снега, окашивания газонов.

Мы хотим закрепиться на рынке,
стать достойными конкурентами
другим организациям в сфере ока-
зания коммунальных услуг. Поэтому
дорожим своей репутацией, все вре-
мя расширяем ассортимент услуг.
Приносят ли эти усилия результат?
Думаю, приносят. Свидетельство то-
му благодарные письма и отзывы
жителей в наш адрес.

Наталья КРАСОВА

В Северо-Восточном администра-
тивном округе 408 учреждений
образования окружного подчи-

нения и еще около тысячи - с другим
статусом. И все прилегающие к ним
территории тоже определяют лицо
округа.

- Год назад, - рассказывает началь-
ник управления развития социальной
сферы СВАО Валерий Алексеев, - пре-
фектура приняла решение - привлечь
учреждения социальной сферы к уча-
стию в смотре-конкурсе «Мой двор,
мой подъезд». Было разработано соот-

ветствующее положение. Надо ска-
зать, что поначалу руководители учре-
ждений отнеслись к такой перспективе
без энтузиазма. Оно и понятно - денег
и без того не хватает. Но результат пер-
вого года превзошел все ожидания.
Небогатые детские сады, школы, кол-
леджи, учреждения культуры убеди-
лись: и деньги можно найти, и воспи-
тательный эффект получить - было бы
желание. 

И прежде один-два раза в год кол-
лективы этих учреждений наводили
порядок на прилегающих территориях,

но эти работы носили косметический
характер, - отмечает Валерий Влади-
мирович. - Теперь для участников кон-
курса понятие порядка, целесообраз-
ности и красоты поставлено в опреде-
ленные рамки. В положении о конкур-
се не только названы критерии оценки
состояния территорий, но и возмож-
ные источники финансирования: соб-
ственные средства, бюджетные - из уп-
рав и департаментов привлеченные.
Ведь некоторые работы на одном энту-
зиазме не вытянуть: восстановление
ограждений, асфальтирование доро-
жек, ремонт водостоков, оборудование
мест для сбора мусора и др. Все эти
позиции учитываются при подведении
итогов конкурса.

Учреждения социальной сферы,
включенные в окружную программу по
благоустройству, а в этом году их во-

семьдесят, могут рассчитывать на фи-
нансовую поддержку не только упра-
вы, на территории которой они распо-
ложены, но и префектуры. Главное -
грамотно подготовить и оформить за-
явки и не опоздать. Префектура в сле-
дующем году берет на себя, в частно-
сти, оплату изготовления первого, ос-
новного документа к паспорту благо-
устройства каждого объекта социаль-
ной сферы. Это так называемое плани-
ровочное решение. Паспорт позволит
благоустраивать территории, не повре-
ждая инженерных коммуникаций. Как
показывает опыт прошлого года, поис-
ки денежных средств успешно завер-
шаются на уровне районных управ.
Идут они и в других направлениях.

Активное участие в облагоражива-
нии территорий принимают сами уча-
щиеся. Буквально преобразили свой
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В ПРОГРАММЕ «МОЙ ДВОР, МОЙ ПОДЪЕЗД» 
НЕТ ПОБЕЖДЕННЫХ, НО ЕСТЬ ТЕ, КТО ПОКА 
НЕ ПОБЕДИЛ - НЕ ПОБЕДИЛ СВОЮ ПАССИВНОСТЬ,
РАЗОБЩЕННОСТЬ, ПРИВЫЧКУ ЖИТЬ КАК ЖИВЕТСЯ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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А У НАС ВО ДВОРЕ... КРАСОТА

Особенность района в
том, что практически
весь жилой фонд у

нас старый. Немало домов,
построенных еще в начале
прошлого века. Проблемы
создает и устаревшая пла-
нировка - дворы у нас ма-
ленькие. А потому очень
сложно решать вопросы
парковки автомобилей, раз-
мещения гаражных компле-
ксов или ныне модных ме-
таллических тентов.

Но при всех трудностях выход из положения стараем-
ся находить. При благоустройстве дворовых территорий
предусматриваем возможность расширения парковоч-
ных мест, устраиваем их с внешней стороны домов, пы-
таемся размещать у себя легковозводимые мини-пар-
кинги. По программе «Мой двор, мой подъезд» нам еже-
годно удается благоустраивать более 30 дворов. Имеют-
ся в виду как муниципальные здания, так и дома ЖСК, то-
вариществ собственников жилья. И работы выполняются
с достаточно высоким качеством, в чем нам очень помо-
гает административно-техническая инспекция СВАО.

Еще одна проблема - мусор. Сейчас ведем большую
работу по организации ремонта контейнерных площа-
док, накрываем их. Здесь стоит также отметить, что нор-
мативы на вывоз мусора, действующие с 1991 года, без-
надежно устарели. Ситуацию надо менять кардинально,
так как средств, выделяемых ДЕЗом, хронически не хва-
тает, и управе приходится постоянно доплачивать.

Немалые сложности возникают из-за отсутствия во
многих местах ливневой канализации. К примеру, по 4-й
улице Марьиной Рощи, где и тротуар, и проезжая часть
очень узкие, при выпадении большого количества осад-
ков вода льется потоком. И просто нет возможности что-
то там изменить.

Эксплуатирующих организаций на нашей территории
три - «Гластер», «Роща СК» и «Нара-18». Конечно, не-
смотря на все проблемы и сложности, они пытаются
справляться с работой. 

Участвуем мы и в городских конкурсах и программах.
В конкурсе «Московский дворик» победителем у нас
стал дом 15/17 по 1-й Ямской улице. Работали мы и по
программе «Лучшая инициатива жильцов». Здесь побе-
дителем признан дом 37, корпус 4 по улице Новосущев-
ской. Жильцы сами позаботились об оборудовании не-
большой парковки, газон в порядок привели и полно-
стью огородили свой дом. Считаю всемерное поощрение
и поддержку общественной инициативы важнейшей ча-
стью нашей работы.

Есть также намерение принять участие в конкурсе
«Лучший микрорайон столицы». Для этого мы выбрали
район, ограниченный улицами Советской армии, Трифо-
новской, Октябрьской и переулком Лазаревским. Наде-
емся на финансовую поддержку, планируем привлечь
также свои ресурсы и средства арендаторов.

В году прошедшем в основном удалось завершить ре-
конструкцию Шереметьевского путепровода. Полностью
заменили дорожное покрытие по Полковой улице. На
очереди очень крупный строительный проект - реконст-
рукция Сущевского Вала, который стал сейчас частью
третьего транспортного кольца столицы. Автомобиль-
ный поток здесь уйдет в семисотметровый тоннель, а
сверху пройдут односторонние улицы. С учетом сниже-
ний - по 350 метров с каждой стороны - протяженность
участка работ составит 1400 метров. Мы уже практиче-
ски завершили замену окон в семи наших домах, попа-
дающих в зону работ. Интенсивно занимаемся переук-
ладкой всех коммуникаций. Все работы здесь планиру-
ется завершить 31 декабря 2004 года.

И в заключение - о глобальном, то есть о реформе
ЖКХ. Пока кто-то еще спорит, надо ли было ее вообще
затевать, поезд реформы без лишнего шума уже давно
отправился в путь. Тому есть реальные подтверждения.
К примеру, никто нам теперь не навязывает подрядчи-
ков, мы их сами выбираем на конкурсной основе. Исхо-
дим при этом из принципов дешевизны и достойного ка-
чества работ.

Еще пример. Недавно построенный дом выбрал себе
обслуживающую организацию из Сокольников. То есть
жильцы реализовали предусмотренное реформой свое
право на выбор. Хотя в этом случае возможны и пробле-
мы: все-таки местные обслуживающие организации более
полно владеют обстановкой. На очереди и внедрение из-
мерительных приборов, что позволит снять волнующие
многих вопросы размеров оплаты за услуги ЖКХ. По прав-
де говоря, не знаю, больше или меньше придется платить
людям, но они во всяком случае получат возможность са-
мим контролировать потребление тех или иных услуг.

В общем, движется реформа...

Валерий НОВИКОВ,
заместитель главы управы района Марьина Роща
СВАО по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства, благоустройства и строительства

ИЩЕМ ГАРМОНИЮ
МЕЖДУ ЦЕНОЙ 
И КАЧЕСТВОМ

Дворы есть не только в жилых микрорайонах,
дворы окружают и все учреждения социаль-
ной сферы: школы, колледжи, учреждения
культуры и больницы...  

На очередном заседании коллегии префекту-
ры ЮВАО рассмотрен вопрос об итогах вы-
полнения программы реконструкции пяти-

этажного и ветхого жилищного фонда в 2003 го-
ду и задачах на 2004 год.

Лейтмотив всех докладов - задание по сносу
пятиэтажного и ветхого жилфонда в 2003 году в
округе выполнено успешно. Снесен 21 жилой дом
общей площадью 67,6 тысячи кв. метров. Но...

- Но, к сожалению, в округе закончились терри-
тории для массового строительства, - сказал в
своем выступлении заместитель префекта Алек-
сандр Скороспелов, - так что теперь необходимо
как можно активнее осваивать промышленные
зоны для новостроек.

В начале прошлого года пришлось произвести
существенную корректировку графика отселения
и сноса в связи с отсутствием площадей для пере-
селения в первом квартале 2003 года. Тяжелым
грузом повисли на округе и ведомственные дома
Министерства обороны РФ, своевременно не пе-
реданные в собственность города и, стало быть,
не подлежащие сносу, но заявленные в планах.

В ЮВАО будет организовано еженедельное
оперативное совещание штаба по переселению и
сносу, что позволит предпринимать более согла-
сованные действия в этом вопросе. 

Игорь ЯСЮКОВ

Социальная защита насе-
ления, о которой шел раз-
говор на очередном засе-

дании столичного правительст-
ва, - это медаль о двух сторо-
нах. С одной стороны, это бла-
гое, благородное дело по ока-
занию поддержки людям, ока-
завшимся в трудной жизнен-
ной ситуации. Но с другой - это
свидетельство неблагополучия
в государстве, которое не спо-
собно без унизительных для
своих граждан подачек обеспе-
чить им нормальную, достой-
ную жизнь, которую они заслу-
жили прежним трудом, когда
были работоспособны.

Вот и приходится тем же
столичным властям - исполни-
тельной и законодательной -
социально защищать пенсио-
неров, инвалидов от... госу-
дарства, которое не обеспечи-
вает многим из них даже про-
житочного минимума. По ин-
формации первого заместите-
ля руководителя Департамен-
та социальной защиты населе-
ния города Москвы Ольги Гра-
чевой, почти два миллиона
москвичей не имеют доходов,
соответствующих прожиточ-
ному минимуму, то есть это по
существу бедные люди, кото-
рым, как говорится, не до жи-
ру, быть бы живу.

На поддержку нуждающих-
ся, малообеспеченных горожан
Москва вынуждена тратить
почти половину городского
бюджета, а эти деньги очень
нужны для развития экономики

столицы, ее различных жиз-
ненно важных инфраструктур.
В прошлом году на социальную
защиту москвичей из городско-
го бюджета было выделено бо-
лее 112 миллиардов рублей,
трижды повышались надбавки
неработающим пенсионерам,
на 30 процентов подняты окла-
ды работникам бюджетных ор-
ганизаций, подведомственных
правительству Москвы, со 150
до 500 рублей в месяц увеличе-
на помощь многодетным семь-
ям, по 1500 рублей стали полу-
чать дети, потерявшие кор-
мильцев.

Многие миллионы рублей
ушли из казны города на соци-
альную поддержку инвалидов,
участников Великой Отечест-
венной войны и прежде всего
на обеспечение их спецтранс-
портом, санаторно-курортным
лечением. Правительство Мо-
сквы приобрело для ветеранов
санаторно-оздоровительный
комплекс «Белое озеро», в ко-
тором уже подлечились более
тысячи московских ветеранов.

Можно приводить еще мно-
жество фактов и цифр, гово-
рящих о том, что столичное
правительство, префектуры
административных округов,
управы районов не бросают
москвичей, оказавшихся в бе-
де не по своей вине, изыски-
вают все возможности, чтобы
помочь этим людям выжить в
тяжелые для них времена.
Продолжится эта помощь и в
нынешнем году.

Столичное правительство
одобрило очередную комп-
лексную программу по соци-
альной защите москвичей в
2004 году. Городской бюджет-
2004 будет, как и прежде, но-
сить ярко выраженную соци-
альную направленность. 43
процента бюджетных денег
выделяется на социальную
защиту. Будут повышаться
пенсии неработающим пенси-
онерам, с 1 мая минимальный
уровень зарплаты по Москве
составит 2 тысячи рублей, а с
1 октября - 2500 рублей.
Деньги не ахти какие, но этот
минимальный уровень зар-
платы по Москве в три раза
выше, чем в целом по России.

Отдельным разделом в
комплексной программе со-
циальной защиты на 2004 год
выделена адресная поддерж-
ка инвалидов, участников
ВОВ, которых в Москве оста-
лось всего 108 тысяч человек.
Департамент социальной за-
щиты обследовал все эти се-
мьи, и они получают необхо-
димую адресную помощь, к
59-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне
предусмотрено обеспечить
спецавтотранспортом всех
москвичей - инвалидов ВОВ.
Не забыты в комплексной
программе все другие слои
населения города, нуждаю-
щиеся в поддержке: инвалиды
труда, многодетные семьи и
другие.

Николай АНДРЕЕВ

«РЕФОРМА» ДОРОЖИТ РЕПУТАЦИЕЙ

ПОЛБЮДЖЕТА - 
НА ПОДДЕРЖКУ СЛАБЫХ

В связи с назначением на
14 марта 2004 года допол-
нительных выборов депута-
тов Мосгордумы по одно-
мандатным избирательным
округам №№ 5, 7, 8, 27 и в
соответствии с Законом
г. Москвы «Избирательный
кодекс города Москвы» ре-
дакция газеты «Московская

среда» объявляет единые
для всех кандидатов тари-
фы на публикацию материа-
лов, представляющих собой
предвыборную агитацию:

1 газетная страница -
140000 руб., 1/2 - 70000
руб., 1/4 - 35000 руб., 1/8 га-
зетной страницы - 17500
рублей.

СНЕСЕМ, ПОСТРОИМ,
ПЕРЕСЕЛИМ
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ЧП, как сообщил источник в ОВД ВАО, слу-
чилось примерно в 5 часов 30 минут на
Большой Оленьей улице в районе дома

№ 10А. Здесь, в Черкизове, в непосредствен-
ной близости к реке Яуза расположен крупней-
ший в округе стационарный снегосплавной
пункт. На его большом - 3 метра в ширину и 6
метров в длину - конвейере с несколькими ря-
дами мощных шестеренок, подогреваемых те-
плой водой, плавят (перемалывают) снег, ко-
торый сюда поступает из ряда районов восто-
ка и северо-востока Москвы - самых снежных
в столице.

В ночь на 7 января работа на конвейере это-
го пункта не затихала. Обслуживал его Ильяс
Бикмухаметов. Ему уже с самого начала не по-
везло. Ночная смена выдалась беспокойная.
Прошедший день был едва ли не самым ре-
кордным за эту зиму по объему выпавших
снежных осадков. Снег всю рождественскую
ночь поступал и поступал. Поток машин, при-
возящих его, прекратился только часам к че-
тырем. Уставший рабочий ждал конца своей
смены, которая должна была закончиться в 8
утра.

И вдруг - опять как прорвало. В половине
шестого утра на снегосплавной пункт пришел
очередной тяжелый самосвал, привезя самую
большую за ночь партию снега, который прямо
с колес пошел в приемник снегодробилки. В
это время рабочий производил рутинный ос-
мотр оборудования. Увидев, что немалая часть
снега в приемный механизм по небрежности
водителя самосвала не попала, он решил по-
мочь... лопатой. Тут-то и случилась беда. Про-
ходя между двумя снегоплавильными камера-
ми, рабочий поскользнулся и упал прямо на ра-
ботающие шестеренки. Оператор, дежуривший
на снегосплаве, тут же остановил машину. Увы,
поздно: зубчатые колеса уже затащили рабоче-
го в агрегат. Для спасения по тревоге вызвали
специалистов, обслуживающих агрегат. Они
разобрали снегодробилку и вытащили изуро-
дованное тело. К сожалению, рабочий скончал-
ся от болевого шока и потери крови.

Мэрия Москвы сразу же провела тщатель-
ную проверку обстоятельств этой производст-
венной трагедии. Установлено, что во многом
вина лежит на самом рабочем: в ночной смене,
обслуживая потенциально опасный механизм,
надо быть куда внимательнее. Вместе с тем не-
малая доля ответственности в его гибели лежит
и на водителе спецмашины, который, как вооб-
ще большинство его коллег, привык ссыпать
снег как попало. Теперь на всех снегосплавных
пунктах намечено принять меры для повыше-
ния безопасности эксплуатации снегоплавиль-
ного оборудования. Контроль за исполнением
этого решения возложен на окружные префек-
туры и глав районных управ.

Геннадий ГЕНКИН
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лицом к лицу
СРЕДСТВА НА ПЕРЕСЕЛЕНИЕ

ЖИТЕЛЕЙ ИЗ ПЯТИЭТАЖЕК 
И ВЕТХОГО ФОНДА ВЫДЕЛЯЮТСЯ

ИЗ ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА

А. Астафьев,
Е. Волкова, 
Г. Воскресенский, 
Н. Красова, 
А. Миль,
Н. Модестов

двор студенты профессионального колледжа
№ 317 в Бабушкинском районе, будущие желез-
нодорожники в Алексеевском районе своими ру-
ками привели территорию в образцовый поря-
док. Такие факты рублевого эквивалента не име-
ют, но тоже являются важным результатом смо-
тра-конкурса.

От желающих принять участие в конкурсе,
включиться в окружную программу по благоуст-
ройству сегодня нет отбоя. Руководители учреж-
дений социальной сферы убедились: финансо-
вая поддержка хорошему делу будет оказана, ес-
ли сами не смогут найти денег, префектура по-
может. Проблема в другом, - рассуждает Вале-
рий Алексеев. - Благоустроить территорию раз и
навсегда невозможно. Ежегодно и ежедневно
нужны деньги и усилия на сохранение и поддер-
жание сделанного. Такой статьи в бюджете окру-
га пока нет. Хотя создание паспортов благоуст-
ройства каждого объекта можно назвать первым
шагом к планомерной, а не кампанейской рабо-
те. Паспорт - это документ-образец, он фиксиру-
ет, как должно быть, это цель. А когда цель опре-
делена, средства искать проще.

Наталья КРАСОВА

В диспетчерской 
дежурили:

Несчастный случай со смер-
тельным исходом произошел
утром 7 января в Восточном
административном округе
(ВАО). На одном из здешних
пунктов по приемке и пере-
работке снега в камере сне-
гоприемника трагически по-
гиб 43-летний рабочий.

НОЧНАЯ
СМЕНА 
С ЛЕТАЛЬНЫМ
ИСХОДОМ

ежедневно
с 9.00 до  21.00

ул. Островитянова, 15/1

все виды операций
с недвижимостью
высококлассные специалисты
бесплатные консультации
и выезд эксперта на дом

МОСКВА И ПОДМОСКОВЬЕ

С НАМИ НАДЕЖНО!
258-38-689 лет

безупречной
работы

Как разъяснили в
Московском обще-
стве потребите-
лей, нужно дока-
зать, что фирма-из-
готовитель пласти-
ковых окон выпол-
нила работу с нару-

шением технологии.
Сделать это может
только эксперт.
Причем на разбор
жалобы нужно при-
гласить обязатель-
но представителя
этой фирмы. Если

экспертиза будет в
вашу пользу, но вам
не вернут деньги,
вы имеете право по-
дать исковое заяв-
ление в суд на тех,
кто установил вам
пластиковые окна.

НОВЫЕ ОКНА И НОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ
«У меня проблема. Заменил в квартире старые окна на

пластиковые по рекламе одной фирмы, но в комнатах,
особенно с наступлением холодов, теплее не стало. На
окнах изнутри по периметру постоянно испарина и кон-
денсат, воду с подоконника приходится вытирать, чего
раньше не было. А на кухне стык между рамой и про-
емом стал покрываться густой плесенью. Что делать?

Сергей ИВАШОВ, САО».

ОБЩЕЕ ХОЗЯЙСТВО - ОБЩАЯ ЛЬГОТА
«У меня с сыном одна квартира, но два лицевых счета,

так как каждый имеет свою собственность, но при этом
мы ведем общее хозяйство. У меня есть льгота, которая
распространяется на всю семью. Как мне доказать, что мы
с сыном ведем общее хозяйство, чтобы эта льгота распро-
странялась и на него?

Любовь БУЛЕЙКО, СВАО».

«На каком основании при
ДЕЗ созданы ГУП ЕИРЦ?

Анатолий АНИКИН, 
ВАО».

У ЕИРЦ 
ФУНДАМЕНТ
ПРОЧНЫЙ

По информации префекту-
ры ВАО, единые информаци-
онно-расчетные центры (ЕИРЦ)
созданы на основании постано-
вления Правительства РФ от 17
ноября 2001 года № 797 «О
подпрограмме «Реформирова-
ние и модернизация жилищно-
коммунального комплекса Рос-
сийской Федерации» Феде-
ральной целевой программы
«Жилище» на 2002-2010 годы»
и в соответствии с постановле-
нием правительства Москвы от
25 июня 2002 года № 476-ПП
«О создании единых информа-
ционно-расчетных центров» в
целях повышения эффективно-
сти обслуживания населения
при оплате жилищно-комму-
нальных услуг.

Начальник отде-
ла методологии и
информатизации
ГУ «Центр рефор-
мы в ЖКХ» Сергей
Костенко ответил
на эти вопросы так:

- Можно оплачи-
вать коммунальные
услуги перечислени-
ем. Для этого вам
нужно обратиться в
любой банк, открыть
счет или указать но-
мер уже имеющего-
ся, написать заявле-
ние о ежемесячном
перечислении с дан-

ного счета суммы на
оплату жилищно-
коммунальных услуг.
В заявлении должны
быть указаны сумма
перечисления (с уче-
том добровольного
страхования или без
него);  индивидуаль-
ный код плательщи-
ка (он проставлен на
едином платежном
документе);  рекви-
зиты перечисления и
счет получателя.

Если размеры оп-
латы меняются,
нужно своевременно

делать в банке уточ-
нения перечисляе-
мых сумм, чтобы не
образовалось задол-
женности.

Если вы хотите оп-
латить услуги аван-
сом, вам нужно обра-
титься в ЕИРЦ и на-
писать заявление с
указанием месяцев,
за которые вы наме-
рены произвести оп-
лату. На основании
такого заявления
вам будут предостав-
лены единые пла-
тежные документы.

РЕМОНТ НЕ ЗА ГОРАМИ
- Данный дом внесен в список на

ремонт на 2004 год, - сообщила
«МС» глава управы Басманного
района Елена Васина.

«Поставлен ли дом 8 по Доб-
рослободской  улице в список на
ремонт?

Евгений ВЕСИН, 
ЦАО».

«Сообщите, где можно ознако-
миться с программой ликвидации
ветхого и аварийного жилого фонда
на территории района Богородское
на 2004-2010 годы?

Людмила ЗАЙЦЕВА, 
пенсионерка, ВАО».

ГДЕ УЗНАТЬ О СНОСЕ
Как сообщил начальник отдела

ЖКХиБ управы района Богородское
Жафяр Хусяинов, по этому вопросу
следует обращаться в аппарат первого
заместителя главы районной управы
Золотницкого Валерия Александрови-
ча по телефону 162-42-97 или в прием-
ную управы по адресу: Краснобогатыр-
ская улица, дом 29, корпус 2, телефон:
162-52-61.

МОЖНО ОПЛАТИТЬ АВАНСОМ, 
МОЖНО - ПЕРЕЧИСЛЕНИЕМ

«Как оплатить техническое обслуживание и коммуналь-
ные услуги авансом, если в настоящее время у меня нет
книжек старого образца, и возможно ли производить оп-
лату предоставляемых услуг путем безналичного перечис-
ления?

Людмила СЕДОВА, СВАО».

Как сообщила нам на-
чальник отдела управле-
ния информации и обще-
ственных связей ГУВД
Москвы Лидия Лагуткина,
с 16 декабря вступили в си-
лу поправки в Кодекс об ад-
министративных нарушени-
ях РФ. Отныне недисципли-
нированные водители, не
оплатившие штраф в ука-
занные сроки, могут быть
наказаны удвоением суммы
штрафа или арестом на 15
суток. 

Кроме того, теперь Госав-
тоинспекция может задер-
жать автомобиль и отогнать
его на штрафную стоянку,
если водитель совершил сле-
дующие нарушения: управ-
лял машиной в нетрезвом со-
стоянии, использовал транс-
портное средство при неис-
правных тормозах, отказался
пройти медицинское освиде-

тельствование, не имел во-
дительских прав или полиса
обязательной страховки, ос-

тавил автомобиль в неполо-
женном месте и затруднил
движение транспорта.

«Слышал, что приняты новые законы, позволяющие отбирать автомобили у проштра-
фившихся владельцев.

Геннадий ФИЛЬШИН, водитель такси».

КРЕПЧЕ ЗА БАРАНКУ ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР...

«Какое участие в сотрудничестве малых предпри-
ятий и технопарков принимает управа района Щу-
кино?

Андрей АНАНЬЕВ, СЗАО».

КОГО «СВАТАЕТ» ГЛАВА УПРАВЫ

В отделе ГУ «Центр ре-
формы ЖКХ» на вопрос
читателя ответили так:

- Доказательством может
быть только решение суда.

Обратитесь в суд, и его по-
ложительное решение  бу-
дет основанием для предос-
тавления льгот по оплате
вашему сыну.

- Мы помогаем
им найти друг
друга. Фирмы в
поисках помеще-
ний обращаются
в управу, а техно-
парки сообщают
нам о том, какого

рода производст-
ва они хотели бы
разместить. Важ-
но, чтобы их объ-
единял производ-
ственный про-
цесс, а не только
общая площадь.

Именно по этому
принципу мы и
«сватаем» малые
фирмы технопар-
кам, -  объяснил
глава управы
района Щукино
Николай Уваров.

«Планируется ли
строительство жилья
для переселенцев из
пятиэтажек на Матве-
евской улице?

Надежда ВЕТРОВА, 
Очаково-

Матвеевское».

РАЗВЕРНЕТСЯ
СТРОЙКА

Как сообщили «МС»
в пресс-центре пре-
фектуры Западного
административного
округа, 12-этажный
жилой дом для пересе-
ленцев из хрущоб по-
строят на улице Матве-
евской, вл. 6, рядом с
магазином «Копейка».
Возведение жилого до-
ма осуществится в
рамках программы жи-
лищного строительства
до 2005 года. Средства
на переселение жите-
лей из пятиэтажного и
ветхого жилого фонда
выделяет городской
бюджет.

Министерство внутренних
дел готовит поправку в законо-
дательство, согласно которой
по инициативе гражданина в
его паспорт может быть внесе-
на запись о его национально-
сти. Придется, видимо, вно-
сить изменения и в выездные
документы, что объясняется
решениями, принятыми стра-
нами ЕС и «большой восьмер-
ки». Усиление мер безопасно-
сти требует внесение в загран-

паспорт некоторых биометри-
ческих показателей (отпечатки
пальцев, снимок радужной
оболочки глаза, температур-
ная карта лица).

Но, как пояснила нам на-
чальник отдела Управления
информации и общественных
связей ГУВД Москвы Лидия
Лагуткина, никаких конкретных
распоряжений или норматив-
ных документов паспортное уп-
равление не получало.

«Слышал, что скоро в паспорт снова будет введена гра-
фа «национальность». Если информация верная, то сооб-
щите, пожалуйста, как это будет осуществляться?

Вера СТОЯНОВА, студентка».

ПЯТЫЙ ПУНКТ ВОЗВРАЩАЕТСЯ?
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А у нас ведь как иной раз получается?
Кто-то сбросил сверху мусор  на соседа,
тот в крик: куда смотрят начальник РЭУ,
участковый, директор ДЕЗа, глава упра-
вы?! Помилуйте, если кому-то не хватает
понимания элементарных норм цивилизо-
ванного человеческого общежития, то
при чем тут чиновник? Давайте для нача-
ла воспитывать в себе, в детях своих
культуру и этику добрососедских взаимо-
отношений. А что касается чиновников, то
мы спрашивали с них и будем спраши-
вать впредь за каждый проступок, за хам-
ское отношение к людям, высокомерие,
нежелание решать проблемы, входящие в
круг их прямых обязанностей.

Естественно, надо принимать и органи-
зационные меры, чтобы подобного не
случалось. Человек  мечется по инстан-
циям, причем порой предъявляет им не-
обоснованные претензии. Отсюда жало-
бы, раздражение, обида на все чиновни-
чество чохом.

Вот почему мы так активно внедряем
систему ЕИРЦ, принцип «одного окна».
Человек не должен обивать пороги раз-
ных приемных, он сегодня может прийти в
свой районный центр и узнать все, что
ему нужно, у своего оператора, телефон
которого указан в едином платежном до-
кументе.

- Петр Николаевич, мы знаем, что
особая забота работников коммуналь-
ной сферы - программа «Мой двор, мой
подъезд». Ее окончание намечалось на
2003 год...

- Программа «Мой двор, мой подъезд» -
это тот случай, когда об окончании не го-
ворят. Только о продолжении. Напомню:
начиналась программа со скромных за-
дач - нужно было ремонтировать поряд-
ком запущенное жилье. И вот спустя пять
лет наши подъезды стали чище и краше,
дворы - уютнее. Доброе дело заразитель-
но: активно подключились к программе
сами москвичи. Сегодня в столице сотни
подъездов по своему убранству и уюту
соперничают с иными квартирами: со вку-
сом подобранные краски, цветы и карти-
ны, ковровые дорожки и кресла, зеркала
и бра - таковы сегодня интерьеры многих
московских подъездов.

Одной из важнейших составных частей
этой программы стал городской конкурс
«Московский дворик». Начинался он с не-
скольких десятков энтузиастов. В про-
шедшем году в конкурсе участвовало уже
15,3 тысячи городских и ведомственных
дворов, а количество дворов, благоустро-
енных с участием жителей, достигло 861.

Особую радость москвичам доставляют
цветники. Растет их количество. Разнооб-
разится подбор растений. Тяга к прекрас-
ному привлекает к этому делу все больше
энтузиастов...

- Москвичам интересно знать, что
предполагает сделать комплекс город-
ского хозяйства в нынешнем году, ка-
ковы его планы?

- Прежде всего продолжится строитель-
ство дорог и магистралей, будут отремон-
тированы 11 млн. кв. метров уже имею-
щегося дорожного полотна и тротуаров.
Постараемся  сдать в эксплуатацию раз-
вязки на Шереметьевской улице и Ленин-
градском шоссе. Должны закончить рас-
ширение одного из участков Киевского
шоссе. Рассчитываем завершить ремонт
Донбасского и Арбатского мостов. Про-
должим работы по программе «Мой двор,
мой подъезд». Ускорим установку прибо-
ров учета холодной и горячей воды. На
первом этапе надо смонтировать хотя бы
внутридомовые счетчики, а затем дойдем
и до квартир. Хотя уже сейчас в городе
установлено их свыше 30 тысяч.

- Но многие жители не могут по ним
рассчитываться за потребленную воду.

- Да, это так, потому что нет соответст-
вующих организационных схем. Вот поче-
му будет проведен конкурс по отбору та-
ких организаций, которые бы обслужива-
ли и снимали показания этих счетчиков,
не беспокоя жителей, не доставляя им из-
лишних хлопот. В случае же каких-то не-
доразумений человек всегда может обра-
титься к оператору ЕИРЦ и выяснить, в
чем дело.

Словом, планов и начинаний  много. И
вот что хочу заметить: растут планы, но
растет и квалификация, ответственность
людей, призванных их реализовать. Это
радует, вселяет уверенность в том, что
все намеченное нами на этот год будет
выполнено.

Василий ДВОРЫКИН,
Виктор ШИРОКОВ

СУДЬБА РЕФОРМЫ -
СУДЬБА ЛЮДЕЙ

Окончание. Начало на стр. 2

Такие занятия проходят начиная с
мая 2003 г. в конференц-зале
префектуры Северо-Восточного

округа и собирают завидную аудито-
рию. Кстати, посещают эти встречи не
только лидеры жилищных объедине-
ний, но и их рядовые участники, жур-
налисты, что само по себе является
свидетельством неподдельного инте-
реса со стороны московской общест-
венности к домовому самоуправле-
нию, к реформе ЖКХ.

Последний семинар был посвящен
вовлечению жилищных объединений
в систему единых информационно-
расчетных центров.

В ЮРИДИЧЕСКИХ ЛАБИРИНТАХ

Изучение математических дисциплин
предполагает последовательный
подъем по ступеням от простого к
сложному: арифметика, алгебра-гео-
метрия-тригонометрия, а потом уже
высшая математика.

В школе ТСЖ учеников сразу оку-
нули в теорию относительности. От-
носительности толкования множества
статей различных кодексов, феде-
ральных и московских законов, тьмы
подзаконных актов, нормативных ус-
тановлений, распоряжений и постано-

влений, а также множества поправок
ко всему вышеперечисленному.

Даже такой опытный юрист, как
Виктор Городиский, начальник юри-
дического отдела Государственной
жилищной инспекции г. Москвы, в
своем выступлении перед участника-
ми семинара признал, что самая от-
сталая и запутанная область права у
нас - жилищное законодательство.
Юридические нормы в этой сфере
столь сложны и противоречивы, что
одна и та же статья закона может вы-
звать диаметрально противополож-
ные толкования. Самое странное, что
обе дискутирующие стороны могут
оказаться правы - результат туманных
и расплывчатых формулировок ста-
тей, поспешно принятых не всегда
компетентными законодателями.
Позже реальность выявляет их непра-
воту, и тогда вдогонку следуют еще
одни поправки, наслаиваясь на пред-
шествующие. Порой даже самые про-
свещенные юристы теряются в изви-
вах этого лабиринта.

Виктор Васильевич заметил, что но-
вый Жилищный кодекс разрабатыва-
ется уже около 20 лет. И конца этому
процессу не видно, поскольку за пос-
леднее десятилетие изменился поли-
тический и экономический уклад Рос-

сии, социальные обстоятельства и ус-
ловия. Перемены идут столь динамич-
но, а подчас и непредсказуемо, что за-
конники наши просто не поспевают за
изменениями жизненных реалий.

Как в этой ситуации ориентировать-
ся участникам жилищных объедине-

ний? Как не попасть впросак, не увяз-
нуть в безнадежных конфликтах? Док-
ладчик рассмотрел только одну сторо-
ну проблемы: ответственность за нару-
шение правил пользования жилыми
помещениями. Но и это вызвало жи-
вейший интерес участников семинара.
Причем чисто практический, касаю-
щийся сегодняшних конкретных об-
стоятельств.

Скажем, правила пользования жи-
лыми помещениями и придомовыми
территориями, установленные Жи-
лищным кодексом образца 1985 го-
да, касались только взаимоотноше-
ний нанимателя и наймодателя. О
собственниках жилья речи вообще не
шло. Теперь такое понятие появи-
лось. И что же?

А то, сказал юрист, что устаревший
кодекс по-прежнему пытаются при-
способить к дням нынешним. Госст-
рой, например, полагает, что все тре-
бования, пусть даже и советской эпо-
хи, не отменены, и в случае конфлик-
тов суды с ними вынуждены считать-
ся. В частности, использовать жилое
помещение по действующему кодексу
можно только для проживания. Но
жизнь нынче такова, что многие граж-
дане используют жилплощадь по соб-
ственному усмотрению и очень удив-

ляются, когда к ним предъявляют пре-
тензии.

Спрашивается, в каких же рамках
собственник может использовать
свое жилье? В Жилищном кодексе
сказано, что предоставление площа-
дей в жилых домах для нужд про-
мышленного характера запрещается.
А вот в новом Трудовом кодексе поя-
вилась статья о надомниках, которые
получают сырье на промышленном
производстве и могут изготовлять ка-
кие-то предметы потребления. Но
ведь и тут имеется множество вари-
антов. Можно с помощью бабушкино-
го «Зингера» шить трусы, а можно ус-
тановить шесть мощных швейных ма-
шин, которые сделают жизнь соседей
невыносимой. Кстати, такая жалоба
недавно поступила в жилинспекцию.

А если человек решил организо-
вать в своей квартире офис? Шума он
не создает, всех приборов - компью-
тер, телефон да факс. Однако в такую
фирму может нагрянуть огромный
поток посетителей. Каково придется
соседям? Одно время в Москве было
запрещено регистрировать юридиче-
ские лица по адресу жилой квартиры,
однако федеральное законодательст-
во отменило такой порядок. В частно-
сти, адвокат может открыть свой
офис дома, заручившись лишь под-
держкой членов семьи. Однако для
участников ТСЖ или ЖСК сразу воз-
никает вопрос: а кто будет оплачивать
резко возросшую нагрузку на убор-
щицу? Ведь клиентов и посетителей у
того же адвоката может быть очень
много. Кто будет платить за уборку
холла, лестниц, площадок? Тут изна-
чально заложен конфликт.

Конечно, в последнее время появи-
лись такие законодательные акты, как
основы федеральной жилищной по-
литики и Гражданский кодекс. Они бо-
лее поздние, чем Жилищный кодекс,
а потому имеют перед ним приоритет
при разрешении каких-либо споров.
Предполагается, например, что собст-
венник может делать все со своей не-
движимостью - пользоваться, распо-
ряжаться ею и т.д. Но при условии,
если при этом не нарушаются дейст-
вующие нормы, жилищные и иные
права и свободы других граждан. Та-
кая вот неконкретная формулировка
ставит порой жилинспекцию в тупик:
как же определить, что использова-
ние жилого помещения не входит в
противоречие с интересами других
граждан? А ведь жалоб и обращений
жителей в инспекцию приходит свы-
ше 16 тысяч ежегодно.

...Более десяти лет продолжается
совершенствование жилищного зако-
нодательства, а белых пятен и прорех
в нем по-прежнему остается неме-
реное количество. Порой даже кажет-
ся, что они умножаются и умножают-
ся, словно головы у мифической гид-
ры. Конечно, все их не срубишь ли-

Нам кажется, что все это происходит где-то дале-
ко, там, в высших сферах. Полно, братцы! Пере-
дел идет и у вас под боком - в вашем дворе, в ва-

шем доме. Только зазеваетесь - отнимут последние
крохи. Так чуть было не произошло в ТСЖ «Дубки», ко-
торое находится в районе Тимирязевский Северного
округа, если бы не боевой председатель его правления
Татьяна Кабанова. Впрочем, тяжба идет по сей день, и
до победы еще далеко...

У этого товарищества трудная судьба. Хотя у ко-
го из них она легкая? Образовалось ТСЖ в 1996 го-
ду, в феврале 1998-го получило свидетельство о
регистрации прав собственности на кондоминиум.
Зафиксировала это событие Регистрационная пала-
та г. Москвы - тогда Единого государственного рее-
стра еще не существовало.

Одноподъездный 15-этажный дом по ул. Дубки, 2
построили 35 лет назад, принадлежал он поначалу
МВД, потом его передали городу. На первом этаже жи-

лых квартир предусмотрено не было, и эти нежилые
помещения с 1992 года арендовала коммерческая
фирма, которая не без выгоды сдавала их субаренда-
торам. Они то и дело менялись, пока к 1994 году посто-
янно не «прописались» филиал Ханты-Мансийского
банка и ООО «Промышленно-коммерческая фирма
«Комбиз».

Такова была диспозиция на 1996 год, когда в до-
ме организовалось товарищество собственников
жилья. Пока ТСЖ неспешно регистрировалось,
оформляло кондоминиум, арендаторы не дремали.
Сначала северяне выкупили 90 кв. метров первого
этажа, а затем 31 декабря 1998 года (обратите вни-
мание на дату!) - еще примерно 1100 кв. метров не-
жилых помещений и часть подвала. Если учесть,
что кондоминиум был зарегистрирован в феврале
98-го, то по сути московский имущественный де-
партамент продал собственность, уже не принадле-
жащую ему.

Столь долгая преамбула понадобилась мне только
для того, чтобы сказать: все происходящее ныне с ТСЖ
«Дубки» - случай отнюдь не уникальный в Москве. В
такую же ситуацию угодили очень многие товарищест-
ва в последние годы. Инициаторы их создания, едва
начав оформлять свои кондоминиумы, вдруг убежда-
лись: оказывается, собственникам жилых квартир ни-
чего, кроме подошвы дома, не принадлежит. Общедо-
левая собственность - нежилые помещения и подвалы
- уже поделена арендаторами-коммерсантами, а то и
вообще выкуплена у городского имущественного де-
партамента.

Татьяна Александровна Кабанова, вновь избранный
председатель ТСЖ «Дубки», с таким положением дел
мириться не захотела и ринулась в бой. Правда, пона-
чалу речь о переделе собственности не шла. Болело
другое: состояние подъезда было почти катастрофи-
ческим. Филиал Ханты-Мансийского банка без какого
бы то ни было разрешения углубил технический под-
вал, вывозил грунт КамАЗами, устроил пандус для
въезда в гараж-стоянку на 4 машины, оборудованный
под домом. Но скверно было даже не это. Банкиры на-
глухо замуровали все продухи в фундаменте под
предлогом обеспечения безопасности. Вентиляция
подвала, где транзитом проходят мощные трубы для
подачи горячей воды в префектуру и другие дома, бы-
ла нарушена, зимой в подъезде появился пар. Огром-
ные капли конденсировались на потолке, падали за
шиворот жителям, стены пошли потеками, влага про-
никала даже в электрощитовую, из-за чего однажды
вырубилось кабельное телевидение всего района - за-
мыкание вывело из строя аппаратуру, которую на
этом доме смонтировали телевизионные инженеры.
Татьяна Кабанова осаждала ДЕЗ, управу, префектуру
и (спустя четыре года!) добилась, чтобы хотя бы три

НА БЕРЕГАХ
В последний понедельник каждого месяца по

Москве начинается телефонный перезвон.
Председатели правлений ТСЖ, ЖСК, жилищ-
ных кооперативов, руководители домкомов и
территориальных общин справляются друг у
друга о теме очередного семинара, который
проводит Центр информационного обеспече-
ния и содействия реформе в жилищно-комму-
нальном хозяйстве г. Москвы.
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ЧЕРНЫЙ ПЕРЕДЕЛ
С несказанным смаком средства массовой информации живопису-
ют передел собственности между олигархами, лидерами государ-
ственно-политической элиты, верхушкой силовых структур, мону-
ментально забронзовевшими чиновниками. Для обывателя все это
напоминает боевик. Мы водим пальцами по газетным строчкам, ра-
зеваем рот перед завораживающим голубым экраном, внимая об-
личителям: ого, целый миллиард умыкнули! ого, еще один!
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сегодня и завтра
ТСЖ И ЖСК СЕГОДНЯ

ОБЪЕДИНЯЮТ НЕ МЕНЕЕ
10 ПРОЦЕНТОВ

МОСКВИЧЕЙ

хим взмахом меча, однако и отчаяние на-
ших сограждан - собственников жилья, уча-
стников ТСЖ, ЖСК и других жилищных
объединений можно понять. Судебные тяж-
бы, в которые они поневоле оказались втя-
нутыми и которых с каждым годом стано-
вится все больше, приносят радость разве
что адвокатам. На каждый довод одной сто-
роны находится контрдовод другой. Дела
откладываются, апелляциями завалены су-
дебные инстанции, и так без конца. И ведь
все по закону! Вернее, по законам - порой
невразумительным и двусмысленным, из-
за которых и реформа ЖКХ движется мучи-
тельными рывками...

ГОРОД ПРОСИТ ПОМОЩИ

Семинары, проводимые центром по содей-
ствию реформе ЖКХ, хороши тем, что ведут
их, как правило, главные специалисты раз-
личных департаментов правительства Моск-
вы, представители ресурсопоставляющих
организаций, юристы, руководящие работ-
ники комплекса городского хозяйства и уп-
равления городского заказа. Здесь можно
получить дельную и исчерпывающую ин-
формацию, что называется, из первых рук.

Вот и в этот раз встреча получилась мно-
гоплановой - кроме высококвалифициро-
ванного юриста, давшего обстоятельную ин-
формацию о нормативной базе, детальней-
шим образом обсуждалась и тема необхо-
димости подключения всех типов жилищ-
ных объединений к системе единых инфор-
мационно-расчетных центров.

Открыла семинар и вела его Ирина
Шрамко, первый заместитель руководителя
Центра реформы в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве в г. Москве. Она рассказала,
что ЕИРЦ действуют уже более года, стре-
мительно прошли этап становления и те-
перь работают вполне успешно. Но пока
этой автоматизированной современной си-
стемой охвачены главным образом муници-
пальные дома.

Ирина Павловна разъяснила изначальный
замысел создания единых информационно-
расчетных центров:

- Прежняя система была запутанной и
громоздкой, с перекрестным субсидирова-
нием, так что понять, куда и как движутся
финансовые потоки, сколько дотаций дол-
жен выделять бюджет, доходят ли вовремя
эти дотации до конкретного человека, было
невозможно.

ЕИРЦ оптимизировали процесс, навели
должный порядок, свели в единый платеж-
ный документ основные виды платы за ус-
луги, дали возможность жителям получить
всю необходимую информацию в одном ок-
не. Однако без вовлечения всех групп потре-
бителей в эту систему невозможно абсолют-
но точно отследить прохождение финансо-
вых потоков, проанализировать величины
бюджетных дотаций. А ведь ТСЖ и ЖСК уже
объединяют в Москве не менее 10 процен-
тов жителей. Отсутствие такой солидной со-
ставляющей не позволяет точно определить
величину необходимых дотаций.

- Ваши жилищные объединения, - обрати-
лась Ирина Павловна к «семинаристам», - в

той или иной мере являются самостоятель-
ными хозяйствующими субъектами, никто
не вправе вмешиваться в вашу финансовую
или хозяйственную деятельность, никто не
может принуждать или заставлять входить в
систему ЕИРЦ. Только интерес, только при-
влекательность этого процесса могут обра-
тить ваше внимание на расчетные центры. 

Сейчас Центр реформы в ЖКХ уже готов
предложить три модели участникам жилищ-
ных объединений. Одна из них для тех ТСЖ,
которые полностью передали ДЕЗу управле-
ние своим домом. Вторая схема может заин-
тересовать те товарищества, которые пере-
дали дирекции только часть управленческих
функций. И, наконец, третья модель предна-
значена для жилищных объединений, взяв-
ших на себя полное управление домом.

Все эти схемы решают двуединую задачу.
Важно подключить жилищные объединения
к системе ЕИРЦ, чтобы знать полную карти-
ну движения финансовых потоков. Но не
менее важно, чтобы самоуправление в жи-
лищной сфере не задохнулось в чиновном
усердии построить всех по одному ранжиру.

- На первом этапе, - продолжила выступ-
ление коллеги Ольга Миначенкова, директор
департамента ОАО «Банк Москвы», - к авто-
матизированной системе для начисления,
учета и обработки платежей за жилищно-
коммунальные и прочие услуги были под-
ключены только жители муниципальных до-
мов. Но с 1 января наступившего года к ней
начнут подсоединять и те жилищные объе-
динения, которые в любой форме получают
помощь из бюджета. Отныне она будет по-
ступать не поставщикам жилищно-комму-
нальных услуг, а непосредственно гражда-
нам - получателям.

Вначале субсидии начнут переводиться на
социальные персонифицированные счета
граждан. Позже к ним присоединят и тех,
кто получает льготы и дотации. Так что че-
рез некоторое время поставщики жилищно-
коммунальных услуг станут получать от гра-
ждан 100-процентную оплату. Это поставит
в еще большую зависимость поставщиков
от потребителей, так как жители сами смо-
гут выбрать организацию или фирму, кото-
рая эти самые услуги обеспечивает.

С этого года с особой остротой встанет во-
прос о переводе жилищных объединений, в
которых есть жители, в той или иной степени
получающие помощь из бюджета, в систему
ЕИРЦ. Сделать это надо так, чтобы ни в коей
степени не затронуть финансовое состояние
жилобъединений, не заставить их нести до-
полнительные затраты. Потому и разработа-
но несколько вариантов вхождения в систему
автоматизированного учета для жилобъеди-
нений, чтобы они сами могли выбрать наибо-
лее выгодный для них.

При этом надо особо подчеркнуть, что
средства из бюджета в расчетные центры не
поступают, идет только информация о них.
Кассовое же наполнение осуществляет
банк-оператор. В столице - это Банк Моск-
вы, хотя граждане вправе оплачивать услуги
в любом банке.

А что же получат жилищные объединения
от перехода в систему ЕИРЦ? - задавали ре-
зонный вопрос участники семинара. Специ-

алисты объяснили им такие преимущества:
в объединение поступит исчерпывающая
информация о временно зарегистрирован-
ных гражданах, из загсов - о смертях и рож-
дениях, о тех, кто имеет второе жилье. Эта
база данных очень им пригодится в повсе-
дневной деятельности.

Сомнительно, конечно, что все ТСЖ и
ЖСК стройными рядами немедленно дви-
нутся в ЕИРЦ - в конце концов многие из
них и так уже обладают необходимой ин-
формацией. А вот финансовый интерес за-
ставил бы их серьезно задуматься о таком
движении. Например, Нелли Лукина, пред-
седатель ТСЖ «Запад-2», говорила, что ес-
ли бы Банк Москвы предложил им один
процент за обслуживание, а не три процен-
та, как берет сейчас Сбербанк? Или, ска-
жем, за изготовление платежных поручений
Сбербанк взимает 6 процентов. Это дорого.
Если бы Банк Москвы скинул цену, многие
клиенты из числа жилобъединений потяну-
лись бы к нему. Зачем банк-посредник, ес-
ли московский банк является уполномочен-
ным для работы с ЕИРЦ? Пусть он и расще-
пляет средства по ресурсоснабжающим ор-
ганизациям.

Надо заметить, что вопросов у участников
семинара накопилось немало. Скажем, был
и такой: если средства на персонифициро-
ванные счета поступят в Банк Москвы, смо-
жет ли гражданин снять их и использовать
по своему усмотрению? Оказывается, нет.
Эти деньги предназначены только для без-
наличных расчетов с поставщиками услуг.
При получении персонифицированного со-
циального счета в соответствии с постанов-
лением московского правительства будет
заключен соответствующий договор.

Были высказаны сомнения по поводу та-
рифов, которые постоянно поднимают по-
ставщики ресурсов. Сомнения эти оправ-
данны, согласилась Ольга Миначенкова. Се-
годня средства дотаций, субсидий и льгот
перечисляются гражданам, имеющим соци-
альные гарантии, вне зависимости от того,
сколько они реально израсходовали холод-
ной и горячей воды, тепла. На самом деле,
как показали эксперименты, они расходуют
меньше. Из-за этого идет перерасход бюд-
жетных средств. Вот почему нужна автома-
тизированная система учета и контроля, на-
лаженная в ЕИРЦ. Когда будет точно устано-
влена доля бюджетных средств, обеспечи-
вающих социальные гарантии, тогда и на
рост тарифов можно будет набросить жест-
кую узду.

...Город просит помощи у жилищных объ-
единений. Похоже, ситуация меняется -
раньше они сами шли на поклон к властям.
Впрочем, взаимозависимость очевидна. Фи-
нансовые потоки без берегов невозможны.
Конечно, «берег» муниципальных домов го-
раздо круче - их все-таки в Москве много
больше, чем жилых зданий, принадлежащих
ТСЖ и ЖСК. Но и «пологий» берег необхо-
дим, иначе финансовая река уйдет в такой
разлив, что никаких миллиардов не хватит.
Река складывается из многих капель - на-
ших с вами налогов и платежей, а значит, и
беречь ее надо всем вместе, сообща...

Виктор ШИРОКОВ

Ссозданием и началом функ-
ционирования ЕИРЦ на тер-
ритории  Москвы появились

новые возможности  сделать опла-
ту коммунальных услуг для насе-
ления более удобной, но возникли
и новые проблемы. О них расска-
зывает Валентина Васильевна:

- Суть создания ЕИРЦ заключа-
лась в том, чтобы население могло
получать всю информацию о состо-
янии своих лицевых счетов по опла-
те за коммунальные услуги в одном
окне. Но, к сожалению, и сегодня во
многих ЕИРЦ этот принцип наруша-
ется. Например, с вопросами по оп-
лате за газ людей опять-таки отпра-
вляют к нам, в Мосгаз.

- Валентина Васильевна, но по-
чему так происходит? Результат
ли это несогласованности между
центрами и Мосгазом или причи-
на в недоработках самих ЕИРЦ,
ДЕЗов?

- Сегодня 109 ЕИРЦ в 9 округах
столицы включают в единый пла-
тежный документ расчеты за газ.
Это 1 млн. 700 тысяч лицевых сче-
тов. Но с одними центрами у нас
достигнуто полное взаимодейст-
вие, а с другими - нет.

В ЕИРЦ Южного, Северного и
Центрального округов разработчи-
ком программного обеспечения
является одна фирма. В этих окру-
гах создана единая структура для
обработки и передачи информации
о начислениях за газ. Она согласо-
вана с Мосгазом и полностью со-
ответствует рекомендациям Банка
Москвы, через который и идут все
расчеты за потребленный газ в му-
ниципальном жилищном фонде.
Если у людей, проживающих в этих
округах, и возникают какие-то воп-
росы, проблемы, мы совместно с
ЕИРЦ решаем их быстро.

По-другому обстоят дела в ос-
тальных округах.  Там может быть
в одном округе 15 центров, и у ка-
ждого - свой разработчик, своя
программа, часто не совсем каче-
ственная. Разные фирмы-разра-
ботчики - разные структуры про-
грамм.  Иной раз невозможно най-
ти такую фирму, чтобы адресовать
ей вопросы о недостоверности ин-
формации, переданной из ЕИРЦ в

Мосгаз.  Высокое качество, гра-
мотность программного продукта,
заложенная в нем возможность
адаптироваться к новым требова-
ниям - это основа успешной рабо-
ты ЕИРЦ с населением.

- Но если все начисления произ-
водит ЕИРЦ, какова функция Мос-
газа? Только контролировать по-
ступление средств?

- Центры начисляют оплату, а
мы проверяем, правильно ли она
начислена: как используются тари-
фы, как учитываются льготы и суб-
сидии, количество проживающих и
т.д. Вот почему так необходимы
единая структура, единый подход в
сборе и передаче информации. В
платежном документе оплата за
газ занимает одну строку, а мы по-
лучаем информацию из ЕИРЦ на
нескольких страницах, и вся она
должна быть выверена. Содержа-
ние ее все время меняется: кто-то
из проживающих вышел на пен-
сию, кто-то потерял работу,  изме-
няется величина совокупного се-
мейного дохода, дети переезжают
от родителей, меняются тарифы.

Некоторое время назад у нас
был серьезный пробел во взаимо-
действии с ДЕЗами. Мы получали
от них информацию обо всех пере-
численных изменениях недоста-
точно оперативно. Сегодня этот
пробел ликвидирован. Практиче-
ски по каждому лицевому счету у
нас есть «история» с 1998 года.

- Почему именно с этого года?
- В 1998 году мы разработали

свою программу «Расчеты за газ с
населением». Сегодня мы исполь-
зуем ее для обслуживания населе-
ния, проживающего в частном сек-
торе, в ЖСК, ТСЖ, ведомственных
домах. Это примерно 380 тысяч
лицевых счетов. 

Мы решали задачу в расчете на
перспективу. Наша программа раз-
работана таким образом, что ее
можно расширять и модернизиро-
вать в соответствии с новыми  тре-
бованиями, новыми документами.
Возможности, заложенные в про-
грамме, позволили  быстро встро-
ить оплату за газ в единый платеж-
ный документ.

Наталья КРАСОВА

Валентина Васильевна Леднева - руково-
дитель одного из ведущих отделов ГУП
«Мосгаз». Здесь разрабатываются компь-
ютерные программы, которые обеспечива-
ют оперативную и полную обработку ин-
формации по всем направлениям деятель-
ности Мосгаза.  В том числе и по расчетам
за газ с населением.

ОДНА СТРОКА 
В ПЛАТЕЖКЕ

продуха были нынешним летом восстановлены. Жи-
тели и консьержи, с которыми я разговаривал в мно-
гострадальном  подъезде, надеются, что этой зимой
«парилки» здесь не будет, а шуба инея не станет коре-
жить двери.

Впрочем, этот локальный конфликт с банком послу-
жил лишь отправной точкой для сражения ТСЖ с бога-
тым соседом. Полный разлад наступил, когда Татьяна
Александровна наотрез отказалась подписывать пере-
планировку, сделанную банкирами в нежилых помеще-
ниях и в подвале. И не потому, что она такая уж вред-
ная по характеру, а потому, что твердо решила отстаи-
вать законные интересы своего ТСЖ. Почему, задава-
лась она резонным вопросом, банк захватил подвал, в
котором расположены инженерные коммуникации и
техническое оборудование? Ведь это прежде всего об-
щедолевая собственность жителей дома!

Доказать что-то представителям банка не удалось,
более того, ей закрыли доступ на первый этаж и в под-
вал. Под огромным давлением ДЕЗа, управы и префе-
ктуры, инициированным все той же Кабановой, банки-
ры таки вынуждены были составить список специали-
стов ДЕЗа, которые могут работать в подвале в случае
необходимости. Однако председателя ТСЖ права дос-
тупа туда лишили. Ее не пустили в «святая святых» да-
же тогда, когда комиссия, организованная по ее жало-
бе, приехала разбираться с состоянием дел. Так она и
топталась на крыльце перед монументальными дверя-
ми банка. А все потому, что могла показать членам ко-
миссии все скрытые нарушения, допущенные при са-
мовольной перепланировке.

Своими требованиями  и жалобами Татьяна Алек-
сандровна так достала банк, что он прекратил выпла-
ту денег на содержание дома. Консьержи остались
без зарплаты.

- Дом у нас вымирающий, - с горечью говорит она. -
Каждый год не по одному человеку  провожаем в пос-
ледний путь - уходят пенсионеры, которые 35 лет назад
справляли новоселья в этом доме. А те, кто, слава бо-
гу, жив, из своих пенсий на охрану дома ничего выде-
лить не могут - хватило бы на еду да оплату квартиры.

Деньги эти для банка - сущие крохи, но, похоже,
принципиальность и неуступчивость председателя
правления ТСЖ так разгневали его менеджеров, что
они тоже пошли на принцип: «Мне отмщение, и аз
воздам»...

Сегодня ТСЖ «Дубки» вынуждено сражаться на
два фронта - второй арендатор нежилых помещений,
ООО «Промышленно-коммерческая фирма «Ком-
биз», не внес вовремя арендную плату за 125 кв. ме-
тров нежилых помещений, а значит, потерял право
заключения договора на новый срок. Однако упускать
лакомый кусочек фирма не захотела и подала иск в
арбитражный суд, доказывая, что она являлась доб-
росовестным арендатором. У Кабановой имеются на
руках бумаги, свидетельствующие, что не такой уж
она была добросовестной - случалось, не платила по
три месяца, порой вносила меньшие суммы, чем тре-
бовалось. А тем временем сдавала помещения в суб-
аренду то турецкой фирме, торгующей шубами и дуб-
ленками, то коммерсантам-парфюмерам. Ну, ладно,
парфюмеры - от их продукции хоть запах исходил
приличный, а турки в своем товаре завезли огром-
ных, по-южному неторопливых тараканов, как будто
здесь своих, юрких, не хватало.

Оскорбленный в лучших чувствах, «Комбиз» вынуж-
ден был покинуть заветные помещения, но предвари-
тельно снял двери, а электропроводку превратил в па-
утину, свисающую со стен. Даже противопожарную
сигнализацию выдрали с корнем. Когда Татьяна Алек-

сандровна показала мне эти руины, я только ахнул.
Здесь, на этих «квадратах», ТСЖ могло бы разместить
председателя правления, бухгалтера, устроить зал для
проведения общих собраний и правления товарищест-
ва, но энергетики отключили свет за неуплату долгов
прежним арендатором.

Из-за этого ТСЖ «Дубки» не может взять дом в свое
управление, формально от его лица в арбитражных су-
дах выступает Северное территориальное агентство
Департамента имущества г. Москвы, а товарищество
именуется «третьим лицом». Хотя какое же «третье»,
тогда как на деле самое что ни на есть первое, самое за-
интересованное? Словом, суд тянется за судом, после
кассаций-апелляций возвращается к тем же самым
судьям - и лыко-мочало, начинай сначала...

Вот итог этой бесконечной тяжбы: за два последних
года государство, вернее московский бюджет, за арен-
ду этих площадей не получило ни копейки.

ТСЖ «Дубки» оказалось в двойной блокаде. Фили-
ал Ханты-Мансийского банка грозит подать на това-
рищество в суд, поскольку Кабанова не подписывает
перепланировку, а без этого межведомственная ко-
миссия не дает разрешения на регистрацию стреми-
тельно выкупленных площадей в Едином государст-
венном реестре. Правда, пока в суд не спешит, пото-
му что в этом случае могут всплыть различные нару-
шения, в том числе и то, что под жилой дом заезжа-
ют машины, заправленные бензином под завязку. О
безопасности жителей, да и сотрудников самого бан-
ка речи, похоже, даже не идет.

С тоской перебираю кипы бумаг и документов, дово-
дов и контрдоводов, апелляций и встречных исков, по-
становлений и решений. Хорошо, у банкиров и фирма-
чей есть деньги, чтобы нанять, а то и в штате содержать
квалифицированных юристов, а каково нищему ТСЖ?

Кто будет в проигрыше? В голову приходит малодуш-
ная мысль, и я ее озвучиваю:

- Татьяна Александровна, а может, проще будет пой-
ти на мировую? Ведь ваши 150 квадратных метров под-
вала вполне можно было бы обменять на 90 «квадра-
тов», принадлежащих банку - сейчас его служащие вы-
нуждены бегать из офиса в офис по улице. Почему бы
вам не поменяться?

Она пожимает плечами:
- Да предлагали мы им это! А кроме того, мы могли

бы сдать в субаренду нашу площадь на первом этаже.
Но банкиры считать умеют - выкупленные ими поме-
щения за эти годы поднялись в цене. Вот они и говорят
нам: «Это вы слишком хорошо жить захотели!»

Я думаю: а почему бы ТСЖ и не жить хорошо? Ведь
банк 8 лет практически ничего жителям не платил, хо-
тя и обитал в их доме. Он даже в ТСЖ - на правах соб-
ственника - не желает вступать, хотя 14 процентов пло-
щадей принадлежит банку.

...Сегодня ТСЖ ощущают себя золушками на чужом
пиру. «Черные передельщики» не без помощи чинов-
ников, воспользовавшись неопределенной и мутной
ситуацией, успели отхватить куски собственности в не
принадлежащих им домах. И теперь сражаются за них
насмерть. Бороться с ними неимоверно тяжело, но
можно. Даже и сейчас, на заре раннего капитализма,
еще не все потеряно для товариществ собственников
жилья. Нужны только настойчивость, упорство, знание
правовой базы, которая во многом уже позволяет от-
стаивать свои интересы во властных структурах и су-
дах. В Москве появились прецеденты, когда жители
уже вернули через суды принадлежащее им по праву.
Так что стоит жить по известному девизу - «Бороться и
искать, найти и не сдаваться».

Виктор ШИРОКОВ

ФИНАНСОВЫХ ПОТОКОВ



10 повестка дня
ТОЛЬКО С УЧАСТИЕМ
ГОСУДАРСТВА МОЖНО РЕШИТЬ
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Правительство РФ обсудило
«Транспортную стратегию Рос-
сии до 2020 года». Вице-премьер
Правительства РФ Владимир
Яковлев подробно беседовал об
этом с журналистами. Но разго-
вор стараниями корреспондента
«МС» вышел за рамки дорожной
темы. В частности, вице-премьер
подробно ответил на вопросы
нашей газеты о реформе ЖКХ.

-Владимир Анатольевич, как вы оцениваете ход
жилищно-коммунальной реформы в России в
целом - и в Москве в частности?

- Москва в решении целого ряда проблем этой ре-
формы идет, как говорится, своим путем, немало опе-
режая другие регионы. Это понятно: здесь мощнее эко-
номическая база, что дает возможность более эффек-
тивно решать многие вопросы, связанные с теплоснаб-
жением, электроснабжением, внедрением прогрессив-
ных технологий. Взять, к примеру, новый район Курки-
но. Там по уровню освоения этих технологий ЖКХ - от-
расль XXI века.

- Пример Куркина показывает, что реформа ЖКХ без
его технического переоснащения невозможна. Какие
меры для этого намерено предпринять правительство?

- Действительно, никакая реформа ЖКХ невозможна,
во-первых, без реформирования структуры управления.
Во-вторых, без технического переоснащения отрасли.
Будет просто проедание денег.

Я не раз называл цифру: 100 тысяч аварий на тепло-
трассах и других инженерных коммуникациях! Их число
из года в год растет. Мы ежегодно латаем аварийные
дыры. И это выгодно тем подрядным организациям, кто
занимается эксплуатацией коммуникаций, инженерных
сетей, жилого фонда.

Чтобы прекратить такое расточительство, и надо пе-
реоснащать ЖКХ. Я побывал на многих заводах, где про-
изводят новейшие материалы и оборудование - изуми-
тельные, высокотехнологичные. Недавно был в Подоль-
ске, там производят котельные различных модифика-
ций - с КПД не 20-25 процентов, как у действующих ста-
рых котельных, а 90-95 процентов. А в Белгородской об-
ласти в многоэтажных домах установили квартирные
котельные. Что это значит? Значит, что горизонтальная
разводка внутри квартиры после установки такого агре-
гата исключает протечки. Нет вертикальной разводки,
нет теплотрасс, нет котельной - и нет, наконец, техобслу-
живания. То есть того самого человеческого фактора, к
которому столько сегодня нареканий в ЖКХ.

Разумеется, внедрять такие новшества в отрасль
крайне необходимо. Как? Самая главная наша задача -
убедить регионы, что новые технологии способны да-
вать значительный эффект. Ради этого я дал поручение
Госстрою России организовать постоянно действующую
выставку новых технологий и приглашать на нее всех,
кто занимается вопросами ЖКХ. Ведь в регионах накоп-
лено немало того, что имеет смысл осваивать: в Москве
- опыт внедрения новых материалов и технологий, в
Белгороде - освоение малых и контейнерных котельных,
в Омской области создали нормативно-правовую базу
по всем направлениям реформы ЖКХ и разработали
примерно 15 программ этой реформы. А разве не заслу-
живает внимания конкретный опыт Тюмени, где создана
новая система управления ЖКХ? Там не побоялись всю
систему передать по договору частной конторе...

- Вы имеете в виду РКС - ОАО «Российские комму-
нальные сети»?

- Честно говоря, не помню точного названия. Да это и
не главное. Передали частному бизнесу ЖКХ - вот что
важно.

- А если об РКС... Как вы относитесь к тому, что в ли-
це этой структуры председатель РАО «ЕЭС России» фа-
ктически монополизирует реформу ЖКХ в регионах?

- Ну, знаете, пока только разговоров очень много. О
чем идет речь? РАО «ЕЭС» создало со своими партнера-
ми компанию РКС - ОАО «Российские коммунальные се-
ти». А охватило лишь 18 территорий, да и то не в полном
объеме. Какая монополизация?! У нас в России 89 субъ-
ектов Федерации. Восемьдесят девять! Вы представляе-
те, как монополизировать такое огромное поле? Лично
я - нет! Зато я убежден: ЖКХ - огромное поле для всех,
кто хочет заниматься этим бизнесом! Это и водопровод-
ный, и теплобизнес, и газовый бизнес, и система раз-
личного рода услуг для малого бизнеса - по эксплуата-
ции, содержанию внутридомового оборудования, тех же
лестничных клеток. При таком объеме работы для мало-
го бизнеса о какой монополии вообще речь?

Кстати, я веду сейчас переговоры со многими струк-
турами, которые могли бы принять участие в реформи-
ровании ЖКХ. Безусловно, реформа заработает только

тогда, когда будет выполнен целый ряд решений Прави-
тельства РФ. В частности, план мероприятий, принятый
совсем недавно, начиная с инвентаризации имущества и
кончая его передачей на различные уровни управления,
прежде всего товариществам собственников жилья.

Вообще самое простое было бы - все отдать жителям.
И деньги, которые идут из бюджета на дотации ЖКХ, ад-
ресно передать опять-таки жителям, чтобы они сами на-
нимали организации, которые, на их взгляд, создают
лучшие условия обслуживания. Именно жильцы должны
сказать решающее слово в пользу бизнеса. Быстрее со-
здавайте товарищества собственников жилья - и все: ре-
гистрируем, передаем все финансовые потоки, квартир-
ную плату. И они будут принимать решения. Это абсо-
лютно правильно. А частным структурам, к которым по-
рой куда больше недоверия, чем к государственным, не-
обходимо, входя на этот рынок, пытаться найти взаимо-
понимание именно с жителями.

- А есть он, этот рынок, на котором жители могли бы
нанять что-то для себя подходящее?

- Конечно. Огромный рынок! Сегодня уже масса ком-
паний на этом рынке работает. Не случайно вы же приве-
ли как пример РКС. Но кроме РКС, например, господин
Потанин уже активно работает на некоторых территори-
ях. Господин Дерипаска тоже думает, на каких террито-
риях создать определенную структуру, которая будет за-
ниматься ЖКХ. Уже сегодня можно говорить о частном
бизнесе различных компаний, которые активно работают
на территориях. Мало об этом говорим - больше пугаем.

Но пока не будет нормальных условий, чтобы рынок
развивался, конечно, на него никто не придет. Давайте
как пример вспомним бывшие республики Советского
Союза. Тот же Казахстан давно принял решение, прошел
болезненный процесс по передаче жителям всего жилья.
Сегодня там уже успешно решают многие задачи рефор-
мы ЖКХ. И нам нужно поучиться, как они это делают, но
и учесть ошибки, чтобы больше защищать население.

Реальная картина на рынке жилищно-коммунальных
услуг, о которой я не раз говорил, такова: более 60 про-
центов изношенных сетей, примерно такое же состояние
инженерного оборудования, до 37 процентов - потери по
теплу и по воде. Спрашивается, почему надо «повесить»
все эти потери на население? Сегодня оно оплачивает
уже до 90 процентов коммунальных услуг. Пора остано-
виться! И больше заниматься переоснащением, заменой
оборудования, заменой инженерных сетей. Хотя это тре-
бует огромных средств. 720 миллиардов рублей в про-
шлом году крутилось на рынке жилищно-коммунальных
услуг.

Государство, субъекты Федерации должны обязатель-
но на этом рынке присутствовать - без них просто невоз-
можно сегодня восстановить утраченное. Прикиньте: 60
процентов износа - это значит, что надо полностью ме-
нять инженерные сети. А 87 миллионов квадратных мет-
ров ветхого фонда - кому это можно передать? Никому.
То есть только с участием государства можно решить во-
прос развития мало-мальски дееспособного рынка в
ЖКХ. Кстати, Москва в этом отношении демонстрирует
неплохой пример, которому, на мой взгляд, надо следо-
вать регионам.

- О готовности ЖКХ к зиме, о возможных авариях ска-
зано и говорится много. На ваш взгляд, будут аварии?

- В этом году мы провели подготовку к зиме удовле-
творительно. К сожалению, опыт первых зимних недель
показывает, что аварии происходят - сказывается изно-
шенность систем.

- Многое зависит от инвестиций в ЖКХ. Каковы пер-
спективы?

- Многим регионам даны поручения подготовить биз-
нес-планы по реализации таких программ. Но чтобы их
реализовать, необходимо провести более четкую инвен-
таризацию имущества, четко все посчитать. К сожале-
нию, иным руководителям проще выбивать деньги из
федерального, регионального бюджета, чем привлекать
бизнес, инвестиции со стороны. Вот и судите о перспек-
тивах!

- А что можно сказать об ипотеке? Будет она у нас ко-
гда-нибудь?

- Главный вопрос это увеличение объемов строитель-
ства жилья. То, что делает сейчас Москва: 4-4,5 миллио-
на квадратных метров в год - больше того, что строилось
в советский период. В целом и по стране объем строи-
тельства увеличивается: 32 миллиона квадратных мет-
ров введено в прошлом году. То есть нам есть куда рас-
ти. И мы растем. Но для роста необходимы средства. Се-
годня уже более 50 процентов вводимого жилья строит-
ся за счет средств населения. Даже при отсутствии ипо-
теки. Что необходимо для улучшения этой ситуации? Не-
обходимы законы по ипотеке и порядка 36 различных за-
конодательных и исполнительных документов, которые
могли бы отрегулировать процесс переходного периода
к ипотеке. Уже в этом году в Госдуму РФ будут предста-
влены все необходимые документы, связанные с ипотеч-
ным кредитованием. А со следующего года, на мой
взгляд, можно будет говорить и об увеличении объемов
строительства через ипотеку.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Вы знаете, что  схема
газоснабжения Моск-
вы - уникальная коль-

цевая система. В свое время ав-
торы этой разработки получили
Государственную премию. А
первый газовый фонарь был за-
жжен в Москве в 1865 году на
Ивановской площади в Кремле
в присутствии царской семьи...

Это была короткая увертюра
к разговору. И сразу, без пере-
хода, Татьяна Павловна ввела
меня в курс проблем:  почтен-
ный возраст московских газо-
вых сетей требует от людей,
контролирующих их состояние,
особых знаний, особого тща-
ния. Именно этим Татьяна Алек-
сеева и занимается вот уже 35

лет. Ее речь, богато интониро-
ванная, четко выстроенная, - те-
зис, доказательства, коммента-
рии - завораживала. И потряса-
ла на фоне публичных людей -
политиков, ведущих телепере-
дач, нередко грешащих косно-
язычием, к месту и не к месту
употребляющих жаргонные вы-
ражения и малопонятные им са-
мим иностранные слова. Но и
этот факт нашел свое объясне-
ние: главный специалист Мос-
ковской газовой инспекции
Татьяна Павловна читает лекци-
онный курс в учебно-консульта-
ционном центре при Мосжилин-
спекции. Для нее не проблема
внятно и увлекательно изло-
жить материал, прямо скажем,
далеко не детективного жанра -
о безопасной эксплуатации га-
зовых трасс и оборудования.

В ней удачно сошлись требо-
вания профессии и особенности
натуры. Когда 40 лет назад пос-
ле окончания строительного
техникума Татьяна Павловна по-
лучила распределение в Мосгаз,
она и сама, видимо, не знала,
что связывает с газовым хозяй-
ством столицы всю свою даль-
нейшую жизнь.

В этом обширном и сложном
хозяйстве множество направле-
ний. Инспекция, как в любой
другой сфере, требует особен-
ных качеств, не всякому эта ра-
бота по нраву и по силам. Как
сказала Татьяна Павловна, ин-
спектора никто, никогда и нигде
не ждет. Ну, конечно: итогом

проверок оказываются не бла-
годарности и премии, а штраф-
ные санкции, грозные акты и
предписания. Встречают инспе-
ктора, как правило, приветливо,
а провожая, иной раз и «до сви-
дания» не скажут. Потому что,
когда Татьяна Алексеева прихо-
дит с проверкой, на ее снисхо-
дительность надеяться беспо-
лезно, она знает, что цена ло-
яльности может быть слишком
высока.

Специалисты газовой инспек-
ции контролируют качество
проектных, строительно-мон-
тажных работ и эксплуатации
газовых сетей. Кроме того, рас-
следуют причины всех несчаст-
ных случаев, аварий.

Татьяна Павловна инспекти-
рует эксплуатацию газопрово-
дов и оборудования в жилищ-
ном секторе Северо-Западного
административного округа. Но
до этого работала и в других ок-
ругах Москвы. Ее основное ра-
бочее место  там, в районах - в
домах, подвалах, ДЕЗах. Заклю-
чение делается комиссионно, но
на первом этапе  проверки ин-
спектор работает один. Когда
Татьяна Павловна  выезжает на
какой-либо объект, то  сумку со-
бирает, как в поход: фонарик,
инструменты плюс многочис-
ленные бумаги - набирается не
меньше пяти килограммов. В
обычный рабочий день частень-
ко некогда и негде бывает пере-
дохнуть, пообедать... И психо-
логически, эмоционально пре-
бывает инспектор все время в
напряжении - каждый день при-
ходится общаться с новыми
людьми в квартирах, кабинетах,
устанавливать с ними контакт и
говорить напрямую вещи не
очень приятные. Цель инспекто-
ра - найти недостатки и просле-
дить за исполнением предписа-
ний, рекомендаций. В квартирах
это нарушения правил эксплуа-
тации бытового газового обору-
дования  - плит и водогрейных
колонок. Жильцы, делая ре-
монт, перепланировку в кварти-
рах, часто не учитывают требо-
ваний безопасности.

К ДЕЗам предъявляются пре-
тензии другого рода. По сущест-
вующим нормам газовые быто-

вые сети должны полностью за-
меняться после 30 лет эксплуа-
тации. То, что это правило  не
соблюдается, - не вина ДЕЗов. А
вот утечки газа на изношенных
сетях - их вина. Газ не вода, его
утечки чреваты угрозой для
жизни людей. Находятся они ча-
сто в тех местах, где их можно
предупредить и несложно устра-
нить, возраст сетей здесь ни при
чем. И Татьяна Павловна снова и
снова своими проверками обна-
руживает: там проглядели,
здесь проявили халатность. Да,
на такой работе комплиментов в
свой адрес не дождешься. Это
Татьяна Павловна назвала мину-
сами профессии, ее специфиче-
скими трудностями.

Но есть и плюсы. Одни лю-
бят работать в команде - общая
задача, коллективный провал
или коллективный успех. А
другие, в их числе Татьяна Пав-
ловна, предпочитают независи-
мость, личную ответственность
за результаты работы. Может
быть, иной раз и не хватает об-
щения с коллегами, поддерж-
ки, зато всегда оправдывается
расчет на собственные силы,
опыт, знания. Сама себя она не
подведет.

Вообще-то Татьяна Павловна
выразилась сдержаннее, без па-
фоса.  «Нет, нельзя сказать о
работе - люблю. Любить можно
человека, вот сына своего я
люблю, а работа... Она мне нра-
вится. Все эти тридцать с лиш-
ним лет я иду на работу с удо-
вольствием, потому что занима-
юсь тем, что умею, стараюсь
сделать это хорошо и вижу - по-
лучается».

Вот уж кто редко слышит
благодарности в свой адрес, так
это инспектор. Разве только
коллеги да начальник по досто-
инству оценят его профессио-
нализм, принципиальность, все
моральные и физические уси-
лия, которых требует эта неза-
метная постороннему глазу, но
такая необходимая работа. А ре-
зультатом ее являются не толь-
ко предписания и штрафы, но и
покой, безопасность сотен ты-
сяч людей. Так что и пафос
здесь уместен.

Наталья КРАСОВА

Вице-премьер Правительства РФ 
Владимир ЯКОВЛЕВ:

МОСКВА ИДЕТ 
СВОИМ ПУТЕМ.

НО - В ОБЩЕМ НАПРАВЛЕНИИ

Как обманчиво первое впечатление! Внимательный и очень серь-
езный взгляд из-под темных бровей, подтянутый, моложавый об-
лик Татьяны Павловны поначалу заставил меня засомневаться:
получится ли разговор, уж больно строга... Но это впечатление
растаяло после первой ее улыбки. И еще не успела я задать во-
прос и как следует устроиться с блокнотом за нешироким сто-
лом, Татьяна Павловна начала говорить о своей работе. Да как! 

ИНСПЕКТОРА 
НИКТО НЕ ЖДЕТ. А ЗРЯ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Сбольшим интересом прочитали
статью «Отходы-товар-деньги»,
опубликованую в № 42 вашей га-

зеты. Призыв к малому бизнесу вплот-
ную заняться вопросами очистки сто-
лицы от твердых бытовых отходов
(ТБО) чрезвычайно актуален. Предпри-
ниматели знают и о предложенной
ООО «Концерн «Вторичные ресурсы»
программе переработки ТБО, согласны
с ней, готовы претворять ее в жизнь.
Более того, сделать это вполне реаль-
но. Свидетельство тому и опыт, накоп-
ленный нашей фирмой в организации
комплексных приемных пунктов.

Однако опыт этот, увы, свидетельст-
вует и о том, какие подчас непреодоли-
мые трудности возникают на этом пу-
ти. Начать с того, что найти место для
приемного пункта, а тем более пункта
приемно-сортировочного, в Москве
неимоверно сложно. Арендодатели не
хотят пускать в свои помещения и на
свои территории такой проблемный
бизнес. Одна только мысль, что на вве-
ренных им площадях будут принимать
и сортировать мусор, восторга у них не
вызывает. Хорошо известно, что на но-
воявленный приемный пункт обрушит-
ся шквал всевозможных проверок
(что, кстати, можно рассматривать как
индикатор отношения властей к наше-
му бизнесу), которые рикошетом уда-
рят и по арендодателю. И что в резуль-
тате? Даже если найдется рисковый
арендодатель (редкий случай), то ком-
пенсацией его риска будет завышенная
ставка арендной платы.

Может быть, здесь стоит рассчиты-
вать на помощь от города? Увы! Сколь-
ко было слов, речей, докладов, криков
души! Были статьи в газетах, были про-
граммы на ТВ. Нас внимательно и веж-
ливо слушали руководители городских
структур, начиная с департаментов,
территориальных агентств недвижимо-

сти, префектур и кончая главами управ,
начальниками ДЕЗов. Соглашались,
одобряли, хлопали по плечу, обещали
полное содействие. И что же? В итоге
этой хлопотливой деятельности мы не
получили ничего. Более того, некото-
рые приемные пункты - из тех, что ра-
ботают еще с советских времен - у нас
забрали. C 1974 года принималось там
вторсырье, а в 2002-м выяснилось,
что они никому не нужны. Со всеми
вытекающими последствиями. В од-
ном из них сейчас единый расчетный
центр, в другом - склад подержанных
колес, третий - вообще фантом, там
хранятся метлы. Тоже, наверное, нуж-
ное дело...

Имея опыт подобного отношения
со стороны городских властей к сбору
вторсырья, нелегко представить фор-
му и размеры помощи со стороны го-
рода в организации и оснащении при-
емно-сортировочных пунктов. Хотя
нет, порой такая помощь идет. Напри-
мер, стоило нашей фирме зарегист-
рироваться в реестре малого пред-
принимательства САО и обозначить
область нашей деятельности, как нам
была предложена и после необреме-
нительных процедур предоставлена
субвенция в размере 120000 рублей.
Ведь могут же! Сами предложили!
Это было здорово. На эти деньги мы
оснастим неплохим прессом один из
наших приемных пунктов в САО. Но
только один...

Больше таких субвенций не будет.
Спасибо, конечно, и за это. Но ведь это
капля в бескрайнем море проблем го-
родского мусора и бытовых отходов.

Шамиль САДЕКОВ,
зам. директора

производственно-
заготовительного

предприятия вторичных 
ресурсов «Чистая земля»
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ВЫПРАВЛЯЕТСЯ ТОЛЬКО
ТОГДА, КОГДА ЛЮДИ

ВЫПРАВЛЯЮТ ЕЕ САМИ
свет и тени
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Литовец Бронюс Броневич при-
ехал в Москву учиться. После
окончания аспирантуры ему

предложили хорошую работу. Айс-
монтас - доцент кафедры «Педаго-
гическая психология» в Московском
городском психолого-педагогиче-
ском университете и еще директор
центра информационных техноло-

гий и дистанционного обучения в
этом же университете. А вообще ро-
дился он и вырос в Литве, в местеч-
ке Шедува. В Вильнюсе живет его
брат, которого Бронюс часто наве-
щает, да и отпуск по привычке про-
водит в Паланге. Бронюс говорит,
что каждый раз, возвращаясь из
родных краев, он невольно вспоми-

нал ухоженную Палангу, цветочные
горшки в окнах Вильнюса со свиса-
ющими желтыми, фиолетовыми,
оранжевыми цветами... И до того
ему захотелось, чтобы и в его новом
доме было так же красиво, что он,
как говорится, взялся за гуж: взва-
лил на себя тяжелую ношу старшего
по дому. Как говорит о Бронюсе со-
седка Елена Васильевна, он на рабо-
ту не уйдет, пока не обойдет свои
владения. Летом после работы с ев-
ропейской аккуратностью надевает
перчатки, берет лейку и принимается
за полив.

В палисаднике дома прекрасно об-
жились ноготки, ромашки, ирисы,
ландыши, турецкая гвоздика... Всех
цветов не перечислить. В базе дан-
ных, которую ведет педантичный ли-
товец, уже 33 наименования расте-
ний. И все растут в Подмосковье.
Жители дома, вдохновленные при-
мером Айсмонтаса, привозят рассаду
с дачи. Его постоянные помощники -
это и соседка Леночка Корнилова, и
пенсионерка Елена Николаевна Бай-
дер... На даче последней, кстати, ак-
тивисты благоустройства нынешним
летом проводили «семинар» по цве-
товодству. На будущий год, расска-
зывает Леночка, мы посадим души-
стый табак, календулу...

Бронюс с улыбкой вспоминает
свои первые шаги в качестве старше-
го: «Самым главным чувством тогда
была обида. Ведь дом довольно но-
вый, а уже запущен. На первом соб-
рании я попросил жителей просто
помыть свои окна. Помыли не все - и
не все хорошо. Поэтому я рискнул
написать объявление: «Дорогие жен-
щины, неужели мне, мужчине, учить
вас мыть окна?» Думал, после этого
меня либо побьют, либо вымоют до
блеска окна. Не произошло ни того,
ни другого». Что говорить, не осо-
бенно народ поддерживал начинания
Бронюса. Вешает он, например, объ-

явление об общих работах, но на
призывы откликаются от силы чело-
век пять-шесть.

Айсмонтас рассуждал философ-
ски: «Пусть хоть пять человек пора-
ботают». И такая тактика себя оп-
равдала. Бронюс с удовольствием
вспоминает, как сосед Алексей, иг-
норирующий общие работы, вдруг

привез с дачи и посадил перед до-
мом саженцы рябины, за которыми
сам же и ухаживает. Кто-то потом
привез облепиху... «Постепенно на-
род вовлечется», - уверен Бронюс.

- Хотя есть такие, кто додумался
нынешним летом выкопать куст хри-
зантемы... «И не знаешь теперь, - го-
ворит Леночка, - сажать розы или нет.
Как бы потом не расстраиваться»...

Но больше всего Айсмонтаса и его
помощников удивляет неучастие в
благоустроительных работах тех, кто
обязан этим заниматься: местного
ДЕЗа. Бронюс вспоминает свои похо-
ды по кабинетам чиновников, как
ему приходилось объяснять им, за-
чем нужны цветы в палисаднике. Они
же отвечали: район и так зеленый...
Еле уговорил чиновников заборчики
вокруг палисадников поставить да
машину земли привезти. Ее все-таки
привезли, но совсем мало. Поэтому
пришлось еще прикупать на свои
деньги. 

Сводки о собранных и потрачен-
ных средствах висят на двери подъ-
езда. У консьержки хранятся чеки о
произведенных покупках, которыми
каждый может поинтересоваться.
Средства на общее дело собирают на
добровольных началах. Да и размер
взноса не оговаривают: кто сколько
может, и на том спасибо. Но бывают
и выдающиеся случаи. Одна пенсио-
нерка, отправляясь летом на дачу,
внесла в общий котел тысячу рублей.

Во время нашего разговора прихо-
дит во двор дома пара и садится на
скамейку. «Это не наши, - заговор-
щически шепчет Бронюс, не скрывая
радости. - К нам все чаще приходят
из других дворов, потому что у нас
красиво, чисто!» И несравненный
прибалтийский акцент Бронюса Айс-
монтаса как бы еще больше прибли-
жает этот двор к его далекой, ухо-
женной маленькой родине.

Ольга МИРОНОВА

ГВОЗДИКА 
ДЛЯ ПОЧТАЛЬОНА
А началось все с того, что мне перестали доставлять

газеты. День, другой, третий. Позвонила на почту и
высказала все, что я по этому поводу думаю. Кате-

горически добавила, что больше такого не потерплю. Кто
ваш самый главный начальник? Если завтра же... В об-
щем, припугнула, как могла.

На следующий день – ранний звонок. Не очень моло-
дая, но миловидная и явно интеллигентная женщина из-
виняется: «Не разбудила? Я ваш почтальон». В руках – две
газеты.

- Знаете, я ведь регулярно приношу. Но после меня от-
крывают ящики разносчики рекламы. Вот вам сегодняш-
няя, а вот вчерашняя. Сама купила в киоске – ничего не
поделаешь. А вам советую все же пораньше спускаться за
почтой.

Так стыдно стало – готова была провалиться.
А тут она опять улыбнулась:
- Не узнаете? Мы с вами живем в одном доме, когда-то

даже здоровались. Давно, правда. Я тогда в МГУ работа-
ла, а вы в каком-то НИИ. Садились вместе в автобус.

«Подарю ей на Новый год гвоздичку», - твердо ре-
шила я.

И тут же заметила: за последнее время и подъезд стал
чище. Даже у мусоропровода подметено. Всегда горят
лампочки. Еще в прошлом году некоторые окна в проле-
тах были забиты фанерой. После разговора с почтальо-
ном специально не вызвала лифт и прошлась пешком: во
всех пролетах были новенькие чистые стекла.

Поймала себя на мысли: привыкли к тому, что все пло-
хо, что обязательно обманут, подведут, навредят. Что го-
ворить – трудно в новой жизни, не всем она улыбается. Но
что-то в ней выправляется, потому что делают ее люди,
которые зависят исключительно от самих себя. И надеют-
ся только на себя. Не все у них получается, потому что не
все от них зависит. Но им не надо мешать – они сами зна-
ют, что и как надо делать. Хотят работать лучше. Они сво-
бодные люди, а значит, есть надежда, что справятся.

Ирма ГЕОРГАДЗЕ

СТАРШИМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ. 
ИМИ СТАНОВЯТСЯ

...Мы не были знакомы, хотя, как вы-
яснилось, жили рядом и давно зна-
ли друг друга. Но теперь, завидев
ее в подъезде или даже далеко от
дома - в магазине или на автобус-
ной остановке, я всегда улыбаюсь и
спешу поздороваться первой. Мо-
жет, из-за подсознательного чувст-
ва вины, которое хочу искупить.

Старшие по домам и подъездам люди все-таки
уникальные. Согласитесь, далеко не каждый
захочет тратить свое свободное время - и со-
вершенно бескорыстно - на обустройство об-
щественной территории. Один из таких удиви-
тельных людей - Бронюс Айсмонтас, старший
по дому № 16, корпус 3 по улице Молдагуло-
вой (район Вешняки, ЮВАО). Это благодаря
его усилиям подъезд типовой столичной сем-
надцатиэтажки украсился цветочными кашпо,
во дворе расцвели клумбы...

Генеральный директор Нина
Рахманина - симпатичная, при-
ветливая хозяйка - поведала

мне интересную историю.
- «Муж на час» существует всего

полгода. Раньше мы занимались ре-
монтом компьютеров, но конкурен-
ция пошла огромная, и в бизнесе
нашем наметился спад. А я знаю,
что каждая одинокая женщина не
раз сталкивалась с проблемами
простого бытового ремонта. Из
ЖЭКа мастера не дождешься, а ес-
ли и придет, то «под газом» обычно.
И с вечной ссылкой на маленькую
зарплату... Знакомых просить - тоже
ждать надо, когда у них время поя-
вится. Да и замужние хозяйки порой
в таком же положении. Бывает, что
мужик и молоток-то ни разу в руках
не держал - он лучше деньги запла-
тит мастеру, чем сам за дрель или
за гаечный ключ возьмется.

- Передо мной, - рассказывает
Нина Александровна, - стояла зада-
ча подобрать в коллектив универ-
сальных мастеров с золотыми рука-
ми. Ведь посмотрите перечень на-
ших услуг: установка и ремонт мо-
ек, унитазов, ванн, смесителей;
сборка и ремонт мебели; монтаж и
ремонт дверных блоков, навешива-
ние полок, зеркал, картин, ковров,
люстр; установка и замена плинту-
сов, линолеума; утепление окон; ус-
тановка и перенос розеток и многое
другое. И все это мастер должен
уметь сделать...

Рахманина - человек очень требо-
вательный и действует по принципу
«доверяй, но проверяй». Приходит
«муж» с задания и говорит: «Все

сделал хорошо. Все довольны». А
вдруг нет? Поэтому после выполне-
ния заказа на официальном чеке
фирмы, где указана сумма оплаты
услуг, клиента просят написать свой
отзыв о работе мастера. Бывает, и
не напишет, но через неделю звонит
и говорит: «Пришлите мне того «му-
жа», что в прошлый раз у меня
был». Ну а от тех, на кого поступали
рекламации клиентов, избавлялись.

- Теперь-то ваших «мужей» в
СВАО знают? - спрашиваю Нину
Александровну.

- Почему в СВАО? Наши мастера,
- продолжает рассказ Рахманина, -
работают по всей Москве. Сегодня у
нас 20 «левшей» в возрасте от 27
до 55 лет. Мы принимаем на работу
жителей Москвы и Московской об-
ласти. Испытательный срок обяза-
телен. Жителей других регионов, а
тем более стран СНГ не берем. Ма-
ло ли что - ведь мастера впускают в
квартиру...

От автомобилей «мужья на час»
отказались быстро. Ездят к клиен-
там своим ходом. Это позволяет
быть предельно пунктуальным. На
машине можно и в пробку попасть.
А ведь заказчик, возможно, и с ра-
боты отпросился, ждет мастера в
определенный час.

- И какова оплата услуг?
- 600 рублей за два часа работы.

Звонки диспетчеру идут с 9 утра до
11 вечера. Заказов много.

- А желающих поработать у вас?
- Тоже хватает. Недавно позвонил

дедушка. Мне, говорит, 70 лет, я все
умею делать. Даже своими руками
дачу себе построил. Вы только на

меня посмотрите, я здоровый... Но
пришлось отказать: на даче-то он
строил не спеша, в охотку, а здесь
регламент времени. Да и как чело-
век в таком возрасте, например, ко-
вер трехметровый один на стенку
повесит? Рисковать мы не можем.

- А проблемы с названием фирмы
были? Ведь люди по-разному вос-
принимают слова «муж на час»?

- Поначалу, конечно, были. И дур-
ные вопросы всякие - с подковыр-
кой, с иронией. Когда мы рекламу в
местной прессе размещали, я пуб-
ликовала и свой мобильный теле-
фон. Для того чтобы оценить ее дей-
ственность: сколько звонков будет,
например, за день. Так вот, звонит
женщина и говорит, что ей надо по-
весить карнизы на окна, но с усло-
вием, что «муж» должен быть... в
прозрачных плавках.

Проблема оказалась совсем в
другом. Появились самозванцы под
таким же названием. Естественно,
без официальных документов, пла-
тежных чеков, с низким уровнем ра-
боты. А значит, и звонки пошли
именно нам с жалобами на плохое
исполнение. Это очень обидно для
настоящих «мужей». Приходится
объяснять, что если мастер работа-
ет без официального чека, без зака-
за в диспетчерскую фирмы - он са-
мозванец.

Работают «мужья на час» без вы-
ходных, без праздников. Посменно.
Всем удобно.

- У вас, я слышал, были планы
сделать услуги и «жена на час»: вы-
мыть полы, окна, убрать квартиру,
постирать белье...

- Да, такая идея есть. И москви-
чек, желающих поработать, тоже
немало. А вот заказов было мало.
Поэтому решили сначала с «мужья-
ми» все организовать четко, чтобы
коллектив сформировался. А потом
будем и с «женами» работать.

Владимир ЧЕБАКОВ

Только не подумай, дорогой читатель, что речь пойдет об интимных услугах, тай-
ском массаже и прочей дребедени. Фирма «Муж на час», что в Северо-Восточ-
ном округе столицы, занимается прозаическим мелкобытовым ремонтом.

«МУЖА НА ЧАС»
ВЫЗЫВАЛИ?

ЭКСПЕРИМЕНТ

«МУСОРНЫЙ» ВОПРОС
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ПЕРВАЯ «НЕОТЛОЖКА»

2 января 1909 г. на Воскресенской площади (с 1917 г. -
площадь Революции), у здания Московской городской
думы демонстрировался первый в Москве санитарный

автомобиль, приобретенный за границей специально для пе-
ревозки больных.

СЛУЖБА ИЛИ ПОВИННОСТЬ?

4 января 1919 г. В.И. Ленин подписал декрет СНК «Об ос-
вобождении от воинской повинности по религиозным
убеждениям», или, говоря сегодняшним языком, об

альтернативной воинской службе. Предписывалось по реше-
нию суда направлять «религиозников» на определенный
срок на работу в санитарные учреждения, преимущественно
в «заразные госпитали». Однако в августе 1920 г. наркомат
юстиции издал циркуляр об уклонениях от воинской повин-
ности «по так называемым религиозным убеждениям», в ко-
тором отмечалось, что декретом широко пользуются «шкур-
ники». В результате наркомат юстиции ужесточил порядок
проверки религиозности призывников.

ПРАДЕДУШКА КАЛЕНДАРЯ

8 января 1709 г. в Москве был выпущен Брюсов кален-
дарь, положивший начало регулярному изданию в Рос-
сии печатных настенных календарей светского содер-

жания. Календарь был составлен и напечатан под наблюде-
нием графа Якова Брюса, одного из ближайших сподвижни-
ков Петра I, государственного деятеля и ученого-энциклопе-
диста. Наряду с астрономическими данными календарь со-
держал церковные справки и астрологические прогнозы.

АКАДЕМИК ПРОТИВ ЦЕНЗУРЫ

8 января 1969 г. Главлит направил в КГБ СССР секретное
заключение по письму директора московского Инсти-
тута физических проблем академика Петра Леонидо-

вича Капицы. В письме академик выразил неудовольствие
по поводу того, что ему чинят препятствия в ознакомлении с
западными общественно-политическими журналами. Акаде-
мик неправ, утверждали чиновники: во-первых, доступ к из-
даниям, содержащим антисоветские материалы, регламен-
тируется соответствующими инструкциями Главлита и КГБ. А
во-вторых, десятью годами ранее Капица уже жаловался в
ЦК КПСС на цензуру: «Мероприятия Главлита затрудняют на-
шу работу и к тому же оскорбительны для советского чело-
века», и тогда ЦК признал жалобу академика неправильной.
Кроме того, доносили главлитчики, Капица выписывает на
дом кучу антисоветских изданий, которые, по их мнению, со-
всем не требуются ему для работы.

ЧЕМ ЗАКОНЧИЛСЯ «БЕГ»

11января 1929 г. на своей московской квартире крас-
ноармеец Лазарь Коленберг тремя выстрелами из
пистолета убил Якова Александровича Слащева,

бывшего белого генерала, в 1920 г. руководившего оборо-
ной Крыма и вошедшего в историю Гражданской войны оли-
цетворением бессмысленной жестокости. Слащев - прооб-
раз генерала Хлудова из булгаковской пьесы «Бег». Больше-
вик-подпольщик Коленберг мстил за учиненные генералом в
городе Николаеве жестокие репрессии в отношении еврей-
ского населения.

Из-за неподчинения начальству Слащев был отстранен
Петром Врангелем от командования, а после эвакуации в
Константинополь предан суду чести и разжалован в рядо-
вые. В ответ Слащев опубликовал брошюру, в которой ули-
чал Врангеля в несостоятельности как военачальника и по-
литического деятеля. Чекисты по заданию Л. Троцкого и
Ф. Дзержинского сагитировали взбунтовавшегося генерала
вернуться на родину, где он по личной просьбе М. Фрунзе
был амнистирован и зачислен преподавателем пехотных
курсов «Выстрел».

ТЕЛЕНОК И ДУБ

14 января 1974 г. в «Правде» за подписью некого Со-
ловьева была опубликована статья «Путь преда-
тельства», «разоблачившая» писателя Александра

Солженицына как врага советского народа и перепечатанная
практически всеми центральными и местными газетами. Из
этой статьи советский народ впервые узнал о новом произ-
ведении Солженицына - «Архипелаг ГУЛАГ». Последовала
широкая кампания негодующих откликов общественности и
призывов разобраться с писателем.

О МАСТЕРСТВЕ КОМПРОМИССА

19 января 1919 г. московские налетчики Яшка Ко-
шельков, Заяц-шофер и Ленька-сапожник на
Сокольническом шоссе остановили автомобиль,

в котором В.И. Ленин в сопровождении своей сестры Ма-
рии Ильиничны и телохранителя Чабанова ехал в Соколь-
ники. Бандиты высадили пассажиров и, приставив дуло ре-
вольвера к виску вождя, обшарили его карманы и отобра-
ли кремлевский пропуск и браунинг, после чего вскочили
в автомобиль и скрылись. Чекисты перетрясли всю Моск-
ву, и через пару недель бандиты были арестованы. В рабо-
те «Детская болезнь «левизны» в коммунизме», опублико-
ванной в 1920 г., Ленин изобразил происшествие как при-
мер удачного компромисса: «Представьте себе, что ваш ав-
томобиль остановили вооруженные бандиты. Вы даете им
деньги, паспорт, револьвер и автомобиль. Вы получаете
избавление от приятного соседства с бандитами... Наш
компромисс с бандитами германского империализма был
подобен такому компромиссу».

Борис ЯВЕЛОВ

след в истории
ТАМ, ГДЕ УВАЖАЮТ
ИСТОРИЮ, ЛЮДИ
ЛУЧШЕ СЕБЯ
ЧУВСТВУЮТ
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ГДЕ СТОЯТЬ АЛЕКСАНДРУ II?
Когда-то он благополучно возвышал-
ся в Кремле, пока его не приметил
цепкий ленинский глаз. Памятник за-
валили, причем вождь принял в этом
личное участие. И вот теперь памят-
ник царю хотят поставить снова, но
уже не скрывая за кремлевской сте-
ной, а около Троицких ворот. Комис-
сия - против. Почему?

- Мы насмерть стояли, чтобы этого
памятника там не было, - говорит Ни-
на Михайловна. - Логично вернуть его
снова в Кремль или в другое подходя-
щее место, но только не сюда. Посмо-
трите от Троицких ворот в сторону Ар-
бата - это древнейшая дорога Моск-
вы, великий ратный путь России на
Смоленск, на запад. Когда-то эту пер-
спективу обрамляли вертикали церк-
вей. А там, где дорога поворачивала
на старый Арбат, стояла церковь Бо-
риса и Глеба. Со времен Ивана Грозно-
го в ней служили молебны о русских
воинах. Именно отсюда раздавался
первый удар колокола, сообщавший о
том, что войско отправилось в поход
или вернулось с победой. По этой до-
роге возвращалась с Бородинского
поля наша армия, оставляя раненых
на тротуарах горящего города. А мо-
сквичи подбирали воинов и увозили с
собой. Но эти места ничем не отмече-
ны, никаким знаком. И вот теперь со-
бираются памятником перекрыть пер-
спективу старинной улицы.

А что происходит с тем же Арба-
том? В свое время тут не было мага-
зинов, а располагались издательства,
библиотеки, и эту улицу называли ли-
тературными мостками Москвы.
Здесь каждый дом - частичка исто-
рии. Вместо старинного храма Нико-
лы Явленного теперь висит маленькая
досочка, которая сообщает, что был
такой храм. Но нет никакой доски в
том месте, где родился Суворов, - те-
перь там стоит ресторан «Русь». Лев
Толстой писал первые страницы своей
прозы в одном из арбатских домов. А
нынешнюю улицу превратили в место
гуляний и торговли, и вечером тут на-
стоящая криминогенная зона, основ-
ной рынок наркотиков в столице.

ПОРОКИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА... 
ПРОТИВ ЗАЩИТНИКОВ СТОЛИЦЫ
Нешуточные баталии разгорелись в
комиссии в связи с шемякинской
идеей поставить на Болотной площа-
ди памятник человеческим порокам:
ученый народ трижды, причем еди-
ногласно, возражал против этой за-
теи. Но памятник стоит. Вопрос ис-
черпан?

- Памятник пришлось огородить и
охранять от москвичей с помощью
милиции, - говорит Н. Молева. - Ми-
нистерство культуры заплатило мил-
лионы долларов за это искусство,
хоть против него возражали не толь-
ко местные жители, но и врачи из со-
седней психиатрической больницы.
Они даже написали заключение, по-
чему нельзя все это выносить на все-
общее обозрение. Ну поставьте та-
кой памятник в музее на Крымском
валу, кто хочет - придет и посмотрит,
только не надо навязывать. 

А теперь вспомним историю этой
площади. На месте, которое опреде-
лил еще Петр, праздновали первые
победы русского оружия - и Азовские
походы, и Полтаву... Позже на Болот-
ной казнили Емельяна Пугачева. В
1941-м стояла там зенитная батарея,
защищавшая Кремль. От прямого по-

падания бомбы все бойцы погибли.
Наверное, на этом месте следовало
бы поставить памятный знак защит-
никам московского неба. И что мы
слышали в ответ на это предложе-
ние? «Мало ли их погибло!»...

ДЛЯ КОГО ТВОРИТ ХУДОЖНИК?
Во всяком случае, не для современ-
ников, которые не способны понять
мастера. «Народ темен и груб», «не
надо опускаться до уровня народа,
если ты настоящий профессионал, -
надо поднимать его до своего уров-
ня», - так высказался автор несосто-
явшегося скульптурного шедевра на
Патриарших прудах Александр Рука-
вишников. И снова зловредная ко-
миссия выступила против - ну, не
нравится ей почему-то бронзовый
примус!.. Нина Михайловна расска-
зывает подробности того противо-
стояния:

- Мы говорили автору: поставьте
эту композицию у себя на даче или
где-нибудь подальше от центра, пока
народ не «дорастет» и, может быть,
переставит мемориал на более по-
четное место. Но автор не соглашал-
ся: мол, привыкнете и еще будете ме-
ня благодарить... Вы знаете, как оста-
новили эту затею? Вмешался генпро-
курор, предупредивший, что строи-
тельство памятника в этом месте на-
рушит несколько статей Уголовного
кодекса. Пруды удалось отстоять.

Но чаще наша борьба безрезуль-
татна. Сейчас, например, обсуждает-
ся идея поставить перед мэрией ра-
боту Эрнста Неизвестного «Древо
жизни». Памятник напоминает атом-

ный гриб, из которого торчат иска-
женные лица, видны непристойные
сцены и тому подобные сюжеты. На-
ша комиссия уже не раз отвергала
это предложение. Хотите - поставьте
скульптуру в другом месте, но там,
где едва не началась Гражданская
война и была пролита кровь, должен
стоять памятный знак погибшим
участникам тех событий (не будем
разбираться, кто прав, кто виноват).
Но, судя по всему, сделают-таки по-
своему.

Так же произошло и с памятником
Шаляпину на Кудринской площади.
Рядом какой-то торговый центр, и
хозяева, чтобы назвать магазин име-
нем Шаляпина, решили соорудить
памятник певцу. Образ получился та-
кой: в распахнутой шубе развалился
полупьяный мужик... Мы трижды за-
ворачивали это предложение, тем
более что неподалеку располагается
музей Шаляпина, и там уже установ-
лен бюст. Но если очень хочется, то
невозможного нет, и памятник по-
ставили за одну ночь. А теперь идет
поток возмущенных писем от моск-
вичей. Хозяева отбиваются: мол, во-
круг можно деревья посадить, и ше-
девр не будет виден. 

И ГОРОД, И МУЗЕЙ
Как совместить вполне естественное
желание жить в городе, устроенном
на современный вкус, с потребно-
стью помнить собственную историю?
Или по крайней мере со стремлением
к разнообразию? Недаром же специ-
алисты по видеоэкологии утвержда-
ют, что типовые микрорайоны, по-

строенные во времена, когда деви-
зом архитекторов было «быстро и
дешево», вредны для здоровья: у мо-
лодых от этого развивается склон-
ность к агрессии и вандализму, а ста-
риков мучают депрессии и сердеч-
ные недуги. Можно даже сказать, что
там, где уважают историю, люди луч-
ше себя чувствуют - по крайней мере
психологически. И Нина Михайловна
готова это подтвердить примерами:

- В небольшом сибирском городке
Ноябрьске, которому нет и тридцати
лет, жители сделали исторический
центр: сохранили те легкие каркас-
ные домики, с которых все начина-
лось. Город развивается, но центр ос-
тается заповедным. Жители говорят:
пусть наши дети знают, что было до
них. Это стремление ощутить свою
связь с прошлым характерно для лю-
бого нормального человека. Напри-
мер, в Париже семидесятых годов,
когда там было еще много разруше-
ний со времен войны, обсуждали во-
прос: построить на месте руин совре-
менный город или восстановить все в
былом виде? Мэрия обратилась к па-
рижанам, и те сказали: хотим иметь
старый центр. И сейчас они могут лю-
боваться Парижем позапрошлого ве-
ка, своеобразным и ухоженным.

- Париж Парижем, но и москвичи
к своей истории не безразличны, в
школах даже предмет такой есть -
москвоведение... 

- ...которое никому не мешает ру-
шить исторические памятники. Ну
скажите, какой смысл было сносить
«Военторг»? Это лучшее торговое
здание начала прошлого века и к то-
му же архитектурный памятник ми-
рового значения. Нет, снесли вопре-
ки протестам специалистов.

А что касается москвоведения, то я
ко всем подобным «ведениям» отно-
шусь отрицательно. Есть всеобщая
история, отдельные эпизоды которой
проявляются в любом городе, посел-
ке. И надо не замыкаться в краевед-
ческие рамки, а наоборот, выходить
на эту историю. Но у нас пока проти-
воположный взгляд, которому недос-
тупны масштабные вещи. Именно с
появления москвоведения, как дымо-
вой завесы, начался очередной этап
уничтожения Москвы. Весь центр со-
стоял из заповедных зон - и все они
ликвидированы, потому что действу-
ет не закон, а воля начальства. 

КНЯЗЬ, КОТОРЫЙ УМЕЛ 
СЛУШАТЬ 
- А теперь небольшой исторический
экскурс, - предлагает Нина Михай-
ловна. - Когда князь Дмитрий Дон-
ской оказался у власти, ему не было
и семнадцати. В это время снова сго-
рел защищавший город деревянный
Кремль. Митрополит Алексей, кото-
рый никогда не был военным, пред-
ложил юноше строить каменную
крепость. Он объяснил князю, что
тогда ей не страшны пожары. На мо-
сковских землях такого еще не было,
строить из камня умели лишь новго-
родцы и псковичи. И Дмитрий, не-
смотря на свою абсолютную власть,
собрал Боярскую думу, где и было
решено строить из камня. А когда
стена поднялась всего на полтора
метра, к Москве подошли литовские
войска. Увидели строящуюся кре-
пость - повернулись и ушли, потому
что это было неожиданностью, про-
явлением силы. Более того, именно
благодаря каменному Кремлю Моск-
ва потом сумела присоединить к се-
бе Тверь, за москвичами пошли на
Куликово поле и другие княжества.
Кстати, в то время Дмитрию Ивано-
вичу было уже под сорок. Но он и
там прислушался к совету использо-
вать засадный полк - и выиграл бит-
ву. Этот князь умел слушать советы.

Я же как историк для московского
правительства - большой враг. Мне
говорят: вы всегда найдете, что кто-то
где-то жил и дом трогать нельзя. Но
это же Москва, милые, иначе и быть
не может! Вот вы знаете, что это за
дом на Никитском бульваре, где мы
сейчас с вами беседуем? Это дворец
Голицыных, построенный по проекту
Казакова. Здесь жили Державин и
Крылов, читал свои оды Рылеев... И о
каждом старом доме можно расска-
зывать долго. А как мы боролись за
соседний особняк, что стоял рядом с
Домом журналиста! У него была по-
истине необычная история... Не по-
могло. Но идти с бульдозером по соб-
ственной истории - занятие опасное.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ИМЕНА И ДАТЫ

До революции московские памятники можно было пересчитать по паль-
цам. Первый поставили на Красной площади в 1818 году - Минину и По-
жарскому. Сто лет спустя появились слова «монументальная пропаганда»
и соответствующий размах. Счет памятникам пошел на сотни, одному
только Ленину соорудили около трех десятков. Процесс успешно продол-
жается, и наше монументальное искусство, судя по всему, на подъеме.
Как меняется столица в результате настойчивого желания ее украсить?
С этим вопросом я обратился к Нине Михайловне Молевой, доктору ис-
торических наук и искусствоведу. Дело в том, что комиссия по монумен-
тальному искусству при Мосгордуме, где уже не один год работает Ни-
на Михайловна, для того и создана, чтобы ответ на мой вопрос был по-
ложительным. Но у ученых, как известно, обо всем есть свое мнение...

ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ: 
КТО КОГО? ОСОБОЕ МНЕНИЕ
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Это центр творчества «Гуманитарий». Объединя-
ет он, кстати, не только детей: возраст участни-
ков многочисленных мероприятий, проводи-

мых центром, - от 5 до 65 лет. Говорят, людей спла-
чивает беда, но практика «Гуманитария» доказывает:
не хуже беды может людей объединить и подружить
игра. В этом дворе все и началось с игры.

Десять лет назад вся система работы с детьми по
месту жительства развалилась. Вся да не вся - мно-
гое зависело от местной власти. Управа Алексеев-
ского района СВАО пообещала Наталье Сергеевне
Агамовой, которая занималась с детьми при ЖЭКе,
всяческую поддержку. И обещание свое сдержала.
Подвальное помещение - конечно, не бог весть что,
но ведь многие управы стараются извлечь прибыль
из каждого квадратного метра нежилых помещений,
выгодно сдавая их в аренду. На территорию «Гума-
нитария» никто никогда не покушался, и он стал же-
ланным местом для десятков детей и взрослых.

Сначала появился фольклорный коллектив «Иг-
руны». Наталья Сергеевна без лукавства признает-
ся, что был у нее в самом начале личный, материн-
ский интерес. В семье - двое сыновей, тогда еще ма-
леньких. Но ведь вырастут, а от сочетания слов
«влияние улицы» веяло опасностью и угрозой. На-
талья Сергеевна вышла со своими детьми и их
друзьями во двор, стала проводить с ними веселые
полузабытые игры - городки, лапту, горелки. Жела-
ющих принять в них участие становилось все боль-
ше. Играли по разным поводам: в праздники, вы-
ходные, просто в хорошую погоду. Потом появи-
лись игры другого рода, посерьезнее - на народных
инструментах. Наталья Сергеевна сама прекрасный
музыкант, но целью своей поставила не преподава-
ние музыкальной грамоты и техники, а развитие
вкуса, интереса к музыке. Успешнее всего сделать
это через народные инструменты, само музициро-
вание на них схоже с игрой.

Наталья Сергеевна открыла шкаф, где хранятся
все эти музыкальные сокровища, стала доставать
их одно за другим - и прямо глаза разбежались: че-
го тут только нет! А названия чего стоят: брызготка,
шаркунок, рогач, рубель... Конечно, и ложки дере-
вянные всех видов, и трещотки, и жалейки. Даже
печной ухват и стиральная доска стали здесь музы-
кальными инструментами.

В Москве сегодня нет места, где можно вот так
потрогать, осмотреть эти деревянные музыкальные
инструменты. В музее музыкальной культуры все
экспонаты - под стеклом, а в «Гуманитарии» они -
живые участники концертов и праздников: на День
города и День защиты детей, на Рождество и на
Масленицу, на Крещенье - всех не перечесть.

Репертуар фольклорного ансамбля на удивление
разнообразен: не только русские народные песни и
пляски, но и переложения современных эстрадных
популярных мелодий, и латиноамериканские. Лез-
гинка на ложках звучит по-новому задорно, как и
другие народные мелодии - армянские, украинские,
белорусские. 

Наталья Сергеевна как-то прикинула: среди семи-
десяти ее «игрунов» - представители не менее пят-
надцати национальностей. Наверное, поэтому так
легко спелись с местными юными музыкантами из
Адыгеи, куда они ездили в прошлом году. Адыгея -
давний побратим Алексеевского района, и обмены
визитами стали традицией.

Обычно бывает так, что родители, озабоченные
организацией досуга детей, приводят их в различ-
ные кружки и секции. В «Гуманитарии» наоборот -
дети вовлекают в свои игры родителей. Вместе
шьют костюмы и делают кукол для кукольного теа-
тра, отмечают здесь семейные торжества и изобре-
тают свои собственные праздники. Например,
«Шар-ах-шоу» - фестиваль разных шаров, на кото-
ром особенно популярны радужные мыльные пузы-

ри. Или массовый запуск воздушных змеев. Этот
праздник происходит на любимом месте отдыха жи-
телей двора - на Торбеевом озере. Сейчас все с ув-
лечением собирают материалы о том, как жила-бы-
ла на месте района когда-то деревня Алексеевка.

За десять лет в «Гуманитарии» выросло целое по-
коление детей. И бывшие маленькие «игруны»,
ставшие уже студентами, продолжают приходить в
центр, играть в ансамбле, принимают участие в
праздниках и в будничной работе. Фольклорный ан-
самбль за эти годы оброс другими кружками - на-
стольного тенниса, мягкой игрушки, краеведения.
Всего сейчас в центре проводят свой досуг 300 де-
тей разного возраста. И что немаловажно, больше
половины из них - мальчики. Заниматься в фольк-
лорном ансамбле стало не только интересно, но и

престижно. Коллектив выступал на таких площад-
ках Москвы, как Театр Российской армии, кинокон-
цертный зал «Россия», зал имени Чайковского, Дом
ветеранов. В зимние каникулы «Игруны» приняли
участие в программе «Экология души» в Политех-
ническом музее.

Социологи, психологи, специалисты по межнаци-
ональным отношениям могли бы найти в деятель-
ности центра «Гуманитарий» богатейший материал
для своих исследований. Наталья Сергеевна наукой
не занимается. Она продолжает вовлекать детей и
взрослых в свою игру, результатом которой стано-
вится не только хорошее настроение, но и заинтере-
сованное, дружелюбное отношение к окружающим
людям, любовь к своему двору, городу, стране.

Наталья КРАСОВА
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-Любовь Петровна, в программе «Столич-
ное образование - 3 » были разработа-
ны системы обучения для разных ка-

тегорий детей. В том числе и для одаренных.
Что удалось сделать для них?

- Москва уже несколько лет учится по своим
программам. Недавно, например, мы открыли
школу «Интеллектуал» для 70 одаренных детей.
Такие школы появятся и в следующем году. Как
и раньше, проводим российские и международ-
ные олимпиады, Ломоносовские турниры...
Кстати, 36 премий на этом турнире взяли дети
из школы «Интеллектуал». Прекрасно зареко-
мендовали себя центры образования. Дети в
этих учреждениях учатся по расширенной про-
грамме. С ними работают психологи. Центр не-
прерывного математического образования
(ЦАО) проводит олимпиады среди всех школь-
ников города начиная со 2-го класса. Некото-
рые из них потом приглашаются для продолже-
ния учебы в центр. За два последних года поя-
вилось много и новых школ-интернатов кадет-
ского типа. Продолжают жить и развиваться
школы с углубленным изучением предмета. Та-
ких в Москве 150. 

- Многие дети после окончания школы хотят
идти работать. Но ведь хорошо работать тоже
надо научиться.

- Московское правительство прекрасно это
понимает. За последние годы мы не потеряли ни
одного профучилища. Самая сложная проблема
такого обучения сейчас, как ни странно, лежит в
сфере межведомственных отношений. Уже
больше года мы перетягиваем канат с Мингоси-
муществом, решая вопрос собственности. Боль-
ше 10 лет помещения, которые занимают про-
фессиональные училища, находятся в феде-
ральной собственности. Московское правитель-
ство финансирует обучение, но при этом не мо-
жет вкладывать деньги в ремонт, в оснащение
кабинетов... В свою очередь само Мингосимуще-
ство ничего для этого не делает. Базовые же
предприятия, которые раньше шефствовали над
такими училищами, давно прекратили существо-
вание. Но мы не можем допустить, чтобы профу-

чилища остались без хозяйственной заботы и
добиваемся сейчас права получения в собствен-
ность Москвы помещений профессиональных
училищ.

- Не могу вас не спросить о такой сложной
категории детей, как инвалиды. Сейчас в обще-
стве идут дискуссии о том, что их воспитание и
образование должно вестись среди здоровых
детей.

- Когда дети-инвалиды живут и учатся в спе-
циальных интернатах и школах, впоследствии
им трудно адаптироваться в здоровом общест-
ве. Да и само общество их тяжело принимает.
Чтобы исправить эту ситуацию, необходимо по-
степенно приспосабливать общеобразователь-
ные школы для детей с ограниченными возмож-
ностями. 

Однако с этим согласны далеко не все роди-
тели детей-инвалидов. Им кажется, что их не-
здоровых детей будут обижать. А ведь среди
них есть и инвалиды с церебральным парали-
чом, колясочники, глухие... Некоторые могут за-
ниматься только лежа на полу со специальным
валиком. Кто-то в 13-14 лет только учится гово-
рить. Кому-то нужно постоянно давать лекарст-
ва, делать инъекции. 

Тем не менее это не снимает проблемы инте-
грации детей-инвалидов в сообщество их здоро-
вых сверстников. И мы будем строить школы,
оборудованные всем необходимым для пере-
движения учеников на колясках. Появится шко-
ла, где вместе со здоровыми детьми будут
учиться и ребята с заболеваниями крови. Только
они в такой школе получат и необходимое лече-
ние. Конечно, есть дети, которые по состоянию
здоровья просто не могут посещать даже специ-
альные учебные заведения. К ним учителя при-
ходят домой. Сейчас для таких детей оборудуют
специальные ученические места, создается дис-
танционная система обучения. Одно такое уче-
ническое место стоит около 3 тысяч долларов.
Однако правительство Москвы выделило на эти
цели уже 200 миллионов рублей. Кстати, дис-
танционное обучение поможет получить образо-
вание и бывшим участникам чеченской войны. 

- Скажите, какие есть особенности в форми-
ровании нынешних образовательных про-
грамм?

- Сейчас, например, многие старшеклассники
интересуются развитием столичного образова-
ния. По инициативе ребят даже созданы инди-
видуальные образовательные программы. То
есть помимо определенного базиса обязатель-
ных программ в школах обучают и предметам,
которые ребята выбирают себе сами. Они соста-
вляют даже учебные планы для себя. В этот экс-
перимент уже включились 26 школ. А проводим
мы его совместно с финскими коллегами. 

Мы также сотрудничаем со всеми региона-
ми России, ближним и дальним зарубежьем. У
наших финских коллег, например, накоплен
огромный опыт работы с детьми-инвалидами.
А поездка в Китай подтолкнула нас к созданию
школ полного дня. В Поднебесной такие шко-
лы имеют компьютеризированные библиоте-
ки, у каждого ученика – компьютер, роскош-
ную спортивную базу. Мы видели, как юные
спортсмены возвращались с урока физкульту-
ры: розовощекие, полные сил... Они уже гото-
вятся к Олимпиаде, которая пройдет у них в
2012 году.

- В нынешней образовательной политике не-
мало и весьма спорных новинок. Например, еди-
ный государственный экзамен.

- В целом к ЕГЭ я отношусь хорошо. Он дает
всем выпускникам одинаковые стартовые воз-
можности. Но как жить в столице человеку, ко-
торый приехал поступать в московский вуз из
далекого села, если его родители имеют скром-
ный достаток? Где ему взять деньги на то, чтобы
снять квартиру, одеться, питаться?.. В апреле
мы проведем пробный ЕГЭ и будем делать окон-
чательные выводы.

Скоро наш департамент перейдет и к созда-
нию новой программы всеобуча. Было бы здо-
рово, если бы в этом деле своими предложени-
ями поучаствовали ребята и их родители. Ведь в
конечном итоге все, что делает наш департа-
мент, он делает для детей.

Елена ВОЛКОВА

ЧЕМУ УЧАТ В ШКОЛЕ?

Повезло ребятишкам этого двора! Хотя двор - самый обыкновен-
ный, правда, большой, на два многоэтажных дома по проспекту Ми-
ра, 180. Нет в нем ни навороченных площадок для игр, ни модерни-
стских фонтанов и клумб, но есть - душа. Как поселилась она де-
сять лет назад в не очень-то респектабельном подвальном помеще-
нии одного из подъездов, так и тянет к себе, так и согревает.

ТАКАЯ СЕРЬЕЗНАЯ ИГРА

С окончанием года завершилась очередная программа правительства
по развитию образования - «Столичное образование-3». По этому по-
воду состоялся разговор нашего корреспондента с руководителем
Департамента образования города Москвы Любовью КЕЗИНОЙ. Речь
шла о том, что волнует и сегодняшних школьников, и их родителей.

Интересно, что кроме де-
сяти округов соревнуется
за право называться луч-

шим учителем года и так назы-
ваемый одиннадцатый округ -
это школы с профессиональ-
ным уклоном. Они находятся
под крылом московского Де-
партамента образования. Де-
вять колледжей, два техникума,
шесть лицеев и три профтех-
училища выставили своих кан-
дидатов, которые покажут свои
знания по 12 номинациям
(предметам). Среди них - лите-
ратура, информатика, ино-
странный язык, физика, химия,
история, математика, геогра-
фия, экономика, биология,
физкультура и - впервые в этом
году - психология. 

После первого тура конкур-
са, который прошел в декабре,
из 23 преподавателей профес-
сиональных школ осталось 16.
Чем дальше - тем сложнее.
Сейчас на втором туре педаго-
гам придется продемонстриро-
вать так называемые межпред-
метные знания. Скажем, учи-
тель математики должен пока-
зать, в каких еще областях зна-
ний правит его царица наук. А
темы-то каковы! Например, ка-
ждый учитель должен объяс-
нить всего за полчаса на основе
своего предмета, что все «но-
вое - это хорошо забытое ста-

рое». А как надо владеть пред-
метом, чтобы выйти на откры-
тый урок к ученикам и большо-
му жюри из департамента и с
колес устроить презентацию
своему предмету - и доказать,
почему именно твоя профессия
самая лучшая?! 

С каждым этапом конкурса
участников станет меньше. 25
января, на Татьянин день, сила-
ми станут мериться самые эру-
дированные и, как говорят се-
годня ученики, самые продви-
нутые из всех. И уже к апрелю
Москва назовет имя лучшего
учителя года.

Кому этот конкурс нужен?
Как точно заметила координа-
тор конкурса старший методист
учебно-методического центра
по профессиональному обра-
зованию Департамента образо-
вания города Москвы Евгения
Александровна Алферова:
«Прежде всего конкурс - это
клуб делового общения, где
учителя могут обмениваться
опытом, где выявляются наибо-
лее яркие таланты. И потом -
давно пора повышать престиж
профессии учителя. У нас мно-
го учебных заведений, которые
готовят специалистов для го-
родского хозяйства, которым
тоже нужны педагоги, что на-
зывается, от бога». 

Елена ВОЛКОВА

УЧИТЕЛЯ СДАЮТ
ЭКЗАМЕНЫ
В Москве проходит второй тур кон-
курса «Учитель года Москвы - 2004».
Этому мероприятию - 12 лет. Сначала
внутри каждой школы - и общеобра-
зовательной, и в школах с професси-
ональным уклоном выбирали лучших
учителей. Сейчас будут выявлены луч-
шие из них по округам, и в заключи-
тельный этап - в столице.



Увы, такого рода вопросы
нам задают нередко. С
одной стороны, интерес к

газете растет, и это радует:
значит, вопросы жизни столи-
цы, развития ее городского хо-
зяйства все больше интересу-
ют москвичей, и «МС» в какой-
то степени удовлетворяет их
интерес. С другой стороны, пе-
ребои с доставкой газеты не
могут не нарушать контакты
редакции с читателями.

Чтобы прояснить ситуацию,
мы решили задать все эти воп-
росы главе фирмы, которая по
договору занимается распро-
странением «Московской сре-
ды», - генеральному директо-
ру ООО «Рекламное агентство
«БИНОМ» Игорю ТКАЧЕВУ.

- Игорь Иванович, многим
москвичам до сих пор неиз-
вестно, по какому принципу
распространяется «Москов-
ская среда». 

- Тираж «МС» - 500 тысяч
экземпляров, второй среди ка-
чественных столичных газет
после «Московского комсо-
мольца». С самого начала было
определено, что распростра-
няться газета должна бесплат-
но. Поэтому искать «Москов-
скую среду» в газетных киос-
ках не стоит. Усилиями нашего
агентства она сама, можно ска-
зать, приходит в дома москви-
чей - так распространяется 410
тысяч экземпляров. Еще 85 ты-
сяч можно найти в метро - в
так называемых накопителях,
установленных в вестибюлях
30 станций. 5000 экземпляров
газеты направляются в органы
местной власти, организации и
ведомства. Кстати, многие мо-
сквичи берут «МС» в префек-
турах, управах районов.

- А каким образом газета
попадает в дома? Кто ее туда
приносит и когда?

- Наше агентство использует
два способа доставки, распо-
лагая соответственно двумя
категориями работников. Пер-
вая - это так называемые на-
домники, то есть люди, рас-
пространяющие газету там, где
они живут. В среду, день выхо-
да очередного номера, наша
группа экспедирования доста-
вляет им газету, и
они в течение среды -
пятницы разносят ее
по окрестным домам.
Другая категория -
мы ее называем
«экипаж» - это груп-
пы по 3-4 человека,
которые на машинах
развозят газету непо-
средственно по до-
мам и подъездам в
тех районах, где нет
надомников. Конеч-
но, удобнее и надеж-
нее доставка проис-
ходит там, где есть
консьержи. И еще од-

но: в открытые или поломан-
ные почтовые ящики газета не
раскладывается.

- А в метро - кто и когда до-
ставляет «МС» туда? В какое
время и на какие станции?

- В метро и - попутно - по до-
машним адресам газету разво-
зит та же группа экспедирова-
ния. Станции были определены
еще при рождении газеты: ру-
ководство метрополитена пре-
доставило нам возможность
распространять «Московскую
среду» на тех станциях, где бы-
ло не менее четырех накопите-
лей. Впоследствии пришлось
отказаться только от станции
«Смоленская» - к ней слишком
трудно подъехать.

Чаще всего газета попадает
в накопители в среду в течение
дня. К сожалению, более точ-
ное время доставки газеты на
ту или иную станцию я назвать
не могу. Во-первых, сказыва-
ются пресловутые, всем надо-
евшие пробки на улицах Моск-
вы - при том, что возить газету
приходится на большие рас-
стояния (например, в Зелено-
град или Ясенево). Во-вторых,
нередко сроки выдачи тиража
нарушает издательство - ино-
гда на несколько часов. Порой
и у наших автомобилей случа-
ются поломки.

- Конечно, у жителей, кото-
рым газету приносят на дом,
есть возможность читать ее
более регулярно. Но и они не-
редко жалуются на перебои в
доставке «МС». В чем причина?

- Распространители-надом-
ники, о которых я говорил, де-
лятся на несколько категорий.
Для одних доставка газет - ос-
новная работа, и они берут под
свою опеку довольно большую
территорию, 5-10 тысяч квар-
тир. Другие просто подрабаты-
вают - это, как правило, люди
пенсионного возраста, студен-
ты, многодетные матери или
матери-одиночки. Они берут
на распространение до 3 тысяч
экземпляров и обслуживают
дом, в котором живут, плюс
несколько соседних. 

Большинство относится к
делу добросовестно. Но все
ведь живые люди: кто-то забо-

лел, у кого-то житейские проб-
лемы. В таких случаях мы ста-
раемся быстро найти человеку
временную замену.

- Игорь Иванович, нередко
читатели раздосадованы тем,
что сначала газету в дом при-
носили, а когда люди к этому
привыкли - носить вдруг пере-
стали.

- Да, такие случаи есть. Ска-
зывается текучесть кадров. Че-
ловек увольняется, а тот, кто
приходит ему на смену, живет
по другому адресу и, естест-
венно, носит газету уже по
другим адресам. Тут уж ничего
не поделаешь, мы вынуждены
с этим считаться.

- Но есть сигналы и о том,
что иные распространители
попросту не утруждают себя
доставкой газеты вовремя и
по намеченному адресу, не
раскладывают «МС» по почто-
вым ящикам...

- Вы имеете в виду недобро-
совестное отношение к делу?
Да, и с такими фактами прихо-
дится сталкиваться. К сожале-
нию, у некоторых людей воз-
никает соблазн получать день-

ги, ничего не делая. Нам при-
шлось создать службу контро-
леров, которые выборочно
проверяют качество работы
распространителей: обследуют
подъезды и квартиры, прово-
дят опрос жителей. При обна-
ружении нарушений контроле-
ры составляют акт, по матери-
алам проверки нарушители на-
казываются штрафом - от 10
до 100 процентов зарплаты.

Кроме того, как вы знаете,
контроль за доставкой газеты
ведут также префектуры и са-
ма редакция. По каждому их
тревожному сигналу мы тут же
принимаем меры.

- А можно ли все же свести
эти сбои к минимуму, чтобы
удовлетворить спрос москви-
чей на «Московскую среду»?

- По нашим данным, попу-
лярность газеты растет. Ее чи-
тают, любят. И, честно говоря,
тиража уже не хватает. Судите
сами: в Москве десять округов
- и на каждый приходится в
среднем по 40 тысяч экземпля-
ров «МС». Капля в море!

Между тем возможности на-
шего агентства позволяют рас-

пространять до
1 млн. экземпляров.
И я от души желаю
«Московской среде»
выйти в наступившем
году на этот уровень.
А кто готов принять
участие в ее распро-
странении - милости
просим к нам в агент-
ство. Наш телефон:
507-84-91. По нему
примут и возможные
нарекания по достав-
ке газеты.

Записал
Владимир 
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«МОСКОВСКУЮ СРЕДУ» ВЫ МОЖЕТЕ
НАЙТИ НА СТАНЦИЯХ МЕТРО
КАЖДУЮ СРЕДУ В ТЕЧЕНИЕ ДНЯ.
НО... МЕСТА НАДО ЗНАТЬ!

обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (59), 14 - 20 января 2004

Вместе с Москвой и москвичами газета «Московская среда» всту-
пает в новый, 2004 год. За год своего существования она нашла сво-
их читателей, обрела немало друзей. И сегодня мы обращаемся к
вам за советом, который, мы надеемся, поможет расширить этот
круг. Ответы на предлагаемые вопросы можно прислать по почте или
на электронный адрес редакции: moswed@zmail.ru

Спасибо!
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АНКЕТА

Уважаемая редакция!
Я люблю вашу газету. Знаю, что

мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. Вот и мое
мнение не совпадает с точкой зрения
автора статьи  «Искривленная мизан-
сцена» госпожи Белостоцкой (№ 44).

Я часто смотрю «Аншлаг», отды-
хаю, наслаждаясь юмором и мас-
титых сатириков, и великолепных
молодых талантов, которых Регина
Дубовицкая якобы так «нахрапи-
сто» прибрала к рукам.

Я понимаю, у каждого человека
свое чувство юмора, свой вкус. Но
из всей пакости, заполонившей на-
ши экраны и оскорбляющей нас,
потребителей, госпожа Белостоц-
кая почему-то выбрала одну из са-
мых приемлемых развлекательных
передач, накинувшись на ее веду-
щую с непонятной агрессией. И го-
лос, дескать, у нее не поставлен, и
акцент, и провинциальна, бестакт-
на... Но «Аншлаг» - это же не кон-
церт камерной музыки! Мое само-

любие почему-то не оскорбляет
приветствие Дубовицкой: «Дорогие
мои!» Меня больше возмущает, ко-
гда на концертах, посвященных
знаменательным событиям, какая-
нибудь прославленная певица не
первой молодости скачет, потная,

по креслам, лезет в полном смысле
слова по головам зрителей, пола-
гая, видимо, что осчастливила их.

У Регины роль потруднее, пожа-
луй, чем у конферансье. И с рус-
ским языком у нее вроде бы проко-
лов нет, чего не скажешь о наших
многих телеведущих. 

Вот куда бы направить пафос
журналистов, их негодование - на
борьбу с телевизионным террором:
с пошлостью, серостью, бесстыд-
ством, безграмотностью... Народ
стонет уже от этого, а Белостоцкой
не нравится акцент Регины Дубо-
вицкой. Что касается меня, я все-
таки буду отдыхать с «Аншлагом».

Ольга ГУСЕВА,
пенсионерка

Начался год, и в первые же дни января в ре-
дакции раздались звонки: 
- Где найти газету «Московская среда»? 
- Почему последнего номера не было в при-
вычном месте в привычное время?
- Почему нам перестали носить «Москов-
скую среду»?

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский проспект
Новогиреево
Охотный ряд
Первомайская
Перово

Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

СТАНЦИИ МЕТРО, 
КУДА ДОСТАВЛЯЕТСЯ «МОСКОВСКАЯ СРЕДА»

Обращаюсь в вашу газету впер-
вые, хотя я постоянный ваш чита-
тель. Газета мне нравится. Она до-
ступна и интересна. Хотела бы че-
рез «Московскую среду» высказать
свое мнение по поводу иностран-
ной бытовой техники. Реклама на
каждом шагу уж так расхваливает
ее! Неужели мы глупее иностран-
цев? Я хочу через газету защитить
нашего производителя. 

В 1968 году наша семья приобрела
кофеварку (изготовитель - завод «Дина-
мо» им. Кирова), кофемолку (изготови-
тель – завод им. Революции 1905 года),
пылесос «Ракета» и холодильник
«Ока», который выпустил Муромский
завод. Вся эта техника служит нам ве-
рой и правдой больше 35 лет – без еди-
ного ремонта!

От всей души хочется сказать ог-
ромное спасибо людям, чьи золотые

руки сделали такие вещи. Если и сей-
час наши производители будут рабо-
тать, как тогда, нам будут просто не
нужны ввоз заграничной техники и ее
горячая реклама. 

Я до сих пор отдаю предпочтение оте-
чественным товарам, а их изготовите-
лям желаю успехов и доброго здоровья.

С уважением
Е.В. ЧЕПРАКОВА, 
ветеран труда и ВОВ

АДРЕС ГАЗЕТЫ - ВАШ ДОМ
В ЗАЩИТУ «АНШЛАГА»

ПЫЛЕСОС И КОМПАНИЯ:
«ЗА 40 ЛЕТ НИ РАЗУ ДАЖЕ НЕ ЧИХНУЛИ!»

Уважаемая редак-
ция! Речь опять о гара-
жах для личного транс-
порта.

Свою машину мне
приходится оставлять
на ночь на улице со все-
ми вытекающими пос-
ледствиями - и для ме-
ня, и для города. В мар-
те 2001 года я оплатил
место в строящемся га-
раже «Развитие 1201».
В соответствии с дого-
вором должен был въе-
хать в свой бокс еще в
июне 2002 года. Увы!
Моя машина и еще 250
автомобилей, принад-
лежащих таким же «ин-
весторам», будут еще
неопределенно долго
загромождать и без то-
го тесные дворы...

Оплаченная нами
стройка парализована
бесконечными просто-
ями. По докладу прав-
ления, в период с апре-
ля 2002 г. по март
2003 г. исполнитель
(фирма «Авер») рабо-
ты не выполнял, а за-
казчик («Развитие
1201») денег ему не пе-
реводил. Заказчик счи-
тает, что исполнителю
выплачена сумма, пре-
вышающая фактически
выполненный объем

работ на 8 миллионов
рублей. А исполнитель
утверждает, что все пе-
реведенные ему сред-
ства он уже вложил в
строительство и для
продолжения работ за-
казчик должен переве-
сти ему новый аванс...
И вот в таком состоя-
нии стороны находи-
лись в течение года.
Докладчик, правда,
умолчал о том, что за
год простоя он лично и
его штат получали пол-
новесную зарплату. Ес-
тественно, из денег ин-
весторов.

Весь год силами не-
большой группы ве-
лась имитация строи-
тельства. К примеру,
котлован под пандус
копали с августа по де-
кабрь 2002 г. А с дека-
бря 2002-го по март
2003-го положили три
балки перекрытия. В
мае 2003 г. стронулось
наконец с точки замер-
зания строительство
барабана пандуса. И с
этого момента мы на-
блюдаем одну и ту же
картину: небольшая
группа рабочих в ре-
жиме трехдневной ра-
бочей недели при че-
тырехчасовом рабочем

дне откровенно затяги-
вает строительство.
Любопытно, что прав-
ление ГСК не просит у
нас, инвесторов, до-
полнительного финан-
сирования... Есть еще
один пример подобно-
го развития событий:
ГСК «Спутник-2» во
главе с В. Крыловым
шестнадцатый год де-
монстрирует своим
плательщикам яму на
Восточной промзоне.

Эта грустная история
приводит к выводу: на
подобных стройках су-
ществует материальная
заинтересованность в
затягивании работ.

На мой взгляд, на-
ши мучения достойны
внимания городской
власти. Факты цинич-
ного невыполнения
обязательств по дого-
ворам отпугивают воз-
можных инвесторов, а
город по-прежнему за-
бит бездомными авто-
мобилями. Быть мо-
жет, общими усилия-
ми мы найдем способ
воздействия на имита-
торов гаражного стро-
ительства?

С уважением
Н.И. ШМЕЛЕВ,

г. Зеленоград

ДОЛГАЯ ДОРОГА К ГАРАЖУ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



САМООБОРОНА 
С ОРУЖИЕМ
Выборные баталии и последо-
вавшие затем новогодние пе-
рипетии оставили почти неза-
меченными вступление в силу
сенсационных изменений в
Уголовном кодексе РФ. Прези-
дент России подписал поправ-
ку к 37-й статье УК РФ «Необ-
ходимая самооборона». Отны-
не жертва нападения сама мо-
жет определять степень опас-
ности и способ обороны, не за-
ботясь о последствиях.

До недавнего времени каждый, кто ока-
зывался жертвой нападения, думал не
только о защите себя и своих близких,

но и о том, чтобы ни в коем случае не превы-
сить пределы необходимой обороны. Если
насильник, убийца, уличный хулиган получал
увечья, обвиняемым становился уже не он, а
превысивший «полномочия» потерпевший.

В разное время делались робкие попытки
внести корректировки в закон. Особенно
остро зазвучал вопрос после проведения
экономических реформ и появления целого
класса собственников. Теперь законода-
тельная плотина прорвана, а жертва нападе-
ния получила неограниченные возможности.
В случае возникновения угрозы здоровью
или жизни человека или его близким жертва
может использовать любые средства для за-
щиты.

Вот как звучит нынешняя статья УК: «Не
являются превышением пределов необходи-
мой обороны действия обороняющегося ли-
ца, если это лицо вследствие неожиданности
посягательства не могло объективно оценить
степень и характер опасности нападения».

Другими словами, если на вас вечером на-
бросится пьяный хулиган и потребует, разма-
хивая пистолетом, деньги взамен на жизнь,
вы вправе нанести ему любой урон, вплоть
до лишения жизни. И даже если позже писто-
лет налетчика окажется газовой зажигалкой,
никто вас за это не осудит. Раньше превыше-
нием пределов необходимой обороны при-
знавались «действия, явно не соответствую-
щие характеру и степени общественной
опасности посягательства», что легко пре-
вращало обороняющегося в обвиняемого, а
затем и в осужденного.

Важно и то, что норма закона, смягчающая
уголовную ответственность, имеет обратную
силу. Теперь осужденные за превышение
пределов самообороны могут подать доку-
менты на апелляцию или кассацию. А таких
людей, учитывая судебную практику, нема-
ло. Правда, у нововведения есть не только
сторонники. Многие юристы считают, что при
нашей правовой культуре изменение в зако-
не приведет к взрыву насилия. Самооборона
может стать прикрытием для новых преступ-
лений.
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Поздней ночью жители дома на Во-
ронцовской улице почувствовали
сильный запах гари. Один из них

выглянул в подъезд и увидел черный
дым, выбивавшийся из-под двери со-
седней квартиры. На звонки никто не от-
крыл. Стук в дверь также остался без
внимания. Тянуть дальше было бес-
смысленно, мужчина вызвал пожарных.
Однако и брандмейстеры ничего поде-
лать не смогли. Выбить крепкую сталь-
ную дверь не удалось. 

Пришлось обращаться в МЧС. Спаса-
тели проникли в горящую квартиру че-
рез окно. Не понадобилось даже ломать
раму. Огонь сделал свое дело, от силь-
ного жара лопнуло стекло. Загасив пла-
мя, пожарные начали осмотр квартиры и
обнаружили в ванной комнате трупы
двух молодых женщин. 

Их смерть не была следствием пожа-
ра. Тела были перекинуты через край за-
полненной ванны. Причем нижняя часть
тел находилась снаружи, а торс и голо-
вы были под водой. У одной из жертв на
шее был туго затянут шнур от электро-
чайника. Вторая девушка тоже не по сво-
ей воле «нырнула» в ванну. На ее шее
судмедэксперт обнаружил синяки. 

- Мы не исключали сексуальную вер-
сию преступления, - рассказывает сы-
щик «убойного» отдела МУРа Александр
Лапин. - И все же самым убедительным
казался корыстный мотив. Из квартиры
пропали значительные ценности: юве-
лирные украшения, видеоаппаратура,
телевизор, музыкальный центр, одежда
и многое другое. А когда мы опросили
свидетелей и узнали образ жизни потер-
певших, эта версия стала основной.

Полистав записные книжки, опера-
тивники связались с подругами убитых
девушек. Кате и Наташе было по двад-
цать четыре года. Они приехали в сто-
лицу из Рязанской области три года на-
зад и зарабатывали на жизнь обслужи-
ванием посетителей элитного казино
«Golden Palace» и других клубных заве-
дений VIP-класса. Девушки пользова-
лись хорошей репутацией, не употреб-
ляли наркотики, не были связаны с уго-
ловщиной. Наташа имела внешность
топ-модели, а ее подруга, окончившая в
свое время пединститут, была толстуш-
кой. Учитывая эту особенность, девуш-
ки действовали в тандеме: «сладкая па-
рочка» на любой вкус...

Услуги рязанских красавиц обходи-
лись недешево, вызов стоил клиенту

$500. Но недостатка в заказах не было.
Путаны вели даже своеобразный «бор-
товой» журнал, где записывали характе-
ристики клиентов: темперамент, уровень
культуры, достаток, особые пожелания...
Если выдавался свободный вечер, де-
вушки сами звонили знакомым, предла-
гали скоротать время в компании.

На работу девицы выезжали вечером,
возвращались на съемную квартиру под
утро, отдыхали до полудня. Затем спорт-
зал, массажный кабинет, сауна, мани-
кюр... О достатке девиц можно судить по
такой детали: в их гардеробе не было
нижнего белья дешевле $80. Одна из них
посещала автошколу - собиралась при-
обрести автомобиль «ауди». Вторая
арендовала банковскую ячейку в Рязани.
Девушка намеревалась купить квартиру
и уже накопила около $30 тысяч.

Сыщики начали искать так называе-
мый последний контакт. Тот, кто пос-
ледним видел подруг перед гибелью,
мог, вероятно, рассказать оперативни-
кам больше других. Куда они собира-
лись поехать, с кем намеревались
встретиться? 

Выяснилось, что в роковой вечер,
точнее - около пяти часов утра, рязан-
ских путан видели за столиком солид-
ных клиентов в казино «Метелица».

Оперативники разыскали тех самых лю-
дей - некоего корейского бизнесмена и
его коллегу из Грузии. Однако оба имели
алиби и ничем помочь не смогли. Они
согласились даже пройти тест на «дете-
кторе лжи», который подтвердил прав-
дивость их показаний. 

Сыщики МУРа отрабатывали десятки
связей, опрашивали многих знакомых и
родственников потерпевших. Но ни одна
из найденных ниточек никуда не приво-
дила. Все хлопоты оказывались пусты-
ми... Оперативники трудились днем и
ночью. И наконец количество перешло в
качество. Картина случившегося стала
постепенно проясняться.

В интересах пока еще не завершив-
шегося следствия не будем детально
рассказывать о том, как именно опера-
тивники МУРа вычислили убийцу. Ска-
жем лишь, что злодей долго не мог
прийти в себя, когда увидел на пороге
квартиры любовницы сотрудников уго-
ловного розыска.

...Он приехал в Москву из той же Ря-
зани, устроился на работу. И, чтобы не
переплачивать за съемное жилье, по-
просил сестру найти ему угол на время.
Интересно, что сестра подрабатывала в
той же «сфере обслуживания», что и ее
землячки - Катя и Наташа. Девушки

охотно пошли навстречу подружке:
пусть поживет, пока найдет что-нибудь
недорогое. Так они сами впустили убий-
цу в дом... Парень действительно скоро
нашел подходящую крышу - переехал к
любовнице в подмосковную Ивантеев-
ку. Но роскошная жизнь путан, их со-
лидный достаток никак не выходили из
его головы. 

В тот вечер он заглянул на Воронцов-
скую без предупреждения. Наташа ока-
залась одна. Как позже объяснял убий-
ца, ссора возникла неожиданно, так же
как и его желание расправиться с жерт-
вой. Улучив момент, когда девушка от-
вернулась, он схватил с плиты тяжелую
сковородку и ударил хозяйку по голове.
Наташа рухнула на пол. Убийца взял со
стола шнур от электрочайника и довер-
шил дело...

Когда жертва перестала дышать, он
наполнил водой ванну и опустил туда
голову жертвы. Скоро в дверь позвони-
ла Катя. Он пропустил ее внутрь, а когда
девушка повернулась спиной, нанес ей
резкий удар в основание черепа. Катя
потеряла сознание. Он не стал ходить за
шнуром, довершил начатое руками, а
затем затащил труп туда же, в ванную
комнату.

Сыщикам душегуб так объяснил свои
действия: «Ванна - как контрольный вы-
стрел, для проверки. Чтобы наверняка
знать, жива жертва или нет». Два слова
о самом убийце. Только что вернулся из
армии, москвичей считает «богатеньки-
ми Буратино», никакого сожаления по
поводу содеянного не испытывает. Даже
убитых девушек, дававших ему кров, ци-
нично называет «домашними» прозви-
щами - Нинелька и Катюха.

- Дремучий и тупой, - говорит о нем
Александр Лапин. - Ни образования, ни
какого-то стремления учиться. У тех же
путан интеллект на порядок выше. Кста-
ти, расправившись с девушками, он ку-
пил несколько бутылок крепкого пива
«Балтика», вернулся в квартиру и начал
спокойно сортировать вещи. Ценности
вывозил почти неделю. Подгонял к
подъезду такси, загружал так, что проги-
бались рессоры, и ехал в Рязань. За две
тысячи рублей таксисты с удовольстви-
ем соглашались на поездку. Пару раз но-
чевал в квартире. Лежавшие в ванной
трупы его нисколько не смущали...

И еще штришок к портрету душегуба.
Часть вещей он продал. Например, за-
гнал родному брату Катин мобильник.
Норковые шубы отдал любовнице. Та,
узнав о визите милиции, успела спрятать
одну из них у знакомых. Найти шубу так
и не удалось.

- Это убийство можно назвать типич-
ным для Москвы, - считает один из руко-
водителей «убойного» блока МУРа Вик-
тор Коньков. - И потерпевшие, и пре-
ступник - приезжие. Мотив - голая ко-
рысть. Даже орудия убийства - сковоро-
да, шнур от электрочайника, а затем уду-
шение руками, неуклюжая попытка
уничтожить следы поджогом, все это
повторяется из раза в раз. Маргиналь-
ный мир, в котором свои законы и по-
рядки, своя философия и «справедли-
вость»...

-Александр Эмануилович,
как выглядит это направ-
ление работы в цифрах?

- Нашими экспертами выявле-
но 335 актов, которые в той или
иной степени не соответствуют
федеральному законодательст-
ву. 299 актов уже приведены в
соответствие с общегосударст-
венным уложением. Продолжает-
ся работа по оставшимся 36 нор-
мативным актам, в том числе по
15 законам, 7 распоряжениям
мэра Москвы, 11 постановлени-
ям правительства столицы, 2 ак-
там иных органов исполнитель-
ной власти и одному соглашению
города в области международ-
ных связей.

- У вас есть что-то вроде уни-
версального эталона мер? Как
вы определяете право закона на
жизнь?

- Все регламентируется единым
правовым пространством РФ.
Эффективным инструментом
контроля состояния законности
остается Федеральный регистр
нормативных правовых актов
субъектов РФ, куда помещены все
6650 нормативно-правовых актов
по городу Москве. В том числе
720 внесенных в прошлом году.

Кстати, работа в этом направ-
лении дает зримые результаты.
Число содержащих несоответст-
вия Конституции или федераль-
ному законодательству норма-

тивных правовых актов, приня-
тых городскими властями и
должностными лицами, состави-
ло в 2003 году лишь 1 процент.
Здесь, несомненно, положитель-
но сказалось конструктивное со-
трудничество в области нормо-
творчества Главного управления
с органами исполнительной и за-
конодательной власти столицы. В
прошлом году правительством
Москвы подготовлен 31 законо-
проект. Из них 17 прошли пред-
варительную правовую эксперти-
зу в нашем управлении.

- Традиционной функцией Глав-
ного управления юстиции по горо-
ду Москве остается правовой кон-
троль деятельности нотариата и

адвокатуры. Какие проблемы ре-
шаются в этой области?

- Состояние нотариальной дея-
тельности в столице в целом мож-
но назвать удовлетворительным.
Хотя объем нотариальных дейст-
вий, в том числе и по вопросам на-
следства, постоянно растет. Пол-
номочиями по ведению наследст-
венных дел наделены сейчас 203
нотариуса. В среднем на одного
специалиста приходится более
550 наследственных дел. Мы счи-
таем, что назрела необходимость
увеличить число нотариусов,
уполномоченных вести такие дела.

В пределах нашей компетен-
ции мы осуществляем контроль
соблюдения требований законо-

дательства об адвокатуре. В том
числе по преобразованию колле-
гий адвокатов, созданных до
вступления в силу закона «Об ад-
вокатской деятельности и адво-
катуре в Российской Федера-
ции». На сегодня в Москве дейст-
вует 230 коллегий адвокатов, 11
адвокатских бюро, 547 адвокат-
ских кабинетов. В региональный
реестр адвокатов внесены сведе-
ния о 7091 адвокате.

Представители ГУ юстиции
принимают участие в работе ква-
лификационной комиссии Адво-
катской палаты Москвы. С мо-
мента регистрации палаты рас-
смотрено 19 жалоб на действия
адвокатов. По двум материалам
прекращен статус адвокатов Га-
ланова и Овчинникова. Кроме то-
го, Главным управлением в совет
Адвокатской палаты направлено
7 представлений о прекращении
статуса адвокатов.

- Одна из относительно новых
задач, возложенных на органы
юстиции, связана с экономикой.
Как вы оцениваете работу в этой
области?

- Прежде чем называть цифры,
немного поясню ситуацию. От ис-
полнения решений службы су-
дебных приставов и иных уполно-
моченных органов зависит укреп-
ление авторитета государствен-
ной власти, соблюдение законно-

сти в сфере гражданско-право-
вых отношений. В структуре
службы судебных приставов соз-
дана группа, тесно работающая с
налоговыми и таможенными ор-
ганами. И результат этой работы
уже заметен.

Сократилось число исполни-
тельных производств, оконченных
с нарушением срока, а также за-
вершенных актом о невозможно-
сти взыскания. Увеличилась сум-
ма, подлежащая взысканию, со-
кратилось количество жалоб на
действия судебных приставов.
Инициатива получила положи-
тельную оценку на совещании в
Центральном федеральном окру-
ге. Однако многие проблемы по-
прежнему остаются нерешенны-
ми. Значительным остается не-
комплект судебных приставов, вы-
сокая текучесть кадров. И можно
ли ожидать другого, если зарплата
судебного пристава в Москве
меньше оплаты труда дворника в
полтора раза?!

Все же отмечу, что в доход госу-
дарства взыскано более 1,3 мил-
лиарда рублей в виде налоговых
платежей, штрафов и таможенных
пошлин, что превышает показате-
ли прошлого года. Таким образом,
Министерство юстиции и его тер-
риториальные органы впервые на-
прямую внесли свой вклад в укре-
пление экономики.

И жертвы, и сам убийца, да и большинство свидетелей, проходивших по
этому уголовному делу, были «гостями» столицы. Тем не менее сыщики
называют преступление типичным для Москвы. Практически каждую не-
делю случается несколько похожих убийств, совершенных приезжими из
примитивных корыстных побуждений...

ЧИСТО МОСКОВСКОЕ
УБИЙСТВО

Одна из главных задач, которые решают органы юстиции - обес-
печение конституционной законности и единого правового про-
странства в стране. Главным управлением Министерства юсти-
ции РФ по городу Москве, которое возглавляет Александр
БУКСМАН, постоянно проводится правовая экспертиза действу-
ющего законодательства столицы, выявляются нарушения поло-
жений федерального законодательства, а также нормативы, про-
тиворечащие друг другу или трактуемые различным образом. 

ЗАКОН И ЕГО БУКВЫ
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ПОДРУГА ИМПЕРАТОРА
М а т и л ь д а

Кшесинская -
женщина уди-
вительной и за-
гадочной судь-
бы. Подруга по-
следнего рос-
сийского импе-
ратора Нико-
лая II, жена его
кузена, велико-
го князя Андрея
Владимирови-
ча, выдающаяся
балерина, оста-
вившая незабы-
ваемый след в
истории танца,
человек, кото-
рого многие
считали тайным
агентом совет-
ской разведки... 

Она владела едва ли не самым роскошным особ-
няком блистательного Санкт-Петербурга, коллекци-
онировала редкие драгоценности и меха, создавала
свой особый стиль жизни. «Воспоминания» Матиль-
ды Кшесинской, выпущенные издательством «Цент-
рполиграф», наверняка привлекут внимание не
только знатоков балета, но и всех, кого интересуют
тайные пружины политики и необъяснимые поворо-
ты истории.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ХРОМОГО
БУКИНИСТА

Однофами-
лец самого бо-
гатого писателя
мира британ-
ский беллет-
рист Росс Кинг
с легкой руки
другого велико-
го автора, Ум-
берто Эко, по-
дарил читате-
лям замеча-
тельный исто-
рический трил-
лер «Экслибрис»
(издательство
«ЭКСМО»). Дей-
ствие романа
разворачивает-
ся в Лондоне в
далеком 1660
году. Реставри-
рована монар-

хия, труп Кромвеля выброшен из могилы и обезглав-
лен, повсюду шпиономания и страх... В это время
торговец старыми книгами Исаак Инчболд получает
странный заказ: отыскать существующий в единст-
венном экземпляре трактат «Лабиринт мира» знаме-
нитого Гермеса Трисмегиста.

Поиск оборачивается для букиниста детектив-
ным расследованием, распутыванием клубка по-
литических интриг, ниточки которых ведут к
штурму Праги войсками католической лиги и за-
гадочной экспедиции в Южную Африку сэра Уол-
тера Рэли.

ПОД ОТКОС...
В отечест-

венной исто-
риографии те-
ма партизан-
ской борьбы
против фаши-
стов разраба-
тывалась до-
вольно тща-
тельно. Однако
специфика воп-
роса и полити-
ческая конъюн-
ктура не всегда
позволяли рас-
сказать правду
о связи органов
госбезопасно-
сти с войной в
тылу врага.

Книга воен-
ного историка

Алексея Попова «НКВД и партизанское движе-
ние» (издательство «ОЛМА-пресс») написана на
основе рассекреченных, ранее не публиковав-
шихся документов, воспоминаний непосредст-
венных участников событий, людей, чьи судьбы
и дела похожи на сюжеты головокружительных
приключенческих романов. Среди тех, о ком пи-
шет автор исследования, - легендарные развед-
чики П. Судоплатов, Н. Эйтингон, В. Гриднев,
Д. Медведев, Н. Кузнецов, И. Копенкин, И. Серов
и многие другие.

Николай МОДЕСТОВ
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ПО ИНТУИЦИИ. НО ИНТУИЦИЯ
ЗАВИСИТ ОТ НРАВСТВЕННОГО
СТЕРЖНЯ КАЖДОГО
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КНИЖНЫЙ РЯД

Напомню: картина расска-
зывает о борьбе одес-
ской милиции с бандита-

ми. Картина остросюжетна,
драматична. Она - одесская: за-
бавная, музыкальная... Любо-
пытно, что 20 лет назад ее по-
ругивали за романтизацию
бандитов. Ой, я вас умоляю! Уж
в наши дни их так романтизи-
руют - не сравнить с тем, что
было в этой картине режиссера
Александра Павловского. Вре-
мя все ставит на свои места. 

А премьера и празднование
юбилея в «Орионе» прошли
очень весело. Начать с того, что
исполнитель главной роли
Дмитрий Харатьян по дороге
так долго сидел в пробке, что,
когда наконец приехал, стал
повторять все сказанное пре-
дыдущими ораторами. Поняв
это, он так долго смеялся над
самим собой, что унять хохот в
зрительном зале смог только...
сам Дима. И делал это с таким,
я вам доложу, талантом! Ну
прямо как тот биндюжник, ко-
торый на экзамене по биндюж-
ной профессии, когда профес-
сора его спросили, что делать,
когда и веревкой колесо привя-
зать нельзя, потому что верев-
ки нет, сказал: «Таки плохо!»

Александр Павловский снял
позже такие популярные филь-
мы, как «Трест, который лоп-
нул», «Архимеды», «Ребенок к
ноябрю», «Светлая личность»,
«И черт с нами»... Но почему-
то, когда думаешь об этом ре-
жиссере, прежде всего прихо-
дит на ум «Зеленый фургон».
Хотя принять его целиком труд-
но. Уже тогда было ясно, что
двадцатый год был трагичен, а
композитор Максим Дунаев-
ский и поэт Наум Олев в одной
из песен к этой картине им чуть

ли не восхищались. Но песня
так хороша! И только сейчас
ощущается ее трагический под-
текст. Так же, как и другой пес-
ни из фильма: «Пошли нам
счастья, господи, после такой
зимы!» На кинопремьере эти
песни прекрасно исполнили
Максим Дунаевский, Дмитрий
Харатьян, Андрей Анкудинов.

А предыстория этого филь-
ма была не по-одесски груст-
ная. Ведь был поначалу снят
черно-белый вариант, в кото-
ром играл Юрий Тимошенко -
тот самый Тарапунька! Но сце-
нарист той версии Генрих Габай

эмигрировал, и фильм закры-
ли. Когда возникла идея снять
вариант новый, на картину при-
гласили Владимира Высоцкого.
Он согласился и даже написал
две песни. Но по разным при-
чинам сниматься не смог. Ну
такая темная аура окружала за-
мысел! Однако фильм полу-
чился, потому что в нем есть
подлинные страсти, настоящая
любовь, и понимаешь, что в
этом мире есть кого любить и
есть кого жалеть. Есть вечное.
Потому и сейчас смотрится.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Нет смысла вдаваться в сюжет комедии Островского
«Правда - хорошо, а счастье лучше». Однако, глядя на
сцену, понимаешь: постановщик спектакля Сергей

Женовач не замыкается на уже «пропетом» сюжете. Второй
раз он выступает в Малом как постановщик (перед этим бы-
ло «Горе от ума») и представляет зрителю свое прочтение
одной из «философских» пьес великого драматурга.

Сразу надо сказать, что Женовач тяготеет к лубку и спек-
таклю музыкальному, непременно веселому, ироничному.
Режиссер деликатно, бережно и даже с некоей рискованной
вкрадчивостью дает понять, что нынешняя его задача - по-
ставить спектакль о любви, которая редко с таким мягким
обаянием и при этом весьма уверенно прочерчивается у Ос-
тровского.

Художник А. Боровский вместе с режиссером тщательно
продумал цветовую гамму спектакля, где яркими пятнами -
только розово-желтая луна и зеленые яблоки, засыпающие
весь двор крепкого купеческого дома. Здесь живет и власт-
вует купчиха Мавра Тарасовна Барабошова (Е. Глушенко) с
вдовым сыном Амосом (В. Низовой), внучкой Поликсеной
(И. Леонова) и нянькой Фелицатой (Л. Полякова). И у каж-
дого - своя мечта и своя беда. Мавра тоскует от одиночест-
ва, а потому временами становится чуть ли не зверем. Сын
думает только о денежной игре... И вдруг так случается, что
все действие сводится к поискам и торжеству любви - это у
Женовача особенно выделено. Скучная серая жизнь не-
жданно-негаданно становится совсем иной. И сильнее все-
го эта любовь звучит даже не у молодых героев (они доста-
точно традиционны), а у «стариков», когда во дворе у Мав-
ры появляется нанятый в сторожа унтер Сила Ерофеевич
Грознов (В. Бочкарев) - безусловно, самая сильная и яркая
роль во всем спектакле. Грознов и Мавра - возрождение
любви, Поликсена и Платон (Г. Подгородинский) - расцвет
любви, Фелицата - горькое воспоминание о минувшей люб-
ви... И, что ни говори, правда - ощутимая, земная - это в са-
мом деле хорошо, а счастье - пусть и эфемерное - лучше.
До этого понимания доходят все без исключения герои ко-
медии, даже ворюга-садовник, которого с блеском играет
А. Клюквин. Впрочем, с блеском играют все, и в этом преж-
де всего заслуга умной, изобретательной и юморной режис-
суры С. Женовача, не просто создавшего хороший лириче-
ский спектакль, но и сумевшего изящно и чутко подчерк-
нуть романтичность комедии, равно как и романтичность
чувств ее героев.

Наталья ЛАГИНА

Фильм «Счастливого
пути», показанный на
прошедшем в Москве
фестивале «Француз-
ское кино сегодня»,
снят Жан-Полем Рапно.
Это история о предво-
енной Франции и пер-
вых днях ее оккупации.
Корреспонденту «МС»
удалось встретиться с
режиссером - в сред-
нем поколении фран-
цузских кинематогра-
фистов одним из са-
мых талантливых.

-Господин Рапно, в чем вы
видите смысл своей ра-
боты?

- Я не теоретик, не аналитик, не фи-
лософ, и мне трудно однозначно сфор-
мулировать, чего я хочу от моих филь-
мов и от самого себя. Я просто ставлю
себя на место зрителя. Думаю о том, что
ему понравится, стараюсь представить
себе, что ему откроется. Я как личность
в чем-то меняюсь, когда работаю над
картиной. К каждой готовлюсь долго,
нередко приступаю к новой через не-
сколько лет после завершения преды-
дущей. За это время многое бывает про-
жито, я в чем-то становлюсь другим, как
и зрители. Если они находят в моем но-
вом фильме то, что им близко, это меня
радует.

- А вот министр, которого в фильме
«Счастливого пути» сыграл Жерар Де-
пардье, - обаятельный подлец, который
становится предателем Франции, - ре-
альное лицо или собирательный образ?

- Это образ, воплощающий настрое-
ния французской правящей элиты в
первые дни оккупации. Накануне войны
эти политики казались решительными,
отвечающими за свои поступки, а в экс-
тремальных условиях обнаружилась их
слабость: эгоизм, трусость и, как след-
ствие, склонность к постыдным компро-
миссам. Не только тогда у власти оказы-

вались именно такие люди. Да и не
только среди политиков они встречают-
ся. Депардье очень хорошо показал та-
кого человека.

- У нас в России любят фильмы о
французском Сопротивлении, но многие
думали, что вряд ли можно сказать что-
то новое о тех страницах истории. Даже
фильмы о Великой Отечественной вой-
не советского народа порой вызывают
у зрителей скептическую реакцию: ну
сколько можно! А как французские зри-
тели восприняли ваш фильм?

- Мне кажется, они поняли, что мой
фильм не только о Сопротивлении.
Обычно наши кинематографисты обра-
щались к теме Второй мировой войны,
показывая людей, уже сделавших свой
выбор, на чьей стороне им быть. А я по-
казал период, когда еще ничего не ре-
шено, когда не все понимают, что про-
исходит, кто прав, кто виноват. Пробле-
ма выбора вечна, но в те дни она была
особенно острой. И мне надо было в те-
чение экранного времени угадать, что
же главное в характере персонажей, и,
отталкиваясь от этого, четко наметить
их дальнейшую судьбу. В среде молоде-
жи я видел сдержанное отношение к
этому фильму, но оно свойственно лю-
дям, которые вообще не задумываются
о том, что такое героизм, патриотизм,
не столкнулись с проблемой нравствен-
ного выбора... Фильм вряд ли победит
их нравственную незрелость. Ее побе-
дят время, жизненный опыт.

- Для проявления человеческой сути
необходимы экстремальные обстоя-
тельства? Вот в вашем фильме: не при-
шлось бы спасать страну, людей, чело-
вечество - негодяй так и казался бы хо-
рошим человеком...

- Даже в каких-то вроде бы незначи-
тельных, случайно создавшихся ситуа-
циях приходится делать нравственный
выбор. Вы, наверно, заметили, что в по-

ступках моих героев многое определяет
любовь к женщине. Это вечно, обычно,
нормально. Но и тут важен выбор. Прав-
да, в любви выбор порой иррационален,
как и сама любовь, но он многое прояс-
няет в человеческой сути. Да и любов-
ная история на войне порой экстремаль-
на. Однако не только на войне мы порой
совершаем поступки, полагаясь на волю
интуиции. И как часто интуиция зависит
от нравственного стержня человека...

- В этом фильме Депардье такой
стройный, подтянутый. А ведь в послед-
нее время он представал на экране
мужчиной весьма солидных габаритов...

- Когда я его приглашал на роль, то
предупредил, что придется похудеть. Но
он сказал, что будет очень рад работать
со мной и согласен пойти на жертвы.
Некоторые режиссеры мирятся с тем,
что в их фильмах он будет в теле, и Же-
рар то расслабляется и набирает кило-
граммы, то напрягается и избавляется
от них. Он признался мне, что если сло-
жить набранные и потерянные им кило-
граммы, в сумме их окажется 200. Это
меня весьма огорчает и беспокоит: я
глубоко уважаю и люблю этого челове-
ка, а такие перепады вредны для здоро-
вья, это большая нагрузка на сердце.
Тем более что Жерар недавно перенес
операцию.

- Что приносит вам вдохновение?
- Меня вдохновляют книги, встречи,

случайные происшествия и путешест-
вия. Но не всегда вдохновение приводит
к результатам в работе. В 76-м году я
был в Советском Союзе. Меня потряс
город Баку: такая архитектура, такая ис-
тория!.. Решил: что-то надо написать,
что-то снять. Но ничего не родилось, не
сложилось... В первые дни, помню, нам
закатили банкет. На нем присутствовали
сотни людей. Одни мужчины! С больши-
ми усами. В нашей делегации были две
актрисы. Они испугались. Тем более что

перед этим банкетом сопровождающий
нас спросил: «Женщины идут на
ужин?» Это была такая непередаваемая
советско-мусульманская атмосфера! 

А как-то раз в Бразилии из города
Сан-Паулу мы поехали к морю. Я по-
смотрел в бинокль, увидел далекий
вдающийся в море мыс и подумал: ка-
кой мог бы получиться замечательный
кадр! И это стало отправной точкой сю-
жета о молодой женщине... Так родил-
ся фильм «Дикарь», а молодую жен-
щину сыграла Катрин Денев. А вообще-
то не пытайтесь найти рецепты вдохно-
вения. Достаточно просто ходить с от-
крытыми глазами.

- А Москва у вас не вызвала вдохно-
вения?

- Теперь это просто как другая плане-
та! Красивый современный город и для
каждого художника - богатейший источ-
ник вдохновения. Но фильм о Москве
должен делать русский режиссер.

- Есть ли у вас любимый фильм? Лю-
бимая книга?

- Как только я посмотрел «Гражданин
Кейн» Орсона Уэллса, понял, что это ве-
ликий фильм. Тогда я и понял, что про-
фессия режиссера - великая профес-
сия. Ну а книга... «Поиски утраченного
времени» Пруста. Да, это 30 томов, но
хотя бы в 20 есть что читать!

- Фильм «Счастливого пути» выдви-
нут на соискание Оскара. Вы уже волну-
етесь или считаете, что пока рано ?

- На номинацию «Лучший иностран-
ный фильм» должно быть выдвинуто
пять кандидатов. Все они станут извест-
ными очень скоро, в конце января. Если
соперники будут сильными, меня это
только обрадует: значит, я в хорошей
компании. Но от этого и волнений боль-
ше. Однако стараюсь сохранять спокой-
ствие.

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЛЮБВИ И КЛАССИКИ 
ПОКОРНЫ

Сколько ни ставь Островского, осо-
бенно в его «доме» - в Малом теат-
ре, он всегда нов и интересен. 

Жан-Поль РАПНО:
ПО ЖИЗНИ НАДО ИДТИ 
С ОТКРЫТЫМИ ГЛАЗАМИ

«ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» 
ЕЩЕ В ПУТИ

Несмотря на то что фильм «Зеленый
фургон» полюбился зрителям 20 лет на-
зад, в кинопрокат он вышел на днях в
кинотеатре «Орион». До этого картину
можно было смотреть только по телеви-
дению. Так что в предновогодье фильм
отметил и премьеру, и юбилей.

Через 20 лет после фильма: отец (Эдуард
Марцевич) и сын (Дмитрий Харатьян).
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АКТЕРУ
СОХРАНИТЬ СЕБЯ

СЛОЖНО. АКТЕР
ДОЛЖЕН ИГРАТЬ...

Маргарита Эскина: Ольга, не могу за-
быть, как во время нашей недавней
совместной поездки в Италию ты

вошла в ресторан - и все официанты гото-
вы были снести блюда на твой столик. Кра-
сивых женщин много, но где бы ни появля-
лась ты, все внимание мгновенно сосредо-
тачивается на тебе. Ты обладаешь каким-то
особым даром привлекать к себе. Это про-
исходит и на сцене. Совершенно справед-
ливо, что сейчас в «Современнике» ты одна
из самых востребованных актрис. А какая
роль была первой в этом театре?

Ольга Дроздова: Каролла в «Крутом
маршруте». Шел 1989 год. Спектакль этот
только выпустили. А меня туда ввели в тот
момент, когда театр находился в отпуске.
Моя героиня была немкой и разговаривала
на немецком, а у меня даже текста роли на
немецком не было. Требовалось сделать
перевод, да и говорить убедительно на язы-
ке героини. Тогда я нашла педагога в Щеп-
кинском училище, которое окончила, судо-
рожно учила немецкий... Когда театр вер-
нулся из отпуска, помощь я получила спол-
на, но именно это стало и самым тяжелым
испытанием. У меня уже рябило в глазах,
потому что я не успевала выслушать все со-
веты, а только умоляюще смотрела на Гали-
ну Борисовну Волчек: «Ну что же она меня
не защитит?» Но она специально сделала
паузу, наблюдая за мной и моими реакция-
ми: как я слушаю людей, как пользуюсь их
советами... Конечно, я запуталась оконча-
тельно и уже не понимала, кого же мне иг-
рать? У всех ведь разные школы и предста-
вления. Потом вмешалась-таки Галина Бо-
рисовна и сняла все вопросы. Роль была
небольшой, но она стала для меня настоя-
щей школой мастерства.

М.Э.: Как ты оказалась в «Современ-
нике»?

О.Д.: Тем летом я показывалась во мно-
гих театрах, но совершенно не рассчитыва-
ла на успех. Везде требовались молодые
мужчины-герои, а я просто помогала своим
однокурсникам, готовила с ними отрывки
из спектаклей, чтобы они могли лучше про-
явить себя. Сама же я собиралась вернуть-
ся в Свердловск, где еще до поступления в
Щепкинское училище играла главную роль
в драматическом театре в спектакле «Ведь-
ма» и репетировала в ТЮЗе. Поэтому я на-
деялась, что меня после окончания учили-
ща в Свердловске ждут. И то, что вдруг ме-
ня взяли в «Современник», актерами кото-
рого я восхищалась, казалось чудом.

М.Э.: Сейчас ты знаменита, успешна...
Как все это должно быть радостно для тво-
ей мамы!

О.Д.: Мама далеко, в Находке. По телефо-
ну мы с ней разговариваем иногда по три
часа. Между нами 9 тысяч километров, но
кажется, их нет. Она у меня человек с хоро-
шим чувством юмора и тактом. Даже труд-
ные ситуации решать с ней легко, но по те-
лефону. А при встрече все усложняется. И
однажды я поняла, что мы с мамой просто
мало знакомы. Я ведь уехала из дома в 17
лет. Иногда мне приходится довольно рез-
ко ее останавливать - чтобы она не объеди-
няла меня с тем человеком, которого она
себе представляет. Однажды у нас произо-
шел очень серьезный разговор. Мне даже
пришлось перейти на назидательно-пафос-
ный тон. Я ей говорила: «Мама, я не так
идеальна, как, наверно, ты бы хотела. Но
поверь, тебе нечего стыдиться. Наоборот,
ты можешь мной гордиться. Несмотря на
этот трудный город и профессию, я не из-
менила тем высоким моральным принци-
пам, которые ты в меня вкладывала».

М.Э.: А ведь актерам сохранить себя
очень сложно. Актер должен играть. Между
тем, например, в вашем театре талантливых
и красивых женщин-актрис куда больше,
чем обычно бывает. Значит, и труднее полу-
чить новую роль. Волнения, переживания...
Как ты со всем этим справляешься?

О.Д.: Знаете, когда меня не оказывается в
новом спектакле, я утешаюсь работой, ко-
торая есть. И уж тем более я не интригую за
роли. Борьба за участие в спектакле вооб-
ще кажется мне бессмысленной, особенно
в таком - не побоюсь этого слова - монар-
хическом театре, как наш. Я рассуждаю так:
если Галина Борисовна считает нужным ме-
ня занять, значит, так тому и быть. Я абсо-
лютно ей доверяю. Были ситуации, когда я
колебалась, но все-таки шла за ней и в ре-
зультате выигрывала. Правильность ее ре-
шений подтверждают все 15 сезонов моей
работы в «Современнике».

М.Э.: Ты конформист?
О.Д.: Если это никому не мешает и бере-

жет мои нервы - пусть я буду соглашатель.
Хотя напряженные отношения из рабочего
состояния меня не выбьют. И с ролью ско-
рее всего я справлюсь. Мне просто не нуж-
ны такие отношения, а нужно, чтобы вокруг
было море любви, которая бы исходила и
от меня тоже.

М.Э.: Не могу не спросить тебя о Диме
(Дмитрий Певцов, муж Дроздовой. - Н.К.).
Мне очень интересно, какой он человек. В

свое время его привел в Театр на Таганке
сам Эфрос, чему я очень удивилась. Ведь
обычно Анатолий Васильевич выискивал
в актерах нечто неактерское. Таким был
недавно от нас ушедший Николай Волков
- какой-то домашний, неспешный... И
вдруг в театре появляется Дима, молодой,
красивый, накачанный... Эфрос сразу
ввел его на роль Васьки Пепла, которую
играл Золотухин.

О.Д.: Эфрос увидел за потрясающей
внешней формой то, что вижу я и другие
люди, которые близко знают Диму, - смеш-
ного, немного нелепого и очень талантли-
вого ребенка. Его выдают глаза.

М.Э.: Но он себя, настоящего, глубоко
прячет. Он ведь очень сдержан.

О.Д.: Знаете, когда мы вместе смотрим
какой-нибудь спектакль, свои впечатления
я выкладываю иногда уже по ходу просмо-
тра. А Димка долго может молчать. Но ко-
гда скажет - это будет самое главное. Он
так и людей оценивает. Я, например, могу
разбиться на частности и даже шарахаться
от человека из-за не совсем красивого по-
ступка. А Дима и тогда всю ситуацию будет
продолжать видеть в целом. Мелкие про-
явления человеческой натуры он считает
несущественными. Несколько раз в нашу
компанию он возвращал людей, от кото-
рых все отворачивались. А он говорил с ни-
ми, стараясь понять все ту же суть проис-
шедшего.

М.Э.: А ваши друзья - люди театральные?
О.Д.: Самые разные. Но театральные, к

сожалению, последнее время отдаляются.
Когда я пришла в театр, подруг у меня бы-
ло куда больше, чем сейчас. Конечно, рань-
ше я не была так известна, не имела столь-
ко ролей... Но перемены ничуть меня не из-
менили. Мне по-прежнему после репети-
ции или премьеры хочется рассказать все-
му свету, как все здорово... А в ответ - сте-
на. Иногда проще вбежать в кабинет Гали-
ны Борисовны и поделиться своими ощу-
щениями. Многие удивляются, как это я
так свободно с ней общаюсь. Но она сама -
тот человек, который готов на любой раз-
говор. Я стараюсь прибегать к ней с чем-то
хорошим. Негативного ей и так хватает. И
естественно, в работе всегда помню о су-
бординации.

М.Э.: На дне рождении Игоря Кваши был
прекрасный капустник. Меня поразила ра-
дость, с которой ты кинулась в это веселое
дело. Ну, думаю, молодец Ольга...

О.Д.: Мне потом многие говорили: моя
героиня пела с таким остервенением, что
от нее не могли оторваться. Она у меня бы-
ла с темными усиками, с халой на голове...
Я хорошо продумала ее судьбу, решила,

что хор для нее - это все. Я хотела прочув-
ствовать этот персонаж. Ведь в театре та-
кую роль мне не дадут. Во всяком случае,
пока... Вот и похулиганила немного над со-
бой. Вообще я считаю, что актер должен
стараться работать так, чтобы его и в даль-
нем углу сцены заметили. Я верю в леген-
ду, что Панфилов увидел Чурикову в мас-
совке в Малом театре.

М.Э.: А что значит «Современник» для
тебя?

О.Д.: Все, как известно, познается в срав-
нении. Но я настолько нахожусь внутри те-
атра, что даже не оглядываюсь по сторо-
нам. Я ведь ни в каких других московских
театрах не работала. По сути я воспитыва-
лась в «Современнике», и не только как ак-

триса. Этот театр учит тому, как всегда ос-
таваться человеком, хотя порой мы оказы-
ваемся в нечеловеческих условиях. Все те-
атры прекрасны, а в какие-то моменты
ужасны. И «Современник» здесь не исклю-
чение. Но куда важнее в нем то, что он ак-
теров не выжимает, как лимон, чтобы по-
том выбросить. Этот театр умеет сохранять
их личность. У нас даже не увольняют акте-
ров. Некоторые уходят, но по собственному
желанию. И чаще не потому, что они плохие
артисты. Просто эти люди по причинам ка-
кой-то внутренней несовместимости не
приживаются в театре.

М.Э.: Но ведь «Современник» не случай-
но отличается стабильным коллективом. Я
думаю, этого удалось достичь благодаря
тому, что Галина Борисовна Волчек сумела
создать очень закрытый театр. За это на
нее многие обижаются. Дескать, отгороди-
лась ото всех. Но тем самым она сохраня-
ет и людей.

О.Д.: Мне когда-то тоже казалось, что
своего рода оборона, которую занимает
наш театр, чрезмерна. Но потом я поняла,
что иначе легко не заметить людей, кото-
рые могут прийти в театр и разрушить его
изнутри. Это ведь обычно происходит не-
заметно, и только через время открыва-
ешь, сколько пришелец успел натворить.
Что скрывать, такие случаи в театральном
мире есть. 

Сейчас я и сама, так же, как Галина Бо-
рисовна, выстраиваю оборону вокруг на-
шей с Димой семьи. Мы стараемся ничего
не рассказывать о нашей жизни. И не по-
тому, что у нас в доме монстры водятся. А
потому, что уже не хочется читать о себе
даже хорошее.

Маргарита Эскина: Я даже сочувст-
вую актерам: ведь вы абсолютно
незащищены, любой из вас может

стать объектом самых грязных сплетен. Хо-
тя раньше актеры были, как боги. У прессы

даже намерения не просматривалось про-
никнуть в их частную жизнь. Обсуждения,
конечно, велись, кто там развелся, кто в ко-
го влюбился... Но только между людьми
одного круга. Это не выносилось на всеоб-
щее обозрение. Да и желание рассматри-
вать частную жизнь знаменитостей у той
же публики, по-моему, отсутствовало.

О.Д.: Я тоже так думаю. И неправда, что
все эти грязные выдумки о личной жизни
актеров делаются на потребу читателей. Им
это неинтересно. Я это знаю по отзывам
многих людей, с которыми общаемся и мы,
и наши с Димой родители. Дело тут не в
том, что актер должен стать неприкосно-
венной личностью. Как-то в одном издании
о моей работе опубликовали сразу два про-

тивоположных мнения. Но оба были дос-
тойны, и хотелось что-то изменить в своей
работе, двигаться дальше...

М.Э.: Какую роль ты мечтаешь сыграть в
театре?

О.Д.: Когда бродвейский режиссер Ри-
чард Корли начал ставить в нашем театре
спектакль Теннесси Уильямса «Предупреж-
дение малым кораблям», Галина Борисовна
настаивала на моем участии в качестве Вай-
олет, весьма странной женщины. Она то ли
все время пьяная, то ли сумасшедшая... Но
Корли, увидев меня на первой репетиции,
был страшно возмущен. Он сказал: «Зачем
мне привели красавицу?» Тут возмутилась
Галина Борисовна: «А кто сказал, что она
красавица?» Мне же услышать эти ее сло-
ва было очень приятно. Значит, в этом теа-
тре я все-таки существую не только как де-
коративное растение. Мне бы хотелось,
чтобы и мои новые роли были меньше свя-
заны с внешними данными.

М.Э.: А что, кроме творчества, может еще
занять тебя?

О.Д.: Я сама пытаюсь ответить на этот во-
прос. Все эти годы я была очень занята и в
театре, и в кино. Мне это вполне по силам.
Я могу работать и 12 часов, и больше. Но
наступил момент, когда я вдруг поняла, что
мне еще чего-то не хватает. Но опять же -
не в смысле свободного времяпровожде-
ния, а в значении творчества. Образовалась
какая-то внутренняя пустота, значит, и до-
говариваться надо внутри себя. Хобби или
собачки тут не помогут.

М.Э.: Возможно, это просто возраст? Все
мы переходим через какие-то временные
барьеры, которые ставят перед нами новые
вопросы.

О.Д.: Марта Месарош недавно сказала
мне: «У тебя наконец-то произошло соеди-
нение внешнего и внутреннего состояния.
Тебе сейчас надо играть и играть». А я ду-
маю, что этот период или уже прошел и я в

чем-то опоздала, или еще впереди. Иногда
мне в кино предлагают роль мам, а при
встрече говорят: ты еще слишком молода.
Хотя, казалось бы, при соответствующем
гриме можно играть даже бабушку.

М.Э.: Надо найти именно свой возраст. А
для тебя это особенно сложно, потому что
ты очень молодо выглядишь.

О.Д.: Тем не менее определенный воз-
растной переход у меня уже состоялся. Во
всяком случае, внешне. Я сыграла в «Трех
сестрах» старшую - Ольгу. Хотя, когда иг-
рала Машу (которую тоже продолжаю иг-
рать), то думала: это, что называется, мое.
Она, скажем, импульсивная, и я тоже
взрывная. И вдруг, начав репетировать
Ольгу, я обнаруживаю, что во мне больше
от нее. В нашей семье, например, не моя
мама, личность очень мощная, а именно я
стала тем человеком, который решает ос-
новные проблемы. Так и Ольга: она не уча-
ствует во внешнем треморе событий, она -
стержень. И когда возникают какие-то
сложные ситуации, сестры обращаются
именно к ней. Потому что там, где она, спо-
койно. Потому что она стоит на ногах. Я да-
же сама искала в ней те черты, где она раз-
рушается или хотя бы начинает немного
покачиваться, и не нашла.

Маргарита Эскина: По-настоящему
известной ты стала благодаря ки-
но. Но ты почему-то о нем ничего

не говоришь...
О.Д.: Я просто не могу понять, что сейчас

происходит в кинематографе. Смотрю
фильмы и начинаю их просто путать. Такое
чувство, что все снимал один и тот же ре-
жиссер, оператор... Последнее время я да-
же не соглашаюсь сниматься в сериалах.
Мне кажется, что точно такой фильм уже
идет по телевизору. Артисты в кино вроде
все делают правильно, но лица, глазки, губ-
ки, даже походка - все в каком-то стандар-
те. Это относится не только к сериалам.
Разве телепередачи не сделаны под один
шаблон? Словно существует фабрика по
производству искусства и культуры, а заод-
но и людей. Чего стоит одно название про-
грамм «Фабрика звезд» и «Народный ар-
тист»! Оказывается, и звездой может стать
каждый, а то, что к званию народный ар-
тист люди приходят с огромным багажом,
уже неважно. Но я ни в коей мере не осуж-
даю артистов за их участие в тех же сериа-
лах. Им надо работать, надо выживать... А в
театре особенно не заработаешь.

М.Э.: Но ведь о себе и своих перспекти-
вах ты не можешь не думать?

О.Д.: Как говорится, будем решать про-
блемы по мере их поступления. Сейчас
меня спасает театр. Он дает мне то, что
мне необходимо: играть. И вообще я люб-
лю работать дома. То есть в театре. Мне
там если и не всегда спокойно, то я знаю
моменты, где не спокойно. А в антрепризе
все будет очень комфортно, но до премье-
ры... Да, надо сниматься в кино. Иначе за-
буду, что такое камера. Переговоры с од-
ним телережиссером длились у меня поч-
ти год. Он был настойчив. Но сценарий
оказался настолько ужасен, что я не мог-
ла переступить через себя. Хотя и деньги
большие предлагали, и оператор голли-
вудский, и продюсер голливудский... Ну
не будут узнавать меня в Голливуде... Ну и
ничего. Переживу!

М.Э.: Возможно, я тебя, Ольга, и люблю
за то, что ты умеешь не разбрасываться.
Наверно, потому что ты из Находки...

О.Д.: Это у меня от мамы. Многие вещи
для нее до сих пор остаются неловкими и
стыдными. Сейчас никаких моральных гра-
ниц нет. Наоборот, их отсутствие возводит-
ся в достоинство. Недавно я прочитала у
Достоевского в «Бесах» гениальную фразу:
«Мне невыгодно быть счастливым, потому
что я немедленно лезу прощать врагов сво-
их». Но я рада, что мне хочется жить иначе.
Хочется не скрывать щенячьих восторгов,
если что-то нравится. Хочется всех обнять,
простить, понять...

Когда-то давно Иосиф Райхельгауз, при-
сутствующий на моем показе в «Современ-
нике» (он тогда работал в нашем театре),
сказал мне: «Зачем ты выплескиваешь все
свои положительные эмоции? Зачем рас-
сказываешь всем и все? Надо быть закры-
той. Посмотри на Марину Неелову. Она ни-
когда не сидит в буфете после спектакля, а
сразу уходит. Она - загадка. А мы про тебя
знаем все - где была, с кем общаешься...» Я
тогда подумала, что надо изменить себя,
стать более сдержанной. Хватило меня дня
на три. Марину Неелову, которая была и
есть мой кумир, я копировала несколько
дольше. Но потом, к счастью, поняла, что
могу быть лишь жалкой пародией на Нее-
лову или кого-то еще. А надо быть собой.
Только этим я могу быть интересна. Точно
так же и выбирать надо то, что твое. И про-
живать свою жизнь. Мне кажется, мою вну-
треннюю Находку огромный Город еще не
растерзал.

Записала
Наталья КУЗИНА

Новый год - и новые удивительные люди в гостях у постоянной ведущей на-
шей рубрики «Мастер у Маргариты» директора Центрального дома актера
Маргариты ЭСКИНОЙ. Сегодня это одна из самых востребованных лично-
стей нашего театра и кино и просто очень красивая женщина - заслужен-
ная артистка России, актриса театра «Современник» Ольга ДРОЗДОВА.

Мастер - у Маргариты

КОГДА АКТЕРЫ 
УЖЕ НЕ БОГИ...
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-Ирина, скажите, сколько в
вашей прекрасной форме
от природы, а сколько - от

труда?
- Процентов тридцать - это при-

рода, остальное - работа: трена-
жерный зал, бассейн, сауна... В
свое время я серьезно занималась
художественной гимнастикой, а ко-
гда бросила ее, появились пробле-
мы с весом.

- Что-то не верится! Сейчас-то у
вас сорок второй размер. Можно
выходить на подиум. Диетами себя
изводите?

- Просто у меня определенный
образ жизни: привычка к самокон-
тролю. Уже много лет, как я разлю-
била, к примеру, сладкое, десерты,
шоколад. Но в охотку могу съесть и
пирожное.

Кстати, люблю итальянские спа-
гетти. В Италии от них не поправля-
ются, поскольку макароны делают
из проросших зерен пшеницы. Ко-
нечно, если спагетти приготовлены с
мясным сливочным соусом, то лиш-
ние килограммы гарантированы. А
вот макароны на оливковом масле
можно себе позволить. Обожаю
японскую и китайскую кухню. Пото-
му что там слишком мало жиров.
Люблю острую индийскую кухню, от

которой мало поправляются, зато
она способствует сильному кровооб-
ращению. Во Франции безумно все
вкусно, изысканно, но кухня тяже-
лая. Правда, прекрасные натураль-
ные вина нейтрализуют жиры.

- Дома сами стоите у плиты?
- Этим занимается домработница.

В основном она варит легкие веге-
тарианские супы без жира и масла.
Лук не обжаривается, а проварива-
ется. А сын любит тонкие пресные
блинчики с капустой. Нет-нет и я к
ним прикладываюсь. Важно не то,
что ты ешь, а сколько ешь. Когда-то
я тяжело болела. Пришлось изучить
различные системы питания, чистки
организма, голодания. Рекомендую
всем коктейль - сок свежего огурца
и лимона. Это и тоник, и витамины.
Он хорошо пьется в жару.

- Уход за собой занимает у вас
много времени?

- Главное все-таки - жить в ком-
форте с собой. Я, например, не жи-
ву исключительно на свежих огур-
цах, чтобы потом с вожделением
смотреть на кусочек хлеба. Я много
работаю, а сцена - это колоссаль-
ный сжигатель энергии.

- Что помогает вам выдержи-
вать безумное напряжение творче-
ской жизни?

- Расслабляюсь в кругу семьи. У
меня прекрасный дом, сын, пять
китайских собачек - голенькие, без
шерсти. Говорят, это лучший в Мо-
скве подбор «китаек». Выручает и
чувство юмора. И закалка солдата.
Я не изнеженная артисточка, кото-
рую выносят на руках из автомоби-
ля в окружении охраны. Я волевой
человек. Моя работа - это мой уро-
вень жизни.

- По гороскопу вы Рыба. Дамы,
родившиеся под этим знаком, осо-
бенно женственны, чувствительны,
склонны к мистике.

- Я типичная Рыба. Иногда плыву
по течению, но очень тонко чувст-
вую, когда нужно залечь на дно.
Лежу и смотрю, как камбала, од-
ним глазом, когда пора всплывать,
чтобы плыть против волн. Не бо-
юсь пропаданий на телеэкране. Я
все время в работе - концерты, за-
писи в студии, бизнес... И если я
сегодня перестану петь, то не умру
от горя. У меня много занятий, ко-
торые мне интересны.

- Наверное, вы могли бы стать и
прекрасным дизайнером. Ваши ту-
алеты, аксессуары, прически - это
притча во языцех.

- Да, я дружу со многими рус-
скими дизайнерами. Они велико-
лепны. Очень люблю модели
Ольги Моисеенко, Лидии Сосе-
лия. Обидно, что этих невероятно
талантливых женщин мало кто
знает. За последние пять-шесть
лет в нашем модельном бизнесе
произошел просто взрыв. Что
творят наши дизайнеры, это не-
вероятно.

- У вас, наверное, коллекция ве-
черних туалетов, как у Екатерины
Великой? 

- Мои костюмы побывали уже на
двух выставках. Совершенно уни-
кален ансамбль (платье, сумочка и
туфли) из кожицы карпов, сшитый
известной художницей по коже
Ириной Селицкой. Трудно пове-
рить, что возможно создать такую
красоту из рыбьих шкурок.

- Как вам удается всегда выгля-
деть и элегантной, и эротичной?

- Можно выставить напоказ
грудь или ноги и выглядеть вуль-
гарной. А можно прийти в закры-
том спортивном костюме и излу-
чать флюиды. Важно, как человек
сидит, держит сигарету или чашку.
Как сияют его глаза. Сексуальность
- это прежде всего внутреннее со-
стояние.

- Кто делает вам макияж для
выступлений?

- Конечно, сама. Если мне пред-
стоит надеть какое-то безумное ве-
чернее платье, то у меня черное,
немножко опущенное веко, темные
коричневые губы, бледное лицо
без румян. В такой декадантский
образ легко вписывается, напри-
мер, мундштук с сигаретой. Стиль
макияжа и прически обычно дикту-
ет костюм. К платью из карпов, на-
пример, вряд ли подойдет сума-
сшедший бедлам на голове.

- Есть ли у вас девиз, которого
придерживаетесь в жизни?

- Не идти ни к какой цели, ни-
чего не добиваться, а просто на-
слаждаться процессом. Я никогда
не добивалась, чтобы стать звез-
дой. Терпеть не могу это слово.
Звезды на небе, а мы на земле.
Хотя моим именем назвали ка-
кую-то звезду, выдали сертифи-
кат. Но моя цель в жизни - делать
то, что мне нравится.
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СТАРОСТЬ НЕЛЬЗЯ
ОТМЕНИТЬ. ОДНАКО
ЕЕ НАСТУПЛЕНИЕ
МОЖНО ЗАМЕДЛИТЬ

будем здоровы!
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Старость, как говорится, не радость. Хотя на
Западе многие пожилые люди вполне ком-
фортно чувствуют себя и в этот период жиз-

ни. Там много прекрасно обустроенных домов для
престарелых, где пожилые люди ведут полноцен-
ную жизнь, не чувствуя себя обузой для родствен-
ников и обслуживающего персонала. У нас так по-
ка не получается.

Даже в Москве десять процентов пожилых лю-
дей из-за своего физического и психологического
состояния не покидают пределы квартиры. Два
процента прикованы к постели. Для многих, если
не для большинства, пожилых характерно чувство
острого одиночества. Врачи-геронтологи пытаются
облегчить их положение. Они активно сотруднича-
ют с центрами социальной помощи. Эта программа
только начата. Тем не менее кое-что уже делается.

В Институте геронтологии у пожилых людей и
долгожителей прежде всего выявляют изменения в
иммунной системе. Ведь она как бы дирижер рабо-
ты всех органов. С возрастом иммунная система
слабеет, уменьшается число клеток, способных
распознавать вторжения микробов и других врагов,
а следовательно, организм все менее способен бо-
роться с болезнью. Человек становится беззащит-
нее для инфекций. Выявляются и изменения желу-
дочно-кишечного тракта: микрофлоры, функций,
моторики.

Изучение всех этих аспектов позволяет создать
своего рода генетический паспорт человека, что, по
мнению специалистов, очень важно.

Многое в организме можно поправить при жела-
нии и воле и самого пациента. И главное лекарство,
как говорили еще самые древние медики, - движе-
ние. Дозированные нагрузки, ходьба, физкульту-
ра... Некоторые пациентки института говорят: «У
меня столько работы по дому, что физкультура мне
уже не нужна». На самом деле монотонное движе-
ние не позволяет включать в работу все мышцы.
Чем больше самых разных движений, тем быстрее

циркулирует кровь, снабжает кислородом все тка-
ни, забирая и выводя шлаки, тем здоровее и моло-
же организм.

Ученые уже немало знают о причинах, вызываю-
щих старение. Заметьте, например, что те, кто зани-
мается тяжелым физическим трудом, выглядят го-
раздо старше и хуже своих сверстников из сферы
искусства или бизнеса. Ведь нагрузки должны быть
дозированными, иначе организм быстро изнашива-
ется. Те, кто постоянно работает на улице, тоже бы-
стро стареют, потому что подвергаются резкой
смене температур, солнечному облучению. А заго-
рающие дозированно на хороших курортах пре-
красно выглядят. Ведь такой загар идет только на
пользу. Старит и чрезмерное употребление жиров,
мяса, алкоголя, курение. Но кто не знает, как это
непросто - лишать себя, любимого, многих удо-
вольствий.

Оказывается, все препараты для похудения осно-
ваны на том, чтобы увеличивать энергетику. Это
приводит к поражению щитовидной железы. Все в
организме очень тонко взаимосвязано. Даже вита-
мины - своеобразные лекарства и лучше их прини-
мать под контролем врача.

После сорока лет, особенно у женщин, пере-
стройка гормонального фона влечет за собой сни-
жение мышечной массы и нарастание жировой тка-
ни. Поэтому необходимо увеличение физических
нагрузок, больше заниматься гимнастикой, посе-
щать бассейн. Омолаживающие операции тоже ни-
чего не дадут, если не изменить образ жизни.

Старость нельзя отменить. Однако ее наступле-
ние можно замедлить. Но даже когда она придет,
сделать этот период жизни насыщенным и полно-
ценным нам по силам. Именно это стараются доне-
сти до общества сотрудники Института геронтоло-
гии. Не только врачи, но прежде всего мы сами
должны заниматься своим здоровьем. Это - культу-
ра, которую нужно воспитывать с детства, культура
контроля над своей жизнедеятельностью.

Если повзрослеть хочется быст-
рее, то трудно встретить челове-
ка, который бы не мечтал не ста-
реть. Но не спешите бежать к
пластическому хирургу. Хотя
эликсира молодости так пока и
не нашли, на наше счастье су-
ществуют естественные методы
омоложения: спорт, диета, ус-
тойчивость к стрессам. Есть и
другие специфические рецепты
молодости. Сегодня мы расска-
жем о них.

В Москве к сегодняшнему дню зарегистрировано больше
тысячи долгожителей, то есть людей, которым больше девя-
носта лет. Все они наблюдаются Всероссийским институтом
геронтологии. Здесь можно поучиться тому, как продлить мо-
лодость и стать долгожителем.

ВЫПИЛ ТАБЛЕТКУ - ПОМОЛОДЕЛ?
И НЕ МЕЧТАЙТЕ!

Ирина ПОНАРОВСКАЯ:

ПО ЖИЗНИ Я СОЛДАТ,
А НЕ ИЗНЕЖЕННАЯ АРТИСТОЧКА...
Так говорит о себе Ирина Понаровская, кото-
рая по праву считается одной из самых стиль-
ных певиц на нашей эстраде. Она то суперэле-
гантна, то фантастически экстравагантна. Мно-
гие люди всерьез считают, что Понаровская об-
ладает секретом молодости. Мы решили узнать
это от нее самой. Наш корреспондент перехва-
тила актрису по пути в спортивный клуб...

Установить, когда люди научи-
лись выделять эфирные мас-
ла из растений, невозможно.

В санскритских рукописях найдены
сведения о розовом и аирном мас-
лах. Из древних персидских и еги-
петских источников известно, что
способы перегонки и выделения
ароматических веществ из расте-
ний были известны за несколько
тысячелетий до нашей эры.

Рассказать об ароматерапии,
эфирных маслах и их свойствах
мы попросили доктора альтерна-
тивной медицины Владимира Ми-
ронова: 

- Эфирные масла замедляют
процесс старения, потому что яв-
ляются мощными антиоксиданта-
ми и укрепляют мембраны клеток.

В последнее время очень попу-
лярной стала ароматерапия. Она
расширяет адаптационные воз-
можности человеческого организ-
ма, повышает его устойчивость
при воздействии неблагоприятных
факторов внешней среды. Многие
масла эффективно воздействуют
на эндокринную систему, что важ-
но для женщин, переживающих
кризис возраста.

Существует немало способов
применения эфирных масел: инга-
ляции, ванны, компрессы, масса-
жи, ароматизация воздуха в поме-
щениях, ароматические свечи. Не-
которыми эфирными маслами

можно пользоваться самостоя-
тельно, чтобы поддерживать свой
организм в тонусе для профилак-
тики старения, ухода за кожей. Но
надо хорошо знать их свойства.
Например, кориандровое масло
улучшает работу желудка, память.
Внутрь можно употреблять как
эфирное масло, так и вытяжку из
семян. (Столовую ложку семян за-
лить стаканом воды, довести до
кипения и настаивать десять ми-
нут. Принимать по стакану после
каждого приема пищи.)

Лавандовое масло - хороший
антисептик, противоядие при уку-
сах змей и насекомых.

В традиционной медицине ши-
роко используются различные от-
вары и настои из листьев лавра.
Они полезны при нарушении обме-
на веществ, отложении солей.

Лимонное эфирное масло обла-
дает бактерицидным, жаропони-
жающим, противоцинготным дей-
ствием. Замечено, что это масло
повышает работоспособность про-
граммистов и существенно сокра-
щает число их ошибок.

Основное действующее вещест-
во мятного эфирного масла - мен-
тол, который является хорошим
антисептиком и анальгетиком, то-
низирует и стимулирует нервную
систему. Мятный отвар, как прави-
ло, входит в состав омолаживаю-
щих ванн.

Розовое эфирное масло также
входит в состав таких ванн и явля-
ется идеальным средством для
ухода за кожей.

РЕЦЕПТ ОМОЛАЖИВАЮЩЕЙ
ВАННЫ

В теплую воду добавляются мят-
ное и розовое эфирные масла,
которые предварительно смеши-
ваются с эмульгаторами: мор-
ской или поваренной солью, пе-
ной для ванн, медом, молочной
сывороткой, отрубями. Это поз-
воляет эфирным маслам быст-
рее смешиваться с водой. Время
процедуры можно постепенно
увеличивать от пяти до тридцати
минут.

НЕСКОЛЬКО СЛОВ 
ОБ «ЭЛИКСИРАХ ЛЮБВИ»

БЕРГАМОТ усиливает эротиче-
скую пульсацию, воображение и
фантазию.

ГВОЗДИКА устраняет сосуди-
стые и спазматические реакции, а
также ожидание неудачи.

ГЕРАНЬ открывает чувствен-
ность женщины после сорока пяти
лет, окрыляет, вносит сентимен-
тальность в эротическое общение.

ЖАСМИН раскрепощает стыдли-
вые натуры, позволяет насладиться
близостью при беременности.

СОСНА дарит прилив сил и
энергии.

МУСКАТ омолаживает желания и
ощущения тех, кому за пятьдесят.

РОЗА идеально подходит для
юных стыдливых натур. Это аромат
первого знакомства и первой ночи.

ИМБИРЬ - мужское масло, уси-
ливающее потенцию.

РАДУГА АРОМАТОВ - 
МЕНЮ КРАСОТЫ
Легендарная Клеопатра сохраняла свою
молодость благодаря ваннам с различными
эфирными маслами. Ведь эфирные масла -
это не просто приятно пахнущие вещества,
а сложные биологически активные соеди-
нения с широким спектром действия.



Однако мы попытаемся
раскрыть Немова как
обычного человека. С

достоинствами и недостатка-
ми, страстями и увлечениями. 

Незадолго до Нового года
Алексей блеснул мастерст-
вом на столичном фестивале
гимнастики - Кубке Михаила
Воронина. Знаменитого атле-

та неизменно сопровождал
его не менее известный на-
ставник Евгений Григорьевич
Николко. С именем этого тре-
нера связаны все значимые
успехи Алексея на помосте.
Разумеется, Николко пре-
красно знает внутренний мир
своего ученика.

- У Лешки характер не са-
хар, он своенравен, незави-
сим в суждениях, бывает, во
многом со мной не соглаша-
ется, - с нескрываемой гордо-
стью рассказывает Евгений
Григорьевич. - Но, признать-
ся, такие ребята мне куда
больше импонируют, чем
бесхарактерные, послушные,
не имеющие собственного
мнения. 

В детстве будущий олим-
пийский чемпион, по словам
тренера, был егозой, непосе-
дой, часто дрался с ровесни-
ками. Даже ребятам постар-
ше Леша спуску не давал.
Только один способ действо-
вал на юного Немова безот-
казно.

- Говорил ему: не пущу в
зал на тренировку, если бу-
дешь безобразно себя вести,
- вспоминает Николко. - Леша
прислушивался. Гимнастику
до сих пор любит фанатично. 

Между прочим, в секцию
привела Алексея его мама.
Сыну едва исполнилось тогда
четыре года! Щуплый, сла-
бенький, казалось, никаких
спортивных задатков. Но
очень координированный
мальчишка уже в 11 лет вы-
полнил норматив мастера
спорта.

Немов, по признанию тре-
неров и друзей по сборной

России, - балагур, насмеш-
ник, любит травить анекдоты.
Они, как правило, с подтек-
стом. Характер у Алексея тот
же, что и в детстве: взрывной,
неуступчивый, с ярко выра-
женными амбициями лидера
команды. К его мнению при-
слушиваются все гимнасты,
авторитет Немова для них не-
пререкаем. В общем, даже
тренерам сборной приходит-
ся порой несладко. Но с Евге-
нием Григорьевичем Алексей
живет в целом дружно. Они
быстро прощают друг другу
мимолетные обиды - оба от-
ходчивы, незлобивы. 

- Лешке, по-моему, очень
повезло с семьей, - приот-
крывает секрет личной жизни
своего ученика Евгений Ни-
колко. - С таким, мягко гово-
ря, взрывным характером,
как у него, рядом нужна спо-
койная, уравновешенная жен-
щина. От его супруги Гали ис-
ходит неизбывная лирика, те-
плота. Кстати, Галя старше
Алексея на пять лет, может,
еще и поэтому она мудрее,
сдержаннее мужа.

А познакомились они на
подмосковной базе гимна-
стов с романтическим назва-
нием «Озеро Круглое». Нет,
Галя не спортсменка, просто
работала служащей этого
комплекса, где Алексей тре-
нировался вместе с друзьями
по сборной. Нынче у супру-
жеской четы подрастают два
сына, мальчику от первого
брака Галины уже 12 лет, с
ним у Алексея сразу сложи-
лись прекрасные отношения.
А три года назад в семье Не-
мовых родился второй сы-

нишка, как раз во время
Олимпиады в Сиднее, где Ле-
ша блеснул незаурядным ма-
стерством. Он был на седь-
мом небе от счастья. 

...Немов, по словам близ-
ких ему людей, совсем не
жадный, временами даже
щедрый парень. Леша, когда
потребовалось, без лишних
слов выделил внушительную
сумму на операцию жены од-
ного из наставников гимна-
стов. И Евгению Григорьеви-
чу, конечно, помогал. Напри-
мер, после Олимпиады в Ат-
ланте Николко, как он сам
выразился, оказался на мели.
И упрашивать Лешу дать де-
нег не пришлось, он, несмот-
ря на мировую славу, остался
нормальным, отзывчивым
человеком. 

- Не лишает себя наш чем-
пион и простых житейских ра-
достей, - говорит Евгений Ни-
колко. - В хорошей компании
может пивка выпить, водочки
махнуть, почему нет? Лешка
меру знает, правда, во время
соревнований мы как бы не-
гласно вводим сухой закон. 

К слову, не гимнастикой
одной живет Алексей Немов.
Он весьма начитанный па-
рень, скажем, о творчестве
Чейза с ним можно долго
спорить. Тренер в свое время
подарил ученику 15-томник
этого писателя. И еще обожа-
ет он на всю мощь врубить
музыку...

Вот так живет и готовится к
очередной Олимпиаде, кото-
рая состоится на сей раз в
Греции, наш неотразимый,
вполне земной олимпийский
чемпион.

Скандально знаменитый футболист Дмитрий
Сычев фигурирует в предсезонных заявках
сразу трех российских клубов. Двух столич-

ных - «Локомотива», «Спартака» и подмосковного
«Сатурна».

Между тем сам игрок пока выступает за «Олим-
пик» из Марселя. Но там он чаще протирает трусы
на скамейке запасных, нежели гоняет мяч на изум-
рудной травке местного стадиона. И, похоже, Дима
заностальгировал по России, где, собственно, он и
состоялся как футболист. 

В «Спартак» Сычев вряд ли снова попадет. Во-
первых, он ушел оттуда на волне самого громкого
за всю историю российского футбола скандала. Во-
вторых, и это самое главное, боссы «красно-белых»
по традиции слишком долго раскачиваются. Они се-
туют, видите ли, на неподъемную цену за Диму, ко-
торую заламывает руководство «Олимпика». Коро-
че говоря, спартаковские болельщики могут спать
спокойно: не видать им шустрого нападающего как
своих ушей. Не по карману он их любимому клубу... 

Дима Сычев, предположу, окажется скорее всего
не в «Сатурне» и даже не в «Локомотиве», а в ЦСКА.
Армейцы, правда, не выказывали намерений приоб-
рести бывшего спартаковца. Но многим известны их
нешуточные финансовые возможности. Думаю, они
выиграют и эту предсезонную гонку, благо перспек-
тивный игрок может заметно усилить атакующую
мощь чемпиона страны.

Кстати, ЦСКА уже купил не у кого-нибудь - у са-
мого «Локомотива»! - ключевого защитника сбор-
ной страны Игнашевича. Пожалуй, это самый гром-
кий переход межсезонья. 

21стадион для всех
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ЛЕШКА - ДУША 
КОМПАНИИ!

О четырехкратном олимпийском
чемпионе по спортивной гимнасти-
ке Алексее НЕМОВЕ уже так много
рассказано и написано, что, каза-
лось бы, и добавить к этому нечего.
И боец он бесстрашный, и лидер
сборной безусловный, и бог знает
что еще.

Главная сборная страны, ве-
домая умудренным Викто-
ром Васильевичем Тихоно-

вым, как известно, проиграла до-
машний турнир «Кубок Балти-
ки». Наша газета подробно рас-
сказала об этом соревновании,
но остались некоторые нюансы.
Мы уже отмечали, что подопеч-
ные Тихонова сыграли в целом
невыразительно, если не сказать
блекло. И третье место (из четы-
рех команд-участниц) они заня-
ли, увы, по игре. 

Характерно, что в интервью
«МС» блистательный в прошлом
форвард, олимпийский чемпион
Евгений Зимин обронил вот ка-
кие слова: «Конечно, игроки обя-
заны выполнять тренерскую ус-
тановку на матч. Но еще необхо-
дим простор для творчества, а
мне показалось, что наставники
просто запретили подопечным
импровизировать на площадке.
Без этого хоккей как таковой -
незавидное зрелище. Молодые
хоккеисты сборной не могли рас-
крыться в такой обстановке».

Может, именно в этом корень
неудач отечественного хоккея? В
том, что тренеры в погоне за ме-
далями забывают, что любая иг-

ра, тем паче такая, как хоккей, -
прежде всего зрелище а уже по-
том голы, очки, секунды? Почти
неизменно ловлю себя на том,
что соперники действуют на пло-
щадке раскованнее, веселее тех
же россиян. В технической подго-
товке чехи, а особенно шведы и
финны, отнюдь не уступают нам,
если не сказать превосходят. Вот
вам совокупность причин, по ко-
торым мы отстаем. 

Кто-то скажет: слишком про-
стое объяснение. Простите, но
давно бытует мнение: все гени-
альное - просто. Тренеры, будьте
добры, раскрепостите своих по-
допечных, и, может быть, они
заиграют совсем по-другому?
Безусловно, есть и другие, не ис-
ключаю, более глубокие причи-
ны. Нынче российским хоккеи-
стам грех жаловаться на нехват-
ку средств, сейчас хоккей в на-
шей стране - целая индустрия, в
которую вкладываются огром-
ные деньги. Расходуются ли эти
миллионы на дело или, как у нас
часто водится, разворовывают-
ся? Ведь часть денег руководите-
ли клубов просто обязаны тра-
тить на развитие инфраструкту-
ры, прежде всего на свои детско-

юношеские школы, без качест-
венного резерва отечественный
хоккей умрет. К сожалению, не
везде это понимают.

Нет понимания, нет и стабиль-
ных успехов. Вроде бы наша мо-
лодежная сборная в последние
годы захватила лидерство, ан
нет. С последнего первенства
мира, проходившего на катках
Финляндии, юные россияне вер-
нулись без медалей, заняв лишь
«почетное» пятое место. Данный
результат - отражение того, как
наплевательски относятся у нас
к детско-юношескому хоккею.
Лучшие кадры сами по себе не
объявятся, их надо растить не
один год. И не на судейство в
проигранных матчах стоит пе-
нять, а на собственную непово-
ротливость, подчас откровенное
неумение работать. Отсюда име-
ем то, что имеем.

...А недавний юный армеец Ко-
ля Жердев, образно говоря, всех
послал. И продолжает с перемен-

ным успехом выступать за клуб
НХЛ «Коламбус». Похоже, он
окончательно выбрал Дикий За-
пад и возвращаться в знамени-
тый ЦСКА не собирается. Хотя
еще недавно президент Федера-
ции хоккея РФ Александр Стеб-
лин заверял нас в обратном.
Мол, заокеанские боссы чуть ли
не гарантировали ему уладить
конфликт, на деле все иначе. Там
в очередной раз посмеялись над
нашими незадачливыми хоккей-
ными чиновниками.

Ясно: две по сути совершенно
разные хоккейные цивилизации
никогда в подобных случаях не
поймут друг друга. В той же
НХЛ признают только культ кон-
тракта. Разумеется, не типово-
го, как у нас. Там заводятся ин-
дивидуальные «бумажки», по-
рой аж на 100 или даже на 200
страниц. Все прописано до ме-
лочей, вплоть до отправления
нужды по часам и минутам. По-
пробуй здесь поборись... 

Увы, предновогодние и уже новогодние поедин-
ки на хоккейных аренах принесли российским
болельщикам одни разочарования. На всех
уровнях - сборных, клубов - наши мастера неиз-
менно терпели неудачи. Неужели и дальше по-
клонников любимой народом игры ждет черная
полоса? Попробуем разобраться.

А КОЛЯ ЖЕРДЕВ 
ВСЕХ ПОСЛАЛ...

СЧАСТЬЕ БЫЛО 
ТАК БЛИЗКО!
Баскетболисты столичного «Динамо» явно смазали

концовку встречи с извечным соперником - ЦСКА,
который до матча с «бело-голубыми» ни разу не

проиграл.
Казалось, армейцы, как никогда, были близки к пер-

вому поражению в чемпионате. Соперники творили чу-
деса на площадке, буквально забросав корзину ЦСКА
трехочковыми бросками. Особенно здорово действовал
боснийский легионер динамовцев Мршич, в дебюте иг-
ры несколько раз поразивший цель с дальних позиций.
Армейские гулливеры судя по всему оказались не гото-
вы к такой строптивости и пребывали в легком шоке.
Первую десятиминутку ЦСКА уступил с неприличной
для себя разницей в очках - 22:32. 

Увы, «бело-голубым» в дальнейшем не хватило
класса и хладнокровия. Босниец Мршич, как говорят в
подобных случаях, «поплыл», и на первые роли в мат-
че вышел американский легионер в составе армейцев
Холден, эффектно расстрелявший кольцо динамовцев.
ЦСКА успел сократить разрыв до минимума - 47:49. 

Тем не менее в третьей четверти хозяева площадки -
динамовцы отнюдь не намеревались отдавать инициа-
тиву соперникам. Они лишь позволили армейцам при-
близиться вплотную в счете, затем снова уходили в от-
рыв. 71:65 в пользу «Динамо» - с таким результатом
команды вышли на решающую, четвертую десятими-
нутку. 

И вот тут в игре динамовцев случился почти необъ-
яснимый провал, о котором мы упомянули в начале ре-
портажа. За семь с половиной минут из десяти хозяева
ни разу (!) не поразили кольцо армейцев. В общем, не
столько ЦСКА выиграл, сколько «Динамо» проиграло.
Жаль, ведь динамовцы едва не нанесли первое в чем-
пионате поражение армейцам.

От этого только ярче стала бы интрига первенства.
Похоже, «бело-голубые» испугались собственной
строптивости. Но отдадим им должное: даже проигры-
вая, они пытались изменить ход встречи. Сократили
разрыв до 4 очков, но... 91:84 - побеждает ЦСКА. 

Хороши были динамовцы, и публика явно пережива-
ла за них. Но чуть сильнее и удачливее оказались ар-
мейцы. У «Динамо» нынче сложился неплохой ан-
самбль, которому хотелось бы пожелать стабильности
и сыгранности.

ГДЕ ОБЪЯВИТСЯ
СЫЧЕВ?

Николай Жердев (на снимке слева) ушел из клуба вместе
с тренером ЦСКА Василием Тихоновым...



БОЛЯТ СУСТАВЫ? ЗАМУЧИЛ ОСТЕОХОНДРОЗ? 

БОУН - ЭТО ТО, ЧТО ВАМ НУЖНО
Артриты, артрозы
Остеопороз (профилактика и лечение)
Коксартроз
Отложение солей
БОУН - это экологически чистые компоненты на растительной основе. Не имеет проти-

вопоказаний.
БОУН поддерживает опорно-двигательную систему в борьбе с разрушительными за-

болеваниями суставов. Поставляет в организм питательные вещества для соединительных 
тканей, устраняет окоченение суставов, возвращает свободу движений.

“Мне 64 года, заболеваний - большое количество. Но больше всего меня беспокоила 
опорно-двигательная система. Врачи ставили диагнозы: начинающийся коксартроз, арт-
розоартрит коленного и голеностопных суставов, остеохондроз, полиартрит. Не буду жа-
ловаться и причитать, кто с этим сталкивался, поймет меня. Люди добрые посоветовали 
попробовать БОУН. Результат почувствовала уже в течение первых двух недель приема 
препарата. Прежде всего прошли отеки и воспаления, существенно уменьшились боли и 
неподвижность суставов, перестали неметь руки, ноги, плечи, без труда приседаю. Непо-
году переношу превосходно. Сейчас поднимаюсь домой по ступенькам, расстояния пеш-
ком преодолеваю, как 15 лет назад. Настроение бодрое.

Но самое главное - могу заниматься дома по хозяйству, что до этого было очень обре-
менительно”.

Листова Е. И., г. Москва, Братеево

Если у вас есть эти заболевания, БОУН вам необходим
. Звоните 767-08-99 (с 10.00 до 20.00, кр. воскр.)

Скидки льготникам. Звоните, здесь вам помогут.
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РЕГИСТРАЦИЯ
РЕОРГАНИЗАЦИЯ
ЛИКВИДАЦИЯ...

Все виды организационно-правовых
форм собственности

Регистрация предприятий -
это наша работа!

Вам не придется ничего делать,
мы работаем быстро и недорого!
344-88-57 Каширское ш., 55, корп. 1
в здании Художественного салона (Галерея-клуб)

Телефон
366-90-83

25 января            
     в 12 часов
              программа
МЦ "Долголетие"

Лиц. №14621/6080

ВХОД
СВОБОДНЫЙ

“Причины, профилактика, лечение 
остеохондроза, сколиоза, 
грыжи диска, головных болей, 
онемений, поддержка здоровья 
посредством упражнений, массажа”
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НЕ ТОРОПИТЕСЬ ВЫБРАСЫВАТЬ
ИГОЛКИ, ОПАВШИЕ С ЕЛКИ, -
ОНИ НАДОЛГО СОХРАНЯТ 
ВАМ АРОМАТ ПРАЗДНИКА

делу - время,
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Уложить пострадавшего на
спину.

Расстегнуть воротник, пояс.
Растереть руки, ноги, спину,

грудь водкой, одеколоном.

Дать понюхать нашатырный
спирт.

РАНЫ 

Смазать края раны йодом
или спиртом.

Промыть рану антисептиком.
Наложить стерильную по-

вязку.

При нагноении раны начать
прием антибиотиков.

При загрязнении ран землей
ввести противостолбнячную сы-
воротку.

ПЕРЕЛОМЫ

Наложить шину из палок,
прутьев.

Придать сломанной руке или
ноге возвышенное положение.

Приложить холодный ком-
пресс.

Дать обезболивающее.
При открытом переломе на-

ложить на рану антисептическую
повязку.

ЭЛЕКТРОТРАВМЫ

Прекратить действие тока
на организм (выключить ру-
бильник, вывернуть предохра-
нительные пробки на щите).

Оттянуть провод сухой де-
ревянной палкой и оттащить
пострадавшего, используя изо-
лирующие средства.

Экстренная медицинская по-
мощь - 924-81-10

Московский ожоговый центр -
236-45-10 

СРОЧНО ВЫЗВАТЬ «СКОРУЮ
ПОМОЩЬ» ПО ТЕЛЕФОНУ 03

(Продолжение следует.)

Начальник отдела Управления по делам ГО и
ЧС Южного административного округа столи-
цы Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает читателям
«МС» о том, как вести себя в чрезвычайных си-
туациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38-40, 42,
44, 46-48 за 2003 год

ПОКА «СКОРАЯ» В ПУТИ
ВАШИ ДЕЙСТВИЯ ПРИ ОКАЗАНИИ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ 

Картинка-загадка проста
в изготовлении, зато
сколько удовольствия

детям вы доставите! Вам по-
надобятся лишь лобзик, кусок
фанеры толщиной 4 мм и лю-
бая картинка - будь то инте-
ресная фотография из журна-
ла, юмористический или еще
лучше детский рисунок.

Очень важно тщательно
наклеить картинку, чтобы ре-
зиновый клей равномерно

покрыл всю поверхность и
ее, и фанеры, включая углы.
Для удаления воздушных пу-
зырьков разгладьте поверх-
ность картинки ладонью от
центра к краям. Затем вы-
чертите на кальке схему про-
пилов таким образом, чтобы
каждый элемент изображе-
ния был связан с ближайшим
к нему другим элементом.
Теперь кальку закрепите на
фанере липкой лентой и ак-

куратно выпиливайте все
элементы по схеме, не забыв
их впоследствии обработать,
например, наждачной бума-
гой. Согласитесь, игрушки
ведь делаются не для того,
чтобы на руках получать за-
усенцы. Зато радость ребен-
ка будет безграничной, когда
из разрозненных и не всегда
понятных частей рисунка он
соберет целый сюжет.

Ольга МИХАЙЛОВА

ДЕРЕВЯННАЯ ЗАГАДКА

Настоящий огородник
об урожае думает зи-
мой. И отправляется за

покупкой семян.
Между тем приобретение се-

мян - дело тонкое. Даже специ-
алисту порой трудно различить
на глаз семена некоторых куль-
тур. Вот и вырастает на огороде
вместо капусты - брюква, вме-
сто редиса - редька... Степень
риска возрастает, если вы поку-
паете семена у случайных лю-
дей. В этом случае особенно ве-
лика вероятность приобрести
некачественные семена, кото-
рые являются к тому же источ-
ником многих болезней расте-
ний. Вот почему для посева ис-
пользуют лишь наиболее жиз-
неспособные семена. Слабые и

мертвые надо удалить при сор-
тировке. Такие семена обычно
отличаются нетипичной окра-
ской, щуплые на вид.

Сортировать семена можно
и с помощью 3-5-процентного
раствора поваренной соли. Та-
ким раствором семена залива-
ются. Через несколько минут
всплывшие удаляются, а те, ко-
торые остались на дне, дважды
промывают проточной водой и
просушивают. Семена огурцов
можно сортировать и в несоле-
ной воде.

Для повышения всхожести
семена перед посевом обезза-
раживают с помощью тепла.
Семена теплолюбивых культур,
таких, как огурец, тыква, свек-
ла и др., особенно если их хра-

нили в холоде, можно оставить
в солнечную, теплую погоду на
воздухе в течение 3-4 дней, не
забывая их периодически пе-
ремешивать. Солнечные лучи
не только обеззараживают се-
мена, но и помогут им быстрее
прорасти. Сухие семена капус-
ты можно прогреть 20 минут в
воде при температуре 48-500 С,
после чего их надо сразу же
погрузить в холодную воду. 

Семена огурцов и томатов
надо обеззараживать в течение
20-30 мин. в 1-процентном
растворе марганцово-кислого
калия из расчета 1 г на 100 мл
воды. После этого семена про-
мывают чистой водой, просу-
шивают и, наконец, использу-
ют для посева.

На вопрос читательницы отвечает хороший
друг нашей газеты цветовод-любитель Алла
Волкова.

- Интересующее вас растение по-научному
зовут дихоризандра, а в народе прозвали жи-
вой волос, кукурузка, венерин волос, домаш-
ний женьшень и, наконец, золотой ус. Усы у не-
го действительно есть, и растут они от самой
земли. Некоторые поклонники целебных
свойств этого растения жуют его листья вместе
с усами. Они уверены, что в этом случае ис-
пользуют с пользой для себя все активные эле-
менты растения. Однако для медицины имеет
значение лишь его головка.

Золотой ус как ампельное растение, побеги
которого растут сначала вверх, используют и
для украшения комнаты. Но побеги его, как
правило, очень слабы, поэтому вскоре свисают
под собственной тяжестью. Для хорошего рос-
та золотому усу нужны очень плодородная поч-
ва (смесь перегноя, компоста и песка из расче-
та 1:1:1) и частое опрыскивание. Усиленный по-
лив обычно необходим растениям, чьи листья
расположены в два ряда. Один раз в две неде-

ли ему требуется и подкормка. Причем перед
поливом почва должна быть чуть влажной.

Цветет золотой ус нечасто. Но при хорошем
уходе он дает длинные яркие соцветия. А вот
яркий солнечный свет не переносит. Многое в
жизни этого растения зависит от температуры
воздуха. При температуре 18 градусов и выше
растение начинает интенсивно расти, а при низ-
кой температуре его развитие замедляется.
Размножается оно самым обычным способом -
черенкованием. В качестве самого маленького
черенка может быть использован кусочек стеб-
ля, но непременно с узелком, из которого впо-
следствии вырастут корни. Для поддержания
столь необходимой золотому усу высокой
влажности горшочек с его черенком следует
поместить в полиэтиленовый пакет и поставить
на рассеянный свет.

В народной медицине золотой ус считается
сильным иммунным стимулятором. Он помо-
жет вам справиться с гриппом, изжогой, остео-
хондрозом, отложением солей и другими забо-
леваниями. Но без совета лечащего врача луч-
ше внутрь его не применять.

КАК ОТДЕЛИТЬ ЗЕРНА ОТ ПЛЕВЕЛ
В январе много частых и длинных сосулек - к хорошему урожаю

(Народная примета)

Уважаемая редакция!
Прошу  напечатать в «Московской среде», как ухаживать за комнатным растением золотой

ус. Где его ставить, на окне или около него, в тени или на солнце? Сколько ему надо воды? Слы-
шала, что золотой ус помогает в лечении многих заболеваний.

С уважением к вам
МАСЛЕННИКОВА Идея Михайловна

И УС ДОЛОГ, И ПОЛЬЗА БОЛЬШАЯ

Вряд ли кому придет
в голову искать
клады в иголках

елки и сосны. Однако
именно в иглах хвойных
деревьев хранится на-
стоящее богатство вита-
минов. Десять килограм-
мов хвои - это 1 грамм
каротина и 15 граммов
витамина С. Такова и го-
дичная потребность че-
ловека в органических
веществах, необходимых
для нормальной жизне-
деятельности. Именно
благодаря настойке из
хвойной иголки ленин-
градцы во время блока-
ды спасались от немину-

емой цинги. Но у хвои
есть и секреты. Содер-
жание витаминов у нее
летом понижается. Зато
весной и зимой их стано-
вится значительно боль-
ше. Кроме того, иголки
выделяют и фитонциды
- вещества, способные
убивать болезнетворную
микрофлору в окружаю-
щей среде.

Поэтому не торопи-
тесь выбрасывать иго-
лочки, опавшие с ново-
годних елок. Сложите их
в коробки, и они еще
долго будут хранить аро-
мат хвойного леса в ва-
ших квартирах.
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- Как рублю стать конвертируемым?
- Позеленеть от злости на другие ва-

люты.

- Что такое перекур?
- Когда даже цыпленок табака не ле-

зет в горло.

- Меня домогается начальник. Что де-
лать?

- Отдайтесь. Но с повышением.

- Что находится за чертой бедности?
- Ни черта.

- Как выжить в нашей стране?
- А смысл?

- Когда над нами не каплет?
- Когда вы под колпаком.

- Что такое индустриализация?
- Когда три индуса строят один завод.

- Что такое служебное рвение?
- Когда вас уже рвет от службы.

- Что такое гиперинфляция?
- Вчера - деньги, сегодня - обои, зав-

тра - туалетная бумага.

- Кто такой посредник?
- Работающий раз в неделю. По сре-

дам...
Дмитрий БЕЛОЯРОВ,

ответчик

23потехе - час
ПАСМУРНОЕ НЕБО
И БОЛЬШОЙ ИНЕЙ

ПРЕДВЕЩАЮТ
ПЛОДОРОДИЕ
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Наловили рыбаки рыбы, раз-
ложили ее по кучкам и ста-
ли делить улов.

- Кому? - спрашивал бригадир
и показывал пальцем на кучку
рыбы.

- Ивану, - говорил Степан, кото-
рый сидел спиной к рыбе.

- Кому? - спрашивал бригадир.
- Федору.
- А это кому?
- Себе возьми.
А попалась рыбакам в этот день

еще и русалка. И вот когда брига-
дир показал на нее, Степан ска-
зал, что это должно достаться ему.

Так полуженщина-полурыба ока-
залась в ванне Степана, и ему не-
где стало помыться.

Господа, я поднимаю этот бокал
за то, чтобы каждый из нас не
только чувствовал спиной свою
выгоду, но четко знал, как он мо-
жет распорядиться этой удачей!

Александр КОСТЮШИН, 
тамада
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Как Новый год встретишь, так его и прожи-
вешь. Помня эту аксиому, обалдуевцы отве-
селились на новогодние праздники в пол-
ную силу. Поэтому, выйдя после такой гу-
лянки на работу, многие даже не поняли: на
своем ли они месте или на месте другого. А
иных, выражаясь изысканным языком
юных, до сих пор колбасит, плющит, плин-
тусит. И в глазах еще троится.

Впрочем, цифра «три» стала нынче чуть ли
не мистической. Третий год третьего тысяче-
летия успешно перешел в четвертый. Доллар
свалился ниже трех червонцев. Любимый
градоначальник, несмотря на происки недру-
гов, остался руководить на третий срок. И те-
перь все обалдуевцы надеются, что у них от-
кроется третье дыхание и будет третья моло-
дость. Чего и всем необалдуевцам желают...

СКЛЕРОЗ
Что-то у меня после праздни-

ков что-то с головой случи-
лось - все забывать стал.

Ничего не помню. Вернее, что-то
помню, что-то не очень.

Вот вчера, помню, аванс полу-
чил. Решил на радостях пивка
хлебнуть. Дальше - как отрезало!
Где, с кем, сколько и чего - хоть
убей, не помню! Помню, что был
аванс, а почему его теперь нет -
полный провал.

На работе вообще полный кош-
мар! Прихожу на службу, сажусь
за стол, а что мне здесь делать на-
до - не помню. Потом в двенад-
цать вспомню, что на обед надо
бы сходить. Возвращаюсь с обеда
- и снова полный провал! Сижу,
мучаюсь, вспоминаю. Только-
только какие-то мысли в голове
начинают появляться - бац! - ра-
бочий день кончается!

И в семейной жизни провалы
замучили. Жена все время жалу-
ется, что я все забываю - то по-
лучку отдать, то домой вовремя
вернуться. Ну, это явная ложь!
Время, когда футбол по телеку бу-
дет, хоть скалкой по голове теши,
никогда не забуду! Да и про супру-
жеский долг помню все время.
Среди ночи разбуди - исполню! А
жена, кстати, со своим брюзжани-
ем давно уже о своем долге поза-
была!

Кстати, о долгах... Их тоже за-
бываю. Правда, не все. Если кому-
то в долг даю, то вовек не забуду,
а если беру сам, то через секунду
- чик и отрезало!

У доктора тут был недавно - не
помню, какого. Так он мне узелки

на носовом платочке вязать посо-
ветовал. «Даже старушкам, - го-
ворит, - помогает!» Но я же не
старушка, слава богу! С вечера
навязал узелков: первый - белье
из прачечной забрать, второй -
сына из детсада встретить, третий
- жене к годовщине свадьбы пода-
рок купить.

Утром смотрю на узелки - ни-
чего не помню! Целый день вме-
сто работы над ними кумекал -
бесполезно! Лишь к вечеру
вспомнил: первый узелок - пив-
ка попить, второй - сегодня матч
«Статор» - «Арсенал» по телеку,
третий узел - супружеский долг.
Ох, и обрадовался же я! Значит,
помогает! Правда, платочек этот
я тут же где-то посеял. Вместе с
узелками.

Пошел тогда к экстрасенсу.
Народная медицина - это же си-
ла! Часа два экстрасенс надо
мной колдовал. «Теперь, - гово-
рит, - точно поможет!» Зря он
так думал! Не помогло! Посколь-
ку после сеанса я ему деньги за
лечение отдать забыл. Так и не
вспомнил, хоть он за мной почти
километр следом бежал, гонорар
требовал.

Старею, наверное. Склероз, го-
ворят, болезнь пенсионеров. Зна-
чит, пора мне уже и на пенсию.
Хотя мне всего тридцать два с
хвостиком. Или без хвостика?
Тьфу, опять забыл! Кстати, жена
мне сегодня опять что-то сделать
поручила. Не помню что... Не по-
мню, не помню, не помню... Вспо-
минаю-вспоминаю-вспоминаю...
Ой, вспомнил! Сегодня же по те-
леку «Железобетонщик» - «Реал»
(Мадрид)! Матч века! Побегу, по-
ка не забыл, пивка попью!

Антон МАКУНИ,
склеротик

ПРИЗЫВЫ НА ВЕСЬ ГОД

Иду после Нового го-
да и сдерживаюсь.
Зубы стискиваю.

Куда ни посмотришь...

Мать родная! Разве с
этим можно мириться?!
Пройти мимо? Нельзя! А я
иду. Кулаки в кармане. Гу-
бы сжаты. Зубы стиснуты.
Поскольку могу не сдер-
жаться. Такого наговорю,
страшно подумать. Пред-
ставить и то невозможно.

А все ничего. Привык-
ли. Проходят мимо и отво-
рачиваются. А нет, чтобы
принципиально! С чувст-
вом гражданственности!
Обрушиться всей силой,
всей мощью, всем миром.
Треск чтобы был. Трам-та-
рарам. Содом и Гоморра.
Конец света. А то глаза
закрывают: моя хата с
краю. Поэтому, куда ни
посмотришь... мать род-
ная! И всем наплевать.

Один я иду, еле сдержи-
ваюсь. Руки в кармане,

мысли в голове, губы сжа-
ты, зубы стиснуты. Если я
рот раскрою, такое наго-
ворю, так пропесочу, про-
скипидарю, продраю, что
никто никогда и впредь...
И порядок.

Все мне руки жать бу-
дут. Здороваться за вер-
сту. Потому что искоре-
нять так искоренять. Вы-
рывать, так с корнем. И
никаких поблажек. Нико-
му! Несмотря на лица и
ранги. Единым духом. Об-
щим порывом. И не про-
сто «ля-ля-ля», а засучив
рукава, в рабочей стойке,
без болтовни. Как я. Зубы
стиснул. Рта не раскры-
ваю. И так каждый день.
Нервы клубком. Мысли
взлохмачены. С трудом
себя сдерживаю.

Иной только раз при-
дешь домой, кулаки со-
жмешь, как рявкнешь: по-
чему до сих пор обед не
на столе?!

И все. Рот закрыл - и за
стол. И порядок!

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ, 

принципиал

Ночь. Возвращаюсь до-
мой после банкета. Вы-
пивши, но не сильно.

Жена не любит, когда и не
сильно. На всякий случай
подкрадываюсь к квартире,
чтобы никого не разбудить.
Время?.. Пятнадцать минут
двенадцатого. Присел на
корточки - расшнуровываю
ботинки. И тут меня зашата-

ло. На корточках!! Я же не-
много выпил! Значит, не я,
здоровье пошатнулось. Это
плохо.

Вхожу в квартиру - спят.
Быстро-быстро раздеваюсь
и в постель. Что же все-таки
со здоровьем? Ладно - утро
вечера мудренее. Спать!
Смотрю на люстру, она рас-
качивается. Вот до чего до-
пился. Господи, даю тебе
слово: «Зарекаюсь пить».

Утром по радио: «Вчера в
двенадцатом часу ночи до

Москвы дошла волна от
сильного землетрясения в
Средней Азии. Первый тол-
чок силою в два балла про-
изошел в пятнадцать минут
двенадцатого...» и так да-
лее.

Значит, я крепок и здоров!
Господи, клятва вырвана из
меня насильственным путем
с применением землетрясе-
ния. Я беру свои слова на-
зад.

Анатолий ТРУШКИН,
отступник

КЛЯТВА

ПОРЯДОК

СПРАШИВАЛИ?
ОТВЕЧАЕМ!

Читатели, повышайте читательность! Писатели, улучшайте писа-
тельность! Начальники, практикуйте платительность! Правите-
ли, умножайте умнительность! Курители, прекращайте кури-

тельность! Родители, продолжайте родительность! Грубители, усми-
ряйте грубительность! Грязнители, очищайте грязнительность! Граби-
тели, практикуйте сдаваемость! Сниматели, осмысляйте снимае-
мость! Болтатели, понижайте болтаемость! Воители, затухайте вои-
тельность! Смешители, заостряйте смешительность! Любители, не
снижайте любительность!

Александр КОСТИН, 
призывник
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14 января, среда

Великий праздник - Обрезание Господне. На восьмой
день после рождения Богомладенец принял обрезание, ус-
тановленное законом для всех младенцев Иудеи мужского
пола. При совершении этого обряда Ему было дано имя
Иисус.

Зимние Святки - так в стародавние времена называли в
народе срок от Рождества Христова до Крещения Христо-
ва. Святки начинались святыми вечерами - с 7 по 14 янва-
ря, а завершались страшными вечерами - с 14 по 19 янва-
ря. Завершал святые и страшные вечера Васильев день.
Василий Великий являлся покровителем свиней. Поэтому в
народе этот день считался свиным праздником, свинятни-
ком. К Васильеву вечеру резали свиней, варили свиную
требуху, желудки. Хозяйка наготавливала различной сне-
ди, чтоб можно было угостить всех приходящих соседей и
знакомых. Щедрый стол должен был обеспечить хозяину
круглогодовой достаток.

Если на Новый год сильный мороз и малый снег - к
урожаю хлеба, к здоровью людей, а если тепло и без сне-
га - к неурожаю и болезням людей и скота.

День ангела отмечают Александр, Василий, Вячеслав,
Иван, Михаил, Николай, Яков.

15 января, четверг
Преставление (1833) и второе обретение мощей

(1991) преподобного Серафима, Саровского чудотвор-
ца. По благословению Досифея, старца Киево-Печер-
ской Лавры, Серафим (в миру Прохор Мошкин) уеди-
нился в Саровской пустыни, вблизи Арзамаса, где в те-
чение 1000 дней длился его подвиг столпничества.

Чтят память праведной Иулиании Лазаревской, Муром-
ской (1604), ей молятся особенно при болезнях детей.

Чтят память преподобного Сильвестра Печерского в
Ближних пещерах (XII). В народе это Сильвестров день,
куриный праздник, день кура и курки. В старину куром
называли деревенского певуна, куркой - курицу. В этот
день чистят и окуривают курятники, ладят насесты. Выпе-
кают пироги с курятиной - курники. Для детей делают пе-
тушки-свистульки.

Именины празднуют Серафим, Сильвестр и Ульяна.

16 января, пятница
Чтят память пророка Малахии (400 г. до н. э.). Он был

последним пророком-писателем. Своим благочестием при-
водил народ в удивление. На Малахию хлев метелками об-
махивали, корову обихаживали, берегли. Стелили корове
под ноги свежую солому. Бока ей тоже соломой отирали.
Варили в этот день для нее кашу на молоке, овсяную или
из мучицы. На блюдо клали хлебный каравай, клеверным
сенцом обсыпали и корове подавали - поешь, родимая!

По народным поверьям, на пророка Малахию голодные
ведьмы задаивают коров до смерти. Поэтому большухе
(хозяйке дома) к корове не один раз на дню нужно было за-
глянуть - не худо ли животинушке?..

17 января, суббота
Собор 70 апостолов. Апостолы совершали многочис-

ленные чудеса и знамения, в том числе исцеляли от
различных болезней.

Чтят память преподобного мученика Зосимы (III-IV),
преподобного Ахилы, диакона Печерского в Дальних
пещерах (XIV). К заступничеству святого прибегают жа-
ждущие избавиться от «порабощения чревных стра-
стей и желающие научиться воздержанию».

Гнали чертей из деревни. Мужики и парни хитростью
брали: ввечеру надевали тулупы наизнанку, с собой
прихватывали кочерги, а сковороды затыкали за лыко-
вые пояса. «Выходи, сила нечистая!» - от двора ко дво-
ру кричали они.

Следили и за погодой. Снег сучья гнет - пчелы добро
роиться будут. В январе иней - в августе хлеб.

Именинники - Александр, Артем, Архип, Афанасий,
Денис, Иван, Иосиф, Карп, Клим, Кондрат, Лука, Марк,
Николай, Осип, Прохор, Родион, Семен, Степан, Тимо-
фей, Филипп, Яков и Зинаида.

18 января, воскресенье
Навечерие Богоявления (Крещенский сочельник). Под

Крещенье девичьим гаданиям приходил последний срок,
а взрослые гадали об урожае и погоде. Если в крещен-
скую ночь звезды сильно блестят, хлеб будет хорошим.
Если звезд не видно - грибы не родятся. Если в этот день
будет метель - то же самое будет и на Масленице (с 15 по
22 февраля). Если дуют сильные ветры от Киева (с юга),
то лето будет грозное (грозовое). Если в ночь на Креще-
нье на деревьях много инея - год будет урожайным. Бо-
гоявление под полный месяц - к большому разливу.

Воду, натаянную из чистого снега, собранного за
околицей, в чистом поле, сливали в кувшин, признава-
лась она целебной.

День ангела отмечают Григорий, Иосиф, Евгения.

19 января, понедельник
Святое Богоявление. Крещение Господа Бога и Спаса

нашего Иисуса Христа.
Крещенские морозы, известные своей жестокостью,

предвещают плодородие. Коль силен мороз на Водок-
рещи (крещение водой), на хлеба не ропщи. Звездиста
ночь на Богоявление - урожай на горох и ягоды. Пас-
мурное небо и большой иней предвещают плодородие.

20 января, вторник
Собор Предтечи и Крестителя Господня Иоанна.
Величайший из пророков Иоанн завершает историю

Церкви Ветхозаветной и открывает эпоху Нового Заве-
та. Молитва, вознесенная к нему, помогает очистить ду-
шу и исцелить плотские недуги.

Пора от Крещенья до Масленицы (до 15 февраля)
считалась временем свадеб.

Именинник Иван.
Валерий МИРОНОВ,

фольклорист
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